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Сегодня открытие 
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самую необычную 
и пеструю программу 
за многие годы
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АВТОМОБИЛИ Завтра экзамены 
в ГИБДД на права 
будут принимать по-новому

Поехали

Владимир Баршев

ВСТУПАЕТ в силу регламент по 
приему экзаменов на право 
управления транспортными 
средствами и выдаче водитель-
ских удостоверений.

Таким образом, реформа под-
готовки водителей практически 
дошла до финишной прямой.  
Сами экзамены несколько 
усложнятся, но зато станет про-
зрачнее и понятнее порядок их 
приема. Во всяком случае, в но-
вом документе процедура про-
писана буквально поминутно: 
начиная с момента подачи заяв-
ления и заканчивая получением 
водительского удостоверения. 

По словам первого замести-
теля начальника Главного управ-
ления по обеспечению безопа-
сности дорожного движения 
Владимира Швецова, во-первых, 
регламент был необходим в со-

ответствии с российским зако-
нодательством. Ведь это государ-
ственная услуга, а для нее поло-
жен регламент. Во-вторых, до 
сих пор экзамены принимались 
по методике, утвержденной еще 
в 2001 году. За 15 лет условия 
жизни и вождения сильно изме-
нились. Поэтому надо было раз-
работать новые формы взаимо-
действия как с автошколами, так 
и с будущими водителями. 

Начнем с главных новаций 
для будущих водителей. Теоре-
тический экзамен для них не-
сколько усложнился. Но стал бо-
лее справедливым. Если раньше, 
совершив две ошибки, кандидат 
в водители отправлялся на пере-
сдачу, то теперь порядок другой. 
Совершив одну ошибку в одном 
тематическом блоке, он получит 
дополнительно пять 
минут и пять дополни-
тельных вопросов.   

ПРОЕКТ Загранпаспорта 
и водительские удостоверения
могут подорожать

Документ в цене 

Тимофей Борисов

МВД РОССИИ подготовило зако-
нопроект о повышении госпош-
лин при получении водительских 
удостоверений и загранпаспор-
тов. Если его примут, то раскоше-
литься придется как будущим во-
дителям, так и любителям путе-
шествий. А вот на сколько и всем 
ли? Об этом дискуссия еще впе-
реди, проект поправок в Налого-
вый кодекс только-только разме-
щен на «Едином портале» для об-
щественного обсуждения. 

Официально документ носит 
название «О внесении измене-
ний в часть вторую Налогового 
кодекса Российской Федерации 
и в Бюджетный кодекс Россий-
ской Федерации». Его можно 
найти и оставить свой коммента-
рий.

Но пока по замыслу разработ-
чиков предполагается, что тури-

стам загранпаспорт обойдется 
максимум на полторы тысячи 
дороже. 

Но тут есть нюансы. 
Подорожают не все загранпа-

спорта, а лишь биометрические. 
За выдачу загранпаспорта старо-
го образца на пять лет дополни-
тельных денег не возьмут. А био-
метрический паспорт сроком 
годности 10 лет обойдется взро-
слому в пять тысяч рублей вме-
сто нынешних 3,5 тысячи. Дет-
ский биометрический паспорт 
будет стоить на 1 тысячу дороже 
и обойдется в 2,5 тысячи. По на-
шей информации идея повыше-
ния госпошлины за паспорта ви-
тала давно и никак не связана с 
ликвидацией ФМС России.

Законопроектом предложено 
увеличить и госпошлину на вы-
дачу водительского 
удостоверения до 3 ты-
сяч рублей. 
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«Российская 
газета» пред-
ставляет портал 
бесплатных 
правовых кон-
сультаций от 
лучших юри-
стов страны

7
500 евро полу-
чит каждый 
итальянский 
подросток 
на книги

8
В США журна-
листа уволили 
за статьи о здо-
ровье Клинтон
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Потребителям 
компенсируют 
убытки за сбои 
в поставке элек-
троэнергии

ФУТБОЛ

КИНО

Альберт Эйнштейн 
знал, кто важнее, — 
физики 
или лирики
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Владислав Куликов

С
оздан важный прецедент: 
суд оштрафовал организа-
цию, не ответившую на ад-

вокатский запрос.
Наказан за молчание некий 

автосервис в Самарской области.  
Похоже, его сотрудники просто 
выбросили в урну запрос от адво-
ката. Хотя потом уверяли, будто 
отправили ответ в срок. Правда, 
доказать этого не смогли.

«Выявлено, что в адрес ука-
занной организации поступил 
адвокатский запрос о предостав-
лении заказа — наряда по ремон-
ту автомобиля лица, юридиче-
ские интересы которого пред-
ставлял адвокат, — сообщили в 
прокуратуре Самарской обла-
сти. — По истечении месяца ответ 
на запрос заявителю так и не по-
ступил. В ходе проведения про-

верки директор общества поя-
снил, что направлял в адрес адво-
ката ответ простой корреспон-
денцией без обратного уведомле-
ния. Представить доказательства 
отправки письма в адрес заявите-
ля он не может».

Еще недавно подобное поведе-
ние — то ли отправили, то ли нет, 
но письмо все равно потерялось — 
никому ничем бы не грозило. Од-

нако в июне нынешнего года был 
принят закон, усиливший статус 
адвокатского запроса.

Для придания особого веса 
вопросам адвоката были внесе-
ны поправки в Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях. Тот, кто оставит письмо за-
щитника без ответа, рискует за-
платить штраф от одной до трех 
тысяч рублей. Сумма, конечно, 

небольшая, но важен сам прин-
цип: есть нарушение и есть нака-
зание. К тому же визит прокуро-
ров в организацию, нарушив-
шую право адвоката, а значит, и 
его подзащитного на честный от-
вет, тянет на отдельную неприят-
ность. Может, лучше не ждать 
прокуроров, а сразу ответить 
честно?

Вовремя полученные сведе-
ния помогут адвокату защитить 
человека. Собственно, особый 
статус адвокатского запроса ну-
жен не столько самим адвокатам, 
сколько их подзащитным. Чем 
полнее будет адвокатское досье, 
тем больше шансов доказать 
правду. А для этого адвокату ну-
жен доступ к информации.Как 
сообщают в прокуратуре, в дан-
ном случае мировым судьей вы-
несено постановление о назначе-
нии в отношении директора авто-

сервиса штрафа в размере тыся-
чи рублей. То есть по нижнему 
пределу. Но главное — начало по-
ложено.

— Новость, которая пришла, го-
ворит о том, что адвокатский за-
прос — это не миф, что неисполне-
ние этого запроса влечет вполне 
реальные санкции, — сказал «РГ» 
исполнительный вице-президент 
Федеральной палаты адвокатов 
России Андрей Сучков. — Я так ду-
маю, что эта практика будет про-
должаться. При этом здесь нет за-
дачи, чтобы эта ответственность 
ширилась. Хотелось бы, чтобы 
лица, получающие запросы, по-
нимали, что за не исполнение от-
ветственность не только предус-
мотрена, но и реально действует. 
Нужно информировать об этом 
население, в первую 
очередь, должностные 
лица. 

ПРАВО Впервые назначен штраф за отказ предоставить информацию
по адвокатскому запросу

Молчали? Платите
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Австралийский доллар  48,9790
Азербайджанский манат  39,8693
Армянский драм**  13,6647
Белорусский рубль  33,1921
Болгарский лев  37,0559
Бразильский реал  20,1044

Венгерский форинт**  23,4585
Вон Республики Корея***  58,0558
Датская крона*  97,3720
Доллар США  64,9072
Евро  72,5013
Индийская рупия**  96,7789

Казахстанский тенге**  19,1399
Канадский доллар  49,7526
Киргизский сом**  94,3062
Китайский юань*  97,1694
Молдавский лей*  32,8561
Новый туркменский манат  18,5768

Норвежская крона*  78,0716
Польский злотый  16,7157
Румынский лей  16,2891 
СДР  90,6565
Сингапурский доллар  47,6278
Таджикский сомони*  82,6843

Турецкая лира  21,9526
Узбекский сум***  21,6863
Украинская гривна*  25,2902
Фунт стерлингов  84,8986
Чешская крона*  26,8256
Шведская крона*  76,3614

Швейцарский франк  66,2386
Южноафриканский рэнд*  45,0954
Японская иена**  63,3952

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 31.08.16 

Акцент

 За игнорирование 
адвокатского запроса 
предусмотрен штраф 
от одной до трех тысяч рублей

Наши 
лидируют 
на рынке 
подержанных 
авто
Страница 6
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Деловой завтрак Новость от мэра: месяц москвичи смогут бесплатно 
ездить по новому железнодорожному кольцу

Столичное дело 
Сергея Собянина
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У мэра тысячи дел и забот. В том числе строительство парка «Зарядье». Вчера на «Деловом завтраке» в «РГ» он показал, как будет выглядеть этот парк.

Любовь Проценко 

К
ак встречает новый 
учебный год столица? 
Какие новости ждут 
москвичей при пере-
движении по городу? 

С этих вопросов начался вчера 
«Деловой завтрак» в «Россий-
ской газете» с мэром Москвы 
Сергеем Собяниным. 

— Сергей Семенович! Недавно 
объявили, что пуск Малого коль-
ца Московской железной дороги, 
получившего название Москов-
ского центрального кольца, на-
значен на 10 сентября. Эта дата 
официально утверждена? Как 
удалось всего за два года реализо-
вать такой сложный проект и при-
способить грузовую железную 
дорогу к пассажирским перевоз-
кам? Ведь разговор об этом шел с 
2004 года и все время находились 
причины откладывать переобору-
дование вновь и вновь. То дорога 
не электрифицирована, то слиш-
ком много ведомств задействова-
но, которым трудно договориться 
между собой, и так далее. 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Работу пришлось 
провести действительно слож-
нейшую, так как магистраль дли-
ной 54 км и с 31 станцией пересе-
кает множество столичных улиц и 
радиальных направлений желез-
ной дороги. Потребовалась пере-
кладка сотен километров желез-
нодорожных путей и коммуника-
ций. Таких инфраструктурных 
объектов в крупных мегаполисах 
во всем мире единицы. Европа, 
например, за последние годы ни-
чего подобного не реализовала. 
Мы предполагали, что сумеем за-
пустить кольцо в конце 2016-го 
или начале 2017 года, о чем неод-
нократно и говорили. Основные 
работы легли на плечи «Россий-
ских железных дорог», но под-
ключились и московский строй-
комплекс, все ключевые департа-
менты города. Все это время нам 
активно помогает пра-
вительство Российской 
Федерации, минтранс.
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ВИЗИТ Владимир Путин посетит Приморье и Китай

Неделя на Востоке
Кира Латухина

О
сень глава государства 
встретит на Дальнем Вос-
токе: с 1 по 3 сентября Вла-

димир Путин отправится в При-
морский край, примет участие 
в Восточном экономическом фо-
руме, а затем прилетит в Китай, на 
саммит G20. Помимо этого у пре-
зидента запланировано около де-
сяти встреч с коллегами.

В День знаний глава государ-
ства зайдет в одну из школ Влади-
востока и филиал Нахимовского 
военно-морского училища, про-
инспектирует ход создания судо-
строительного комплекса «Зве-
зда». На следующий день встре-
тится с резидентами ТОРов и пер-
спективными инвесторами Даль-
невосточного федерального 
округа.

В этот же день президент про-
ведет переговоры с премьер-ми-
нистром Японии Синдзо Абэ, ко-
торый приедет на ВЭФ. Среди ос-
новных тем — крупные инвестпро-
екты и запуск новых совместных 
инициатив. Путин и Абэ также 
предметно рассмотрят междуна-
родные и региональные пробле-
мы. Переговоры будут состоять из 
двух стадий — беседа в узком фор-
мате, где будут обсуждены страте-
гические вопросы развития отно-
шений, чувствительные междуна-
родные проблемы, а затем полно-
форматные переговоры в формате 
рабочего обеда с участием мини-
стров и представителей крупного 
бизнеса.

Это уже второй визит Абэ 
в Россию в этом году. «В декабре 
предстоит давно откладывавший-
ся визит Путина в Японию», — 
анонсировал помощник прези-
дента РФ Юрий Ушаков. Его по-
вестка также будет обсуждена на 

встрече во Владивостоке. Ушаков 
ожидает насыщенную дискуссию 
и по двусторонним вопросам, и по 
международной проблематике. 
«Это будет хорошая разминка пе-
ред планируемым визитом в Япо-
нию», — добавил он.

В субботу, 3 сентября, прези-
дент примет участие в пленарном 
заседании ВЭФ, а затем проведет 
переговоры с корейской коллегой 
Пак Кын Хе — по итогам планиру-
ется подписание документов 
и подход к прессе. Перед заседани-
ем лидеры трех стран приедут на 
открытие крупнейшего в мире 
океанариума.

Первый форум состоялся год 
назад и был достаточно успешен, 
оценил Ушаков. Было подписано 
контрактов на сумму свыше 
1,3 трлн рублей. ВЭФ очень актив-
но набирает обороты и, как рас-
считывают в Кремле, будет столь 
же успешным и крупным, как 
и Петербургский международный 
экономический форум.

Почетные гости — президент 
Кореи и премьер Японии — будут 
выступать на пленарном заседа-
нии. Приедет представительная 
делегация из Китая, министры Ни-
карагуа, Индии, Вьетнама, Лаоса. 
С российской стороны в работе 
ВЭФ примут участие четыре вице-
премьера, 13 министров, 13 руко-
водителей федеральных служб 
и агентств и 11 глав регионов. Сре-
ди подтвержденных участников — 
руководители 240 российских 
и 57 иностранных компаний. Все-
го зарегистрировано 3000 чело-
век из 35 стран, в полтора раза 
больше, чем в прошлом году.

Форум будет проводиться на 
площадке кампуса Дальневосточ-
ного федерального университета 
под девизом «Открывая Дальний 
Восток». Деловая программа 

включает три основных блока  — 
возможности для инвесторов, 
преференции для инвесторов, раз-
витие Дальнего Востока — выгоды 
и новые возможности для АТР. За-
планированы 52 сессии и пять 
межстрановых бизнес-диалогов.

Центральное мероприятие — 
пленарное заседание с выступле-
ниями лидеров, открытой дискус-
сией, ответами на вопросы. «Будет 

очень живая и интересная дискус-
сия», — ожидает Ушаков. Готовы 
к подписанию более 130 соглаше-
ний на сумму около триллиона 
рублей, рассказал он.

Вечером 3 сентября президент 
прилетит в Китай и проведет две 
«двусторонки» — с президентом 
Аргентины Маурисио Макри (пер-
вая встреча после его избрания) 
и с турецким лидером Реджепом 
Тайипом Эрдоганом. «Интенсив-
ными темпами идет процесс вос-
становления нормального сотруд-
ничества», — констатировал Уша-
ков.

В воскресенье глава государст-
ва продолжит работу: с утра в Хан-
чжоу соберутся лидеры БРИКС. 
Также предстоит традиционный 
контакт с председателем КНР Си 
Цзиньпинем: лидеры встречаются 
на каждом международном меро-
приятии, в котором участвуют.

В Китае пройдет и первая 
встреча с новым премьер-минис-
тром Великобритании Терезой 
Мэй. До этого лидеры говорили 
по телефону. «Отношения нахо-
дятся практически в заморожен-
ном состоянии», — оценил Уша-
ков. В Кремле надеются, что пере-
говоры дадут «импульс к разви-
тию крайне необходимых контак-
тов».

На  G20  приедут  лидеры 
19 стран — членов и Евросоюза. Бу-
дут постоянно приглашенные го-
сти — премьер-министры Испании 
и Сингапура. Ожидается присут-
ствие глав Египта, Казахстана, Та-
иланда, Лаоса, Сенегала и Чада, 
а также руководителей ключевых 
международных организаций: 
ООН, Всемирного банка, ВТО, 
МВФ и других.

«Повестка преемственная, ряд 
тем продолжается еще с россий-
ского председательства», — рас-
сказала шерпа РФ в «двадцатке» 
Светлана Лукаш. Основная тема — 
содействие устойчивому росту 
мировой экономики. Еще в 2014 
году была принята стратегия, 
предусматривающая увеличение 
роста на 2 процента к 2018 году, 
проведение структурных реформ. 
«Проблема в том, что в силу эко-
номической ситуации и ряда ри-

сков реформы идут плохо», — оце-
нила она. «Остро встал вопрос 
о поиске новых источников ро-
ста», — пояснила Лукаш.

Саммит будет состоять из не-
скольких рабочих заседаний. По-
сле первого в перерыве россий-
ский президент проведет перего-
воры с преемником наследного 
принца Саудовской Аравии Му-
хаммедом бен Сальманом. Плани-
руется обсудить комплекс вопро-
сов двустороннего взаимодейст-
вия, прежде всего в торгово-эко-
номической сфере, а также ситуа-
цию в Сирии — у двух стран «есть 
определенные шероховатости 
восприятия вопросов сирийского 
урегулирования», — пояснил Уша-
ков.

Путин также побеседует с ли-
дерами Франции и ФРГ — это будут 
отдельные встречи, а не «нор-
мандский формат». «Вначале 
условились провести трехсторон-
нюю встречу, чтобы обстоятельно 
обсудить ситуацию на Украине, — 
объяснил помощник российского 
лидера. — Но потом наши коллеги 
предпочли, ссылаясь на график, 
две двусторонние встречи».

С Ангелой Меркель Владимир 
Путин побеседует, вероятно, уже 
на следующий день, в интервале 
между рабочими заседаниями. 
В этот же день состоятся перегово-
ры президентов России и Египта. 
А затем — пресс-конференция, где 
Путин подведет итоги участия 
в «двадцатке».

С президентом США Бараком 
Обамой официальная встреча не 
согласовывалась, объяснил Уша-
ков. «Но мы, конечно, не исключа-
ем, что в ходе саммита «двадцат-
ки» они найдут время для рабоче-
го контакта, что часто происходи-
ло в ходе международных меро-
приятий», — сказал он.

НАУКА

Ученые
предложили
Госдуме
вернуть
распределение
выпускников

ФАБРИКА 
БУДУЩЕГО

Татьяна Замахина

СПИКЕР Госдумы Сергей На-
рышкин посетил МГТУ им. Бау-
мана, где принял участие в цере-
монии посвящения в студенты 
и пообщался с учеными о про-
блемах научного развития в на-
шей стране. Ученые, в частности, 
предложили вернуть систему 
распределения выпускников ву-
зов, ведь они далеко не всегда 
устраиваются по специальности.
«ВАМ суждено продолжить дело 
Туполева, Королёва и других вы-
дающихся инженеров, — сказал 
Нарышкин студентам. — Инже-
нерное образование является 
фундаментом для развития и 
укрепления позиций России в 
глобальной конкуренции».

В Бауманке он посетил «Дома 
физики», где студенты проходят 
практику, центр подготовки спе-
циалистов для компании Mail.ru, 
а также «Дом света» — центр фо-
тоники. «С фотоникой связаны 
технологии будущего, — объя-
снил ведущий научный сотруд-
ник Станислав Юрченко. — Это 
и биомедицина, и телекоммуни-
кации, и машиностроение, и си-
стемы безопасности». Напри-
мер, в центре идет работа над 
прибором, который позволит на 
дистанции обнаруживать ору-
жие, наркотики, взрывчатку. 
Другая разработка позволит су-
щественно уменьшить погреш-
ность измерения ГЛОНАСС.

Ректор МГТУ им. Баумана 
Анатолий Александров расска-
зал об основном принципе, ко-
торый позволяет вузу быть 
флагманом технического разви-
тия. «Мы не сетуем на жизнь 
и понимаем, что спасение уто-
пающих — это их собственное 

дело», — сказал он Нарышкину. 
Поэтому Бауманка сделала став-
ку на сотрудничество с реаль-
ным сектором экономики и за 
последние шесть лет существен-
но увеличила объем разработок. 
В вузе действуют 14 центров ми-
рового класса по основным на-
правлениям науки. И разработ-
ки не остаются на бумаге.

Но в целом кадров для науки 
не хватает — инженеров «не вид-
но на общем фоне выпускников 
высшей школы», признал глава 
думского комитета по науке Ва-
лерий Черешнев. Президент РФ 
Владимир Путин, напомнил он, 
поручил создать 25 млн высоко-
технологичных рабочих мест, 
и задача должна быть выполнена 
уже через четыре года. Но про-
цесс идет не в правильном на-
правлении, посетовал глава ко-
митета: если в начале 2000-х на 
тысячу работников в стране 
приходилось восемь исследова-
телей, то сейчас — шесть. А в Фин-
ляндии, например, 17.

Количество бюджетных мест 
для подготовки кадров для высо-
котехнологичных отраслей уве-
личивается, заверила первый за-
мминистра образования и науки 
Наталья Третьяк. Но механиче-
ского увеличения мест мало, до-
бавили ученые. «Самая боль-
шая проблема — разрыв между 
потребностями предприятий 
и подготовкой специалистов», — 
сказал ректор Санкт- 
Петербургского политехниче-
ского университета Андрей Руд-
ской. По его словам, раньше 
оборудование на предприятиях 
обновлялось раз в пять лет, а те-
перь — в два-три. И вузы просто 
не успевают за модернизацией. 
И главная проблема — выпуск-
ники зачастую не работают по 
специальности. В связи с этим 
ученый предложил вернуть обя-
зательное распределение сту-
дентов, которые учатся за счет 
бюджета.

Президент Владимир Путин обсудил с региональными лидерами
план развития Забайкалья и подготовку к ЧМ-2018

Стадион уже ждет 

Кира Латухина

П
резидент провел две 
встречи с главами ре-
гионов — губернато-
ром Ростовской об-
ласти Василием Голу-

бевым и врио главы Забайкаль-
ского края Натальей Ждановой.

Жданова рассказала о плане 
развития региона. «Если можно, 
Владимир Владимирович, мы об-
ращаемся к вам за поддержкой, — 
начала она. — Идея заключается 
вот в чем: для того чтобы выйти 
из той сложной финансовой 
и экономической ситуации, ко-
торая на сегодня, к сожалению, 
сложилась в крае, нужно пред-
принимать серьезные действия».

«Мы думаем, что нужно разум-
но опираться на соседство с на-
шим приграничным соседом... 
Для этого мы предлагаем разра-
ботать комплексный план разви-
тия Забайкальского края», — сооб-
щила врио главы региона.

Основой этого плана может 
стать торгово-инвестиционное 
соглашение с Китаем. «Как раз 
в формате тех директив, которые 
провозгласили, и курса — поворот 

на Восток», — добавила Жданова 
и попросила взять проект под 
личный патронаж. 

«С минэкономразвития это 
обсуждали?» — спросил Влади-
мир Путин. «Собственно говоря, 
побудительным фактором послу-
жило наше общение с вашим по-
мощником Андреем Рэмовичем 
Белоусовым, — призналась врио 
главы региона. — Именно он на-
толкнул нас на мысль — посмо-
треть тульский опыт». «Хорошо, 
сейчас подробнее это обсу-
дим», — кивнул президент.

«Что касается социально-эко-
номического положения терри-
тории, как вы его оцениваете?» — 
поинтересовался Путин. Оно не-

простое, но ситуация относи-
тельно стабилизировалась, отве-
тила Жданова. 

О подготовке к чемпионату 
мира по футболу-2018 президент 
поговорил с губернатором Ро-
стовской области. «Мне кажется, 
мы набрали неплохую динамику. 
Это касается аэропорта и круп-
ных объектов, связанных с ЧМ-
2018. И аэропорт, и стадион стро-
ятся точно в соответствии с «до-
рожной картой», — доложил Ва-
силий Голубев. «Стадион не-
сколько опережает, месяца на 
два, наверное; аэропорт — готов-
ность по федеральной части по-
рядка 45 процентов, по инвести-
ционной — 26, по региональной — 

28, — уточнил он. — Это точно со-
ответствует графику». «Я приго-
товил небольшой буклет, — пре-
зентовал губернатор. — Вы виде-
ли, когда это…».

«Когда начиналось, — продол-
жил за него Путин и поинтересо-
вался: — Взлетная полоса в каком 
состоянии сейчас?» «По состоя-
нию на первое июля текущего 
года закончена», — заверил собе-
седник.

«Вне зависимости от спор-
тивных мероприятий новый аэ-
ропорт, вы сами знаете, очень 
нужен», — подчеркнул глава го-
сударства. «Городу», — кивнул 
Голубев. «Да, и не только городу, 
региону», — произнес президент. 
«Такой стройки у нас не было 
уже сколько лет?» — спросил он. 
«Около 40 лет», — ответил губер-
натор.

У региона появляется новая 
инвестиционная привлекатель-
ность, добавил он.

«Все типы самолетов могут 
сесть: 3600 длина, по-моему?» — 
уточнил глава государства. Голу-
бев подтвердил и добавил: «Де-
вять трапов, пять миллионов пас-
сажиров — проектная мощность». 

«Зарезервирована вторая поло-
са — в развитии, конечно», — ска-
зал он. «Кроме этого, все вопро-
сы инженерной коммуникации 
сегодня в полном объеме прошли 
экспертизу, мы к ним приступи-
ли. Рассчитываем, что уже осе-
нью текущего года начнем зани-
маться благоустройством, как 
и запланировано», — доложил гу-
бернатор.

«Сегодня мы даже начали за-
ниматься подготовкой к перее-
зду персонала в новый аэропорт, 
потому что по «дорожной карте» 
он должен заработать с 1 декабря 
2017 года», — продолжил Голубев.

«Финансирование обеспече-
но, все нормально?» — спросил 
президент. «Да, конечно, в полном 
объеме, — заверил глава региона. — 
Одна часть обеспечена за счет об-
ластных денег, одна часть — за счет 
федеральных, в том числе это 
включено в «дорожную карту» 
подготовки к ЧМ-2018».

«Хорошо, — кивнул глава госу-
дарства.

Президент, беседуя с Василием 
Голубевым, выяснял степень
готовности объектов, связанных 
с ЧМ-2018.

Акцент

 Строительство аэропорта — 
это новое развитие транспорт-
ной инфраструктуры 
Ростовской области

Фоторепортаж
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Почетные гости ВЭФ —
президент Кореи и премьер 
Японии — будут выступать 
на пленарном заседании
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Сергей Нарышкин обещал совер-
шенствовать защиту интеллекту-
альной собственности.
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ВЫБОРЫ ЦИК проверит 
причины массовой 
выдачи открепительных

Лишнего 
не надо

Татьяна Замахина

ЦЕНТРИЗБИРКОМ РФ продолжает разбираться с про-
блемами, возникающими в преддверии думских выбо-
ров. В частности, комиссии показалась подозрительной 
массовая выдача открепительных в ряде регионов. Вчера 
также были выявлены сложности с видеонаблюдением и 
со своевременной публикацией предвыборных про-
грамм.

Эти и другие темы обсуждались на заседании ЦИК.
По количеству выданных открепительных удостове-

рений особенно выделяется Подмосковье, отметила гла-
ва ЦИК Элла Памфилова. Здесь их раздали уже 13 тыс. 
«Посмотрим, с чем это связано, в общем, уже догадыва-
емся, посмотрим эту тенденцию», — подчеркнула она. 
Памфилова добавила, что в целях контроля будут прово-
дить выборочные проверки.

Открепительные должны выдаваться только при на-
личии у избирателя уважительной причины на то, чтобы 
не голосовать по месту прописки, подчеркнул зампред-
седателя ЦИК Николай Булаев.

Нарушители могут попытаться использовать откре-
пительные для двойного или даже тройного голосования. 
Но преуспеть в этом им в любом случае не удастся, уве-
рен Булаев: «Двойное голосование система ГАС «Выбо-
ры» зафиксирует, и потом будем разбираться».

Вчера также выяснилось, что срываются сроки по ор-
ганизации видеонаблюдения на избирательных участках 
в день выборов. Как объяснил зампред ЦИК, это связано 
с тем, что губернаторы «боятся», что деньги не будут 
компенсированы.

Необходимы не такие уж большие суммы — 150 млн 
рублей на все города-миллионники. Как заверили в 
ЦИКе, все потраченное регионам вернут — комиссия это 
гарантирует. На эту тему у Эллы Памфиловой уже был 
разговор с премьер-министром Дмитрием Медведевым, 
рассказал Булаев. В частности, на компенсации ЦИК го-
тов направить сэкономленные ведомством средства.

И, наконец, проблемы возникли у партий с исполне-
нием требования закона о публикации предвыборных 
программ. Как напомнила глава ЦИК, с этим нужно было 
успеть до 28 августа — программы нужно было опублико-
вать в одном из общероссийских государственных пе-
чатных изданий, а затем уведомить ЦИК.

В итоге с этим не справились «Яблоко», ПАРНАС, 
«Коммунисты России» и «Гражданская сила», сообщила 
Элла Памфилова. «Это значит, что ущемляются права из-
бирателей, у которых нет возможности ознакомиться с 
программами партий», — осудила глава ЦИК. Партии, по 
ее словам, «сами себя обедняют».

Представители партий позже заверили журналистов, 
что программы все же были опубликованы, но не стали 
отрицать, что в предвыборной спешке требование об 
уведомлении ЦИК могло быть не выполнено.

АЛКОГОЛЬ Минимальные 
цены на водку снова 
могут вырасти

Схватили
за горлышко

Роман Маркелов

МИНФИН предложил снова повысить официальную 
минимальную розничную цену на водку, ниже которой 
ее нельзя продавать в магазинах. Пол-литра сорокагра-
дусного напитка будут обходиться потребителям на 
семь рублей дороже, чем сейчас.

Законопроект, повышающий цены на водку, сейчас 
находится на стадии общественного обсуждения, он 
опубликован на портале regulation.gov.ru.

Предполагается, что минимальная розничная цена 
стандартной бутыл-
ки водки вырастет с 
нынешних 190 до 
197 рублей. Опто-
вые цены предложе-
но увеличить со 165 
до 177 рублей, заку-
почные — со 174 до 
180 рублей. Как по-
яснили «Россий-
ской газете» в 
пресс-службе мин-
фина, такой шаг об-
условлен ростом та-
рифов на электри-
чество с 1 июля, а также изменением стоимости ржи, 
пшеницы и ячменя, используемых при производстве 
этилового спирта. 

Точная дата предполагаемого повышения цен ве-
домством не называется. Предыдущий рост минималь-
ной стоимости поллитровой бутылки водки на прилав-
ках прошел совсем недавно — 13 июня 2016 года. С 
этой даты она была увеличена со 185 до 190 рублей. 

Минимальные цены на крепкое спиртное устанав-
ливаются в России с 2009 года. Эта практика считается 
одной из мер по борьбе с нелегальной продукцией. Ог-
раничивать цены на водку начинали с 89 рублей за пол-
литра. Летом 2014 года минимальная розничная цена 
бутылки достигла своего пика — 220 рублей, после чего 
была снижена в феврале 2015 года.

По мнению директора Центра исследований феде-
рального и региональных рынков алкоголя (ЦИФРРА) 
Вадима Дробиза, даже 197 рублей за 0,5 литра водки, 
предлагаемые минфином, — заниженная цена. «220 
руб лей — это была справедливая, экономически обо-
снованная цена. Именно до этой отметки снова должна 
повышаться минимальная стоимость», — считает собе-
седник «Российской газеты».  По его данным, после 
снижения минимальной розничной цены за бутылку 
водки в некоторых российских магазинах снова начало 
продаваться нелегальное спиртное.

Впрочем, с 2016 года ситуация начала меняться в 
лучшую сторону, полагает Вадим Дробиз. С 1 января 
оптовые закупки алкоголя в России должны проходить 
через Единую государственную автоматизированную 
информационную систему (ЕГАИС). С 1 июля сведения 
в ЕГАИС должны предоставлять и организации, зани-
мающиеся розничной торговлей спиртным. «Только 
одно первое полугодие резко сократило объем неле-
гальной водки в магазинах. С 1 июля ее в общем уже и 
нет», — сказал Вадим Дробиз. В целом, по его мнению, 
после введения ЕГАИС минимальная розничная цена 
водки как мера борьбы с контрафактом отошла на вто-
рой план.

Цены на водку 
повышаются 
из-за роста 
коммунальных 
тарифов и сто-
имости спирта
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Государственной Думы

Развитие промышленности
Современная промышлен-

ная политика нашего государст-
ва — это в первую очередь поддер-
жка российских компаний, име-
ющих четкую стратегию разви-
тия, активно занимающихся ин-
новационной деятельностью и го-
товых к конкуренции с зарубеж-
ными производителями.

На сегодняшний день в России 
разработана Стратегия развития 
промышленности на 2016 — 2020 
годы, решена важнейшая задача 
создания системы национальной 
экспертизы проектов и, как ре-
зультат, уже одобрены первые 74 
проекта на общую сумму 24,6 
млрд рублей. Они дают прямой 
экономический эффект — созда-
ется 10,5 тысячи новых высокок-
валифицированных и высокоо-
плачиваемых рабочих мест, толь-
ко до 2020 года выручка по про-
ектам составит 600 млрд рублей, 
а государство получит налогов не 
менее 50 млрд рублей; сверх того 
привлеченные частные инвести-
ции составляют 153 млрд рублей, 
то есть на каждый кредитный 
рубль из бюджета приходится 6 
рублей частных инвестиций.

Несмотря на экономические 
трудности, с которыми столкну-
лись в последние годы крупные 
частные компании, многие из 
них активно работают над техно-
логическим обновлением, инве-
стируя не только непосредствен-
но в технологические инновации, 
но также в научные исследова-
ния, разработки и подготовку ка-
дров. Опорой для ускоренного 
развития сектора высокотехно-
логичных обрабатывающих про-
изводств также является оборон-
но-промышленный комплекс, по-
лучивший в последние годы но-
вый импульс к развитию за счет 
масштабных государственных 
инвестиций, продемонстриро-
вавший высокий технологиче-
ский уровень и доказавший кон-
курентоспособность продукции 
на зарубежных рынках. В непро-
стых экономических условиях 
промышленное производство 
должно стать ключевым звеном 
избавления России от сырьевой 
зависимости. 

Для этого необходимо сущест-
венное повышение инвестицион-
ной привлекательности отечест-
венной промышленности. Пер-
вые шаги в этом направлении уже 
сделаны.

Во-первых, в 2016 году по ука-
занию президента Владимира Пу-
тина Фонд развития промышлен-
ности докапитализирован на 20 
млрд рублей.

Во-вторых, созданный по ини-
циативе Дмитрия Медведева Рос-
сийский фонд прямых инвести-
ций на каждый рубль собствен-
ных средств привлекает 10 ру-
блей иностранных инвесторов. 
Уже сегодня в российскую эконо-
мику фондом привлечено 27 
млрд долларов. Это средства ве-
дущих суверенных и инвестици-
онных фондов, стратегических 
инвесторов мирового уровня. В 
дальнейшем нам необходимо, с 
одной стороны, усиливать конку-
рентные позиции российской 
промышленности на наиболее 
перспективных зарубежных рын-
ках. А с другой стороны, обеспе-
чивать лидирующие междуна-
родные позиции нашей страны 
по размещению производствен-
ных подразделений ведущих гло-
бальных промышленных компа-
ний.

При этом надо увеличить 
долю высокотехнологичного про-
изводства, которое опережало бы 
глобальные тренды, обеспечить 
ускоренное распространение но-
вых форм организации промыш-
ленности: центров инжиниринга 
и промышленного дизайна, дру-
гих сервисных организаций.

Более того, нам нужно дивер-
сифицировать экономику моно-
городов и выстроить вокруг гра-
дообразующих предприятий сеть 
поставщиков из малых компаний 
в целях повышения гибкости и 
снижения расходов крупного 
бизнеса.

Наконец, необходимо тиражи-
ровать успешную практику при-
влечения инвестиций, нарабо-
танную в таких регионах-лиде-
рах, как Калужская и Липецкая 
области, Республика Татарстан, 
которые реализовали масштаб-
ные программы развития про-
мышленности прежде всего с 
привлечением иностранных тех-
нологических инвесторов.

Все это позволит нам создать 
конкурентоспособную промыш-
ленность, отвечающую вызовам 
и условиям XXI века.

Правительство Дмитрий Медведев выслушал пожелания 
старшего поколения

На пенсии — жизнь

Владимир Кузьмин, Липецк

С
редства на вторую ин-
дексацию пенсий в 
форме единовремен-
ной выплаты, которая 
потребует более 200 

миллиардов рублей, в бюджете 
предусмотрены, заверил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев.

Глава правительства посетил 
под Липецком центр реабилита-
ции инвалидов и пожилых людей 
«Сосновый бор». Учреждение 
рассчитано на проживание 80 по-
жилых людей и комплексную реа-
билитацию 60 инвалидов. Он оз-
накомился с возможностями цен-
тра, среди которых и такие экзо-
тические, как иппотерапия. При-
чем инвалиды с поражением 
опорно-двигательного аппарата 
не только занимаются лечебной 
верховой ездой, но и участвуют в 
областных и межрегиональных 
соревнованиях по верховое езде, 
занимая призовые места.

По дороге в центр премьер сде-
лал остановку около местной ап-
теки, чтобы посмотреть ассорти-
мент отечественных лекарств, ко-
торые должны заменить импор-
тные аналоги в рамках програм-
мы импортозамещения, и цены 
на них. Российских препаратов, 
рассказали ему, поступает все 
больше, и если люди сначала на-
стороженно относились к ним, то 
постепенно отношение меняется. 
Напрасны были опасения и в том, 
что с прилавков исчезнут деше-
вые лекарства. «Производители 
пугали, что не смогут удержать 
на них цены», — заметил Дмитрий 
Медведев. Но работники аптеки 
убедили его — это не так.

В «Сосновом бору» Дмитрию 
Медведеву понравилось — и его 

материально-техническая база, и 
расположение. Развитие сети по-
добных центров входит в задачи 
правительства, поскольку в них 
существует большая потреб-
ность. «Мы надеемся, что к 2018 
году будут ликвидированы очере-
ди в стационарные учреждения 
социального обслуживания, — 
сказал Дмитрий Медведев на 
встрече с пенсионерами. — Очере-
ди есть. Будет развиваться аль-
тернативный уход за людьми по-
жилого возраста, система предо-
ставления медицинских услуг, на 
это тоже должны быть направле-
ны усилия и государства, и поли-
тических организаций».

Обычно самая первая тема та-
ких бесед — это пенсии. Тем более 
от правительства долго ждали ре-
шения по ее второй индексации в 
этом году после того, как в февра-
ле повышение составило всего 4 
процента. «Понятно, что пенсия 
— важнейшая выплата для пенсио-
нера, и государство должно сде-
лать все, чтобы это были нор-
мальные деньги для жизни», — 
подчеркнул глава кабинета мини-
стров.

Он признался, что в прави-
тельстве шли серьезные дебаты 
по этому вопросу. Исключитель-

но по экономическим соображе-
ниям отдельные министры вы-
ступали против принятого в ито-
ге решения. «Я принял решение, 
что вторая часть этих выплат бу-
дет», — подчеркнул Медведев. Как 
известно, в январе всем без 
исключения пенсионерам, вклю-
чая работающих, выдадут еди-
новременную выплату в размере 
5000 рублей, что примерно соот-
ветствует той сумме, которую бы 
люди получили при традицион-
ной индексации. Это потребует 
из бюджета дополнительных 200 
миллиардов рублей.

— Поручение минфину дано, 
деньги предусмотрены, — заверил 
председатель правительства. — 
Причем никаких специальных за-
явлений на выплаты подавать не 
нужно. Сумма будет всем пенсио-
нерам автоматически начислена.

Премьер-министра поблаго-
дарили за принятое решение, по-
скольку пенсионеров, особенно 
получающих не такие большие 
деньги, волнуют такие вопросы, 
как повышение цен на продукты 
питания и коммунальные услуги. 
Они уже задаются вопросом, а 
как правительство намерено уве-
личивать их пенсии в следующем 
году. «Могут ли пенсионеры и ве-

тераны быть уверены, что индек-
сация пенсий в 2017 году вернет-
ся в прежнее русло»?» — спросила 
Лидия Рунько.

— Никаких сомнений нет. Все 
решения, что индексация будет 
осуществляться по общим прави-
лам, приняты. Деньги на следую-
щий год зарезервированы, — отве-
тил на это Дмитрий Медведев. — 
Помимо 200 миллиардов рублей 
на единовременную выплату на 
индексацию запланировано еще 
около 260 миллиардов. Индекса-
ция будет осуществляться в пол-
ном объеме в соответствии с на-
копленной инфляцией за 2016 
год.

А вот потенциальное повыше-
ние пенсионного возраста в буду-
щем все еще обсуждается. «Ника-
ких решений пока на эту тему не 
принималось», — сказал глава 
кабмина, пока обходил центр и 
отвечал на вопросы его жителей. 
Более 90 процентов россиян та-
кой шаг не поддерживают, рас-
сказал он. «Но при этом мы, ко-
нечно, должны учитывать, что в 
нашей стране растет продолжи-
тельность жизни», — заметил пре-
мьер. Если несколько лет назад 
этот показатель для мужчин в 
среднем составлял 59 лет, то сей-
час он вырос до 67.

К нюансам лекарственного 
обеспечения пенсионеров пред-
седателя правительства вернула 
руководитель Воронежского го-
родского совета женщин. Она на-
помнила об одиноких пенсионе-
рах, живущих за чертой бедно-
сти, и попросила рассмотреть 
возможность включить эту кате-
горию в реестр бесплатного или 
льготного лекарственного обес-
печения. «Мы подумаем, каким 
образом эту задачу решить с уча-
стием регионов, — прокомменти-

ровал Медведев предложение. — 
Нужно прикинуть контингент, на 
кого подобная льгота может рас-
пространяться по возрасту и по 
учету этих людей».

— Это непростая задача, но мы 
посмотрим, что можно с этим 
сделать, — пообещал глава каби-
нета министров.

Кроме того, Дмитрий Медве-
дев пообещал расширить льготы 
на перелеты для пенсионеров, 
если будет такая возможность, а 
также отметил необходимость со-
здания специализированных тур-
продуктов для людей пожилого 
возраста.  «Конечно, на мой 
взгляд, пенсия, пенсионный воз-
раст - это как раз то время, когда 
появляется возможность еще раз 
посмотреть страну, но для этого 
нужны деньги - это понятно ... 
Очень правильно подумать о том, 
чтобы система внутреннего ту-
ризма была более благоприятной 
по отношению к пенсионерам, со-
здавала и, как принято, специали-
зированные туристические про-
дукты», - заметил глава кабмина. 
В принципе, по мнению премье-
ра, должен существовать тури-
стический продукт, который бу-
дет «по силам» среднестатисти-
ческому пенсионеру. Медведев 
напомнил, что для пенсионеров 
существует льгота на авиабиле-
ты. «Будут дополнительные воз-
можности - будем стараться рас-
ширять размеры этой льготы и 
количество населенных пунктов, 
которые она охватывает», - отме-
тил Медведев.

Акцент

 Все решения, что индексация 
будет осуществляться 
по общим правилам, приняты. 
Деньги на следующий год 
зарезервированы

В «Сосновом бору» премьеру пон-
равилось — и его материально-тех-
ническая база, и расположение.
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ТОЛЬКО В «РГ» «Российская газета» представляет портал бесплатных правовых консультаций от лучших 
юристов страны

Заходи, спрашивай!
Владислав Куликов

Н
а сайте «Российской газе-
ты» стартовал проект, ко-
торого долго ждали и пред-

ставители юридического сообще-
ства, и обычные читатели. Лучшие 
юристы, а вместе с ними и высоко-
поставленные чиновники прокон-
сультируют каждого по волную-
щим правовым вопросам. 

 У «Российской газеты» особая 
миссия: именно после публика-
ции в ней законы вступают в силу, 
а значит, новые нормы входят в 
жизнь. Газета не только публикует 
правовые акты, но и разъясняет, 
что говорит закон по тому или 
иному поводу, как трактуют нор-
му суды, как защищать свои права. 
Однако у читателей, конечно же, 
остаются вопросы.  Потому что в 
рамках газетной статьи нельзя 
объять необъятное право.   Теперь 
ни один читательский вопрос не 
останется без ответа. Для этого и 
открыт новый раздел.

На портале юридических консультаций «РГ» уже появились первые ответы на вопросы читателей. Нормы права 
разъясняют компетентные специалисты.

ИНИЦИАТИВЫ Меры против 
«двойников» на выборах 
рассмотрит Госдума 
нового созыва

Тезкам 
ограничат 
бюллетень

Александра Белуза

В РОССИИ могут ввести дополнительные законодатель-
ные меры по борьбе с «двойниками» на выборах (канди-
датами от разных партий с одинаковыми именами и фа-
милиями). Источник «РГ» в администрации президента 
признает проблему актуальной и отмечает, что соответ-
ствующие поправки в избирательное законодательство 
могут стать предметом рассмотрения Госдумы нового 
созыва. «Закон против двойников — тема для Думы седь-
мого созыва», — сказал источник в Кремле. 

«Проблема «двойников» — неизбежное следствие 
того, что у нас выросло количество партий и существен-
но смягчились правила допуска кандидатов на выборы, 
стало легче регистрировать «двойников», — считает ди-
ректор по исследованиям Фонда ИСЭПИ Александр По-
жалов. 

Еще одна причина — возвращение одномандатных 
округов. «При голосовании за персон соблазн использо-
вания этой технологии, конечно, выше», — отмечает ру-
ководитель Фонда 
«Петербургская по-
литика» Михаил Ви-
ноградов.

Ввод в игру тезки 
известного политика 
относится к числу 
грязных политиче-
ских технологий, ис-
пользование которых 
на выборах всех 
уровней недопусти-
мо, об этом еще в 
июле заявила предсе-
датель ЦИК Элла 
Памфилова. В то же время она признала, что действую-
щих правовых рычагов недостаточно для того, чтобы 
ЦИК мог эффективно противодействовать этой техноло-
гии. «Единственное, что я могу, — это погрозить пальчи-
ком, выразить свое негативное отношение», — сказала 
Памфилова.  

Отметим, что поставить заслон этой технологии в 
преддверии парламентских выборов-2016 пытались. Ве-
сной вступили в силу поправки в закон о выборах депу-
татов Госдумы (они внесены в статью 79 об избиратель-
ном бюллетене), которые оговаривали случаи специаль-
ного изменения человеком своих ФИО.  «Если кандидат 
менял фамилию, или имя, или отчество в период избира-
тельной кампании либо в течение года со дня официаль-
ного опубликования решения о назначении выборов, в 
бюллетене также указываются прежние фамилия, имя, 
отчество кандидата», — гласит закон. 

Предполагалось, что мера предотвратит  появление 
«двойников», однако политтехнологи нашли лазейку — 
подобрали в качестве спойлеров реальных тезок, кото-
рым не нужно было менять ФИО. Уже в июле Элла Пам-
филова сообщила об использовании этой технологии 
при регистрации кандидатов на выборах в Госдуму. 

По словам главы ЦИК, чаще других в этом были заме-
чены партии «Гражданская сила» и «Зеленые». Так, из-
вестный политик, действующий депутат Госдумы Окса-
на Дмитриева (баллотируется от Партии роста) получи-
ла сразу двух соперников-однофамильцев по одноман-
датному округу в Санкт-Петербурге: вместе с ней в бюл-
летене также будут значиться кандидаты Оксана Дмит-
риева от «Гражданской силы» и Олеся Дмитриева от «Зе-
леных». 

Другой яркий пример: сразу три кандидата с одинако-
выми ФИО зарегистрированы в Чувашии в Чебоксар-
ском одномандатном округе № 38. У всех троих совпада-
ют фамилия, имя и отчество —- Николаев Олег Алексее-
вич. Один кандидат —– от «Справедливой России», другой 
—– от «Зеленых», третий —- самовыдвиженец.

По словам Памфиловой, после выборов ведомство 
предложит дополнительные механизмы защиты от 
«двойников». «Мы по итогам этой кампании проанали-
зируем и можем подготовить свои системные предложе-
ния на уровне президента и Федерального Собрания», — 
сказала она. 

Актуальность проблемы признают и в администра-
ции президента. Проблема в том, что юридические воз-
можности противодействия здесь ограничены конститу-
ционным правом граждан на участие в выборах. Правда, 
прямыми запретами бороться здесь неправильно.  А вот 
законодательные инициативы, направленные на повы-
шение информированности избирателей о кандидатах, 
могут быть эффективными. 

Ввод в игру тезки 
известного полити-
ка относится к чис-
лу грязных поли-
тических техноло-
гий

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

КАК ВАМ ЭТО

Михаил Барщевский,
полномочный представитель 
правительства России в высших 
судебных инстанциях:

— С моей точки зрения, «РГ» начинает 

очень полезную историю, связанную 

с правовым просвещением наших 

граждан. Сегодня не у всех есть день-

ги, чтобы обратиться к квалифициро-

ванным, именно квалифицированным 

адвокатам. А знать свои права, пони-

мать, как отстаивать свои интересы 

правовыми методами, важно для лю-

бого гражданина.

Анатолий Кучерена,
адвокат, доктор юридических 
наук, председатель 
Общественного совета при МВД 
России:

— Трудно переоценить значение ново-

го проекта «Российской газеты»: на 

уважаемой и авторитетной площадке 

любой гражданин сможет бесплатно 

получить квалифицированную по-

мощь. Среди юристов «Российская га-

зета» пользуется особым авторите-

том — за компетентность ее журнали-

стов. Кроме того, она сотрудничает с 

самыми профессиональными специа-

листами в своих областях права. 

Очень часто человек попадает в труд-

ную ситуацию и несет потери лишь по-

тому, что сначала сам совершил не-

правильные действия. Сколько траге-

дий случается с квартирами, машина-

ми, разного рода ценностями. Каза-

лось бы, человека способно защитить 

простое правило: прежде чем подпи-

сать какую-то бумагу, внимательно по-

смотри, что подписываешь. Но пола-

гаются на авось и в итоге лишаются 

имущества, денег, причем формально 

все законно.

 Да, плохо, когда нечестные люди идут 

на обман, пренебрегают моралью. Но 

помимо морали существуют и нормы 

закона, и их нужно знать, потому что 

именно они защищают человека от 

разных напастей. 

К сожалению, правовая неграмот-

ность существует на всех уровнях, а 

не только среди простых людей. Поэ-

тому, на мой взгляд, правовое просве-

щение, я бы сказал даже правовое об-

учение населения является одной из 

важнейших сегодняшних задач. Я в 

меру сил стараюсь делать это, не толь-

ко в процессе общественной работы 

и адвокатской практики, но и веду спе-

циальную рубрику в Интернете. Поэ-

тому искренне рад инициативе «Рос-

сийской газеты» и готов принять учас-

тие в работе ее нового портала. 

Генри Резник,
вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов РФ:

— Создание подобного сервиса на сай-

те «Российской газеты» заслуживает 

всяческой поддержки. Поскольку необ-

ходимо развивать правовое просвеще-

ние россиян. Чтобы люди знали россий-

ские законы и имели представление о 

том, как они применяются в жизни.

Подготовили Борис Ямшанов, 
Иван Петров, Владислав Куликов

Задайте свой вопрос на
pravo.rg.ru
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ПРИОРИТЕТЫ Как пензенские 
власти выстраивают стратегию 
устойчивого роста экономики 
региона 

В контексте 
современных 
рыночных условий

Наталья Саванкова, Пенза

НА МИНУВШЕЙ неделе в Пен-
зе состоялась встреча губерна-
тора Ивана Белозерцева с инве-
сторами из Китая, которые гото-
вы войти в технопарк «Рамеев», 
специализирующийся на произ-
водстве медтехники. Компания 
Naton Medical Group — одна из 
лидирующих в Китае в сфере ор-
топедии. С ней и договорились 
московская компания «Титан-
мед» и местное предприятие 
НПП «МедИнж» о создании сов-
местного производства. Плани-
руемое начало работ по выпуску 
ортопедической продукции — 
март 2017 года.

Несмотря на кризисные явле-
ния, иностранные компании 
продолжают инвестировать в 
Пензенскую область. Но подхо-
дят сегодня к выбору проектов 
более взвешенно — приходится 
работать в контексте сложив-
шихся рыночных условий.

— Мы конкурируем с другими 
регионами не только за тран-
снациональные компании, но и 
за каждый рубль инвестора, — 
говорит зампред правительства 
Пензенской области Андрей 
Лузгин. — Для инвесторов имеет 
значение как макроэкономиче-
ские показатели, так и внятно 
изложенная стратегия развития 
региона и отдельных отраслей. 

Как правило, соседние регионы 
в этом мало чем отличаются. 
Поэтому инвестор обращает 
внимание и на такие детали, как 
наличие управленческих ка-
дров, реализацию сопостави-
мых по объемам проектов. Их 
интересует также, часто ли ме-
няются условия игры на регио-
нальном уровне. 

Инвестиционный проект — не 
спринтерский забег, а марафон. 
От момента начала переговоров 
до принятия решения об инве-
стициях в среднем уходит около 
года, а с иностранными инвесто-
рами, особенно из стран Азии, и 
того больше. Фактически до за-
пуска проекта требуется от года 
до трех лет, для выхода на рас-
четную мощность — еще больше. 
Тем не менее правительству об-
ласти многое удается. Так, реа-
лизация крупных инвестицион-
ных проектов «Дамате», «Рус-
молко», «Маякпринт», «Агсэн 
Проперти» за последние два 
года позволила привлечь в реги-
ональную экономику более 15 
миллиардов рублей, создать 
свыше 1650 дополнительных ра-
бочих мест для местного населе-
ния с заработной платой выше, 
чем в среднем по региону.

Только в 2016 году в сельском 
хозяйстве создано 760 рабочих 
мест, что в 1,7 раза больше, чем 
за аналогичный период прошло-
го года. «Русская молочная ком-
пания» успешно продолжает ре-
ализацию совместной инвести-
ционной программы с одним из 
глобальных лидеров сельскохо-
зяйственной отрасли - синга-
пурской компанией Olam 
International. Это крупнейший 
производитель молока не только 
в Пензенской области, но и один 
из ключевых игроков на молоч-
ном рынке России. Объем инве-
стиций уже превысил десять 
миллиардов рублей.

Группа компаний «Дамате» 
реализует масштабный проект 
по выращиванию и переработке 
мяса индейки. Он рассчитан на 

производство 60 тысяч тонн го-
товой продукции в год. Уже се-
годня «Дамате» экспортирует 
до 200 тонн мяса индейки в ме-
сяц и постоянно наращивает 
объемы. Ее продукция аттесто-
вана в странах Западной Афри-
ки, Таможенного союза, Сербии, 
Иране. Отгрузки планируются в 
страны Юго-Восточной Азии, 
Евросоюза, ОАЭ, Саудовскую 
Аравию, Турцию. «Дамате» на-
мерено отправлять на экспорт 
до 25 процентов от общего объе-
ма производства. Группа компа-
ний демонстрирует устойчивую 
положительную динамику и 
инициирует новые проекты, что 
свидетельствует о благоприят-
ных условиях ведения бизнеса 
на пензенской земле.

— Макроэкономические пока-
затели еще недавно падали. Это 
объективные вещи, никуда от 
этого не деться, — говорит пред-
седатель Ассоциации промыш-
ленников Пензенской области 
Олег Шаповал. — Добиваться ре-
зультата приходится за счет по-
вышения производительности 
труда и выработки на каждого 
сотрудника. По затратам на про-
изводство наши предприятия 
стали конкурентоспособными 
по сравнению с другими страна-
ми. Производством стало выгод-
но заниматься у себя на родине.

По данным Пензастата, обо-
рот всех организаций региона, 
включая стоимость отгружен-
ных товаров собственного про-
изводства, за первое полугодие 
превысил 324 миллиарда рублей 
— это 111,2 процента к аналогич-
ному периоду прошлого года. 
Наибольшая доля прироста при-
ходится на обрабатывающие 
производства. 

Воспользовались сложив-
шейся экономической ситуа-
цией и аграрии. В этом году ожи-
дается рекордный урожай зер-
новых — около двух миллионов 
тонн. Сельчанам содействуют не 
только погода, но и меры госу-
дарственной поддержки из фе-
дерального и регионального 
бюджетов — они вовремя были 
доведены до сельхозпроизводи-
телей. В итоге площадь обраба-
тываемых площадей в этом году 
увеличилась на 80 тысяч гекта-
ров. За три ближайших года пла-
нируется распахать порядка 200 
тысяч гектаров земли. Такую за-
дачу поставил перед аграриями 
губернатор Иван Белозерцев. 
Это позволит региону на треть 
увеличить объем выпускаемой 
сельхозпродукции.

Компания с участием китай-
ских инвестиций приступила на 
территории индустриального 
парка «Давыдов» к созданию 
грибоводческого комплекса с 
общим объемом вложений по-
рядка 180 миллионов рублей. С 
группой компаний «Черкизово» 
подписан протокол о намерени-
ях, согласно которому инвестор 
готовится разместить в Пензен-
ском районе семь откормочных 
ферм на 280 тысяч голов свиней. 
Предполагаемый объем инве-
стиций составит 2,58 миллиарда 
рублей. В рамках проекта плани-
руется создание порядка 88 до-
полнительных рабочих мест.

Агропромышленное пред-
приятие «Восток-Агро» готовит-
ся на территории Кузнецкого 
района к реализации проекта по 
созданию животноводческого 
комплекса и организации пере-
работки молока. В настоящее 
время компания производит 
расчет параметров проекта и 
проводит необходимые согласо-
вания. Мощность комплекса 
рассчитана на 2400 голов дойно-
го стада. Первую партию скота 
планируется завезти уже через 
год.

На сегодняшний день в про-
работке находится 26 новых ин-
вестиционных проектов с об-
щим объемом инвестиций более 
65 миллиардов рублей. Все про-
екты сопровождает «Корпора-
ция развития Пензенской обла-
сти», которая работает с инве-
сторами в режиме «одного 
окна». 

Прямая речь Сергей Железняк: О пенсионном возрасте 
россиян, доступной среде для инвалидов и других 
 проблемах 

Чье слово — закон? 
Андрей Егоров 

З
а время работы в Госду-
ме зампредседателя 
парламента, замсекре-
таря Генсовета партии 
«Единая Россия», за-

мруководителя фракции «ЕР» в 
Госдуме и координатор партий-
ной социальной платформы Сер-
гей Железняк стал автором и со-
автором большого числа важных 
законов, касающихся решения 
острых социальных вопросов. 
Какие, на его взгляд, самые важ-
ные и что еще только в планах по-
литика? 

Сергей Владимирович, что вы 
считаете главным итогом рабо-
ты Госдумы 6-го созыва? Какие 
из принятых законов наиболее 
значимы для общества?
СЕРГЕЙ ЖЕЛЕЗНЯК: Мы с коллегами по 
фракции «Единая Россия» разра-
батывали и поддерживали в пер-
вую очередь инициативы, на-
правленные на повышение каче-
ства жизни россиян, сохранение 
их социальной защищенности, 
обеспечение общественной без-
опасности. В числе приоритетов 
также стояли защита националь-
ных интересов и расширение вза-
имоуважительного международ-
ного сотрудничества, развитие 
стратегически важных отраслей 
отечественной экономики, повы-
шение нашей конкурентоспособ-
ности и устойчивости в совре-
менных непростых условиях. 
Благодаря нашим усилиям при-
нятый бюджет страны, несмотря 
на все экономические вызовы, 
сохранил свой социальный ха-
рактер.

Среди наиболее значимых для 
россиян законов, в подготовке 
которых я принимал непосредст-
венное участие, такие, как адре-
сная поддержка малообеспечен-
ных граждан; продление про-
граммы материнского капитала 
и расширение возможностей его 
использования, в том числе для 
приобретения необходимого 
оборудования для детей с инва-
лидностью; сохранение индекса-
ции пенсий; поддержка и соци-
альное обеспечение людей с ин-
валидностью, в том числе путем 
снижения нагрузки по оплате за 
капитальный ремонт; помощь 
многодетным семьям; поддержка 
кадетского движения и другие за-
коны.

В чем вы видите результат рабо-
ты фракции и партии «Единая 
Россия»? 
СЕРГЕЙ ЖЕЛЕЗНЯК: Прежде всего в ре-
шении вопроса с местами в детса-
дах. Нам удалось почти полно-
стью решить проблему очередей 
для детей от 3 до 7 лет. Приняты 
меры и по развитию семейных 
детских садов. Организована ра-
бота по повышению обеспечен-
ности местами в детсадах для де-
тей в возрасте до 3 лет. Участие в 
работе над бюджетом помогло 
изыскать средства на строитель-
ство новых школ и дало старт со-
ответствующей социальной про-
грамме. Безусловной победой в 
условиях экономического кризи-
са стало принятие решения о 
продлении программы материн-
ского капитала как важнейшей 
социальной меры поддержки ро-
ждения в семье второго ребенка. 
Очевидно, что эта программа по-
зитивно отражается на демогра-
фической ситуации в стране. 
Впервые мы имеем положитель-
ный демографический тренд.

Какие еще социально важные 
нормы были приняты при вашем 
непосредственном участии?
СЕРГЕЙ ЖЕЛЕЗНЯК: Я был, например, 
соавтором закона, продлившего 
до 1 января 2019 года действие 
льгот при поступлении в вузы де-
тям-сиротам и ветеранам боевых 
действий. Считаю, что кризис 
кризисом, а детей-сирот, детей, 
оставшихся без попечения роди-
телей, а также людей, прошед-
ших «горячие» точки и стремя-
щихся получить образование и 
обрести мирную профессию, 
нужно материально поддержи-
вать. Важнейшим считаю и за-
кон, облегчивший тяжелоболь-

ным людям получение обезболи-
вающих средств, относящихся к 
наркотикам. Эту проблему в Рос-
сии начали обсуждать после 
смерти пожилого контр-адмира-
ла в отставке. Случившаяся тра-
гедия показала, что вопрос дале-
ко не частного характера и тре-
бует оперативного решения на 
федеральном уровне. Мы с колле-
гами в сжатые сроки разработа-
ли и приняли соответствующий 
закон, существенно облегчив-
ший процедуру получения ле-
карств людьми, страдающими от 
невыносимых болей.

У наших инвалидов еще много 
трудностей при получении рав-
ных возможностей для самореа-
лизации. Что сделано для их под-
держки?
СЕРГЕЙ ЖЕЛЕЗНЯК: На мой взгляд, 
крайне важным для общества 
стал принятый нами закон о поэ-
тапном создании безбарьерной 
среды для людей с особенностя-
ми здоровья. В соответствии с 
ним для оценки эффективности 
процесса реабилитации и интег-
рации инвалидов будет создан 
федеральный реестр, который 

позволит оценивать эффектив-
ность деятельности органов госв-
ласти по улучшению их положе-
ния. Для продвижения интересов 
граждан с инвалидностью и со-
здания для них доступной среды 
мы работаем в рамках социаль-
ной платформы партии, привле-
каем специалистов и экспертов, 
поддерживаем общественные ор-
ганизации и движения волонте-
ров. Кроме того, создали специ-
альный партийный проект, кото-
рый позволяет на местах прове-
рять работу государственной 

программы «Доступная среда» и 
помогать преодолевать возника-
ющие административные прег-
рады.

Вы являетесь координатором со-
циальной платформы «ЕР». Ка-
кие задачи стоят перед ней?
СЕРГЕЙ ЖЕЛЕЗНЯК: За социальной 
платформой закреплено 17 пар-
тийных проектов различной те-
матики. Основными ориентира-
ми работы остаются задачи стра-
тегической повестки дня, постав-
ленные президентом России В.В. 
Путиным в посланиях Федераль-
ному Собранию, майских указах, 
программных статьях главы го-
сударства. Деятельность плат-
формы нацелена в первую оче-
редь на поддержку социальной 
политики государства, разработ-
ку предложений по совершенст-
вованию законодательства в со-
циальной сфере на основе эк-
спертного анализа, проводимого 
комиссиями платформы. 

Острой темой общественного 
обсуждения в последнее время 
стали вопросы пенсионного 
обеспечения и пенсионного воз-

раста. Как вы относитесь к пред-
лагаемому повышению пенсион-
ного возраста россиян? Можно 
ли нашей экономике без этого 
обойтись в ближайшее время?
СЕРГЕЙ ЖЕЛЕЗНЯК: Я категорически 
против повышения пенсионного 
возраста для граждан, с чем ни-
как не могут смириться предста-
вители либерального крыла в по-
литике. Кроме того, вместе с кол-
легами-однопартийцами мы про-
должим требовать неукоснитель-
ного выполнения государством 
соцобязательств. Это касается и 
индексации пенсий. Нам удалось 
добиться, что с 1 февраля 2016 
года на 4 % увеличены размеры 
страховых пенсий и фиксирован-
ной выплаты к страховой пенсии, 
а с 1 апреля 2016 года на 4% были 
проиндексированы социальные 
пенсии. Мы предлагаем уже со 
следующего года обеспечить обя-
зательную индексацию пенсий 
на уровне инфляции. 

Помимо блока социальных зако-
нов большинство инициирован-
ных вами законов касаются сфе-
ры информационных техноло-
гий и СМИ…
СЕРГЕЙ ЖЕЛЕЗНЯК: Все эти законы в 
первую очередь направлены на 
защиту интересов граждан при 
пользовании различными услу-
гами связи, поддержку независи-
мых СМИ и на развитие отечест-
венных производителей совре-
менных информационных техно-
логий. Я разработчик целого бло-
ка законов на этот счет. Часть из 
них нацелена на отмену мобиль-
ного рабства, преодоление циф-
рового неравенства, защиту пер-
сональных данных россиян и ав-
торских прав, поддержку отече-
ственного кинематографа и рос-
сийского программного обеспе-
чения. Другая часть ставит своей 
целью борьбу с пропагандой на-
ркотиков, подростковых суици-
дов, педофилией и детской пор-
нографией в Интернете, противо-
действие героизации нацистских 
преступников, бандеровцев и 
других приспешников нацистов, 
обеспечение бесплатного досту-
па граждан к экстренным опера-
тивным службам в каждом насе-
ленном пункте и многих других 
законов. Убежден, что сущест-
венным законодательным шагом 
является усиление ответственно-
сти за распространение и хране-
ние экстремистских материалов. 
Объем штрафных санкций за по-
добные противоправные дейст-
вия теперь может достигать мил-
лиона рублей. Кроме того зако-
нодательно установлен порядок 
ограничения доступа к информа-
ции экстремистского характера.

Важно и то, что удалось закре-
пить обеспечение прозрачности 
дополнительных услуг операто-
ров сотовой связи, чтобы исклю-
чить навязывание абоненту до-
полнительных услуг, введена 
обязательная идентификация 
абонента и меры по защите от 
распространения спама.

Существенным шагом являет-
ся усиление прозрачности рабо-
ты власти на местах — законода-
тельно узаконена аккредитация 
журналистов в органах местного 
самоуправления. Большое значе-
ние для защиты права на частную 
жизнь, чести и достоинства на-
ших граждан стало принятие так 
называемого закона «о забве-
нии», позволяющего прекратить 
распространение ссылок с недо-
стоверной информацией о гра-
жданине.

На сегодняшний 
день в проработке 
находится 26 новых 
инвестиционных 
проектов с общим 
объемом инвести-
ций более 65 мил-
лиардов рублей

СПРАВКА «РГ»
В 2016 году состоялись презентации Пензенской области в Индии, Ки-
тайской Народной Республике, Казахстане. Достигнуты договоренно-
сти о строительстве Индийско-российского культурного центра в Пен-
зе. Китайские бизнесмены намерены создать российско-китайский 
сельскохозяйственный парк. Турецкая компания Chemil Ozgur продол-
жит реализацию проектов по выпуску строительных материалов, а 
компания «ТурэКс» планирует разместить в регионе кондитерскую 
фабрику мощностью более 250 тонн готовой продукции в месяц и со-
здать более 140 рабочих мест для местного населения. Ведутся перего-
воры с голландскими, немецкими, иранскими бизнесменами. В настоя-
щее время действует 17 международных соглашений о торгово-эконо-
мическом, научно-техническом и культурном сотрудничестве.

Сергей Железняк: Кризис кризи-
сом, а детей-сирот и оставшихся 
без попечения надо поддерживать.

Акцент

 Мы предлагаем уже со следу-
ющего года обеспечить обяза-
тельную индексацию пенсий 
на уровне инфляции

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  2 (двух) вакантных должностей судей Арбитраж-
ного суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от канди-
датов на вакантные должности судей Арбитражного 
суда г. Москвы принимаются 30 дней с момента опуб-
ликования; понедельник — четверг с 9 до 16 часов по 
адресу: г. Москва, ул. Тульская, д. 17, (м. «Тульская»), 
к. А 026, Фигурова С.С. тел.: 8 (495) 600-96-53.

Дополнение к Перечням участков недр федерального  
значения,  опубликованным в «Российской газете» 

№ 55 от 18.03.2010, № 180 от 13.08.2010, № 234 от 19.10.2011, 
№ 281 от 14.12.2011, № 159 от 13.07.2012, № 289 от 14.12.2012,
№ 63 от 25.03.2013, № 151 от 12.07.2013, № 188 от 26.08.2013, 
№ 253 от 11.11.2013, № 24 от 05.02.2014, № 145 от 02.07.2014,

№ 176 от 07.08.2014, № 206 от 11.09.2014, № 276 от 04.12.2014,
№ 103 от 15.05.2015, № 123 от 09.06.2015, № 147 от 08.07.2015, 
№ 150 от 10.07.2015, № 169 от 03.08.2015, № 295 от 29.12.2015, 

№ 100 от 12.05.2016, №150 от 11.07.2016
 (твердые полезные ископаемые)

№ 
п/п

Место-
положение

Наименование 
участка недр

Вид полезного  
ископаемого

1 2 3 4
1 Белое море Инецкий песчано- 

гравийное сырье
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Филиал «Газпромнефть-Муравленко» ОАО «Газпром-
нефть-ННГ» извещает о проведении общественных обсужде-
ний намечаемой деятельности по проекту: «Обустройство куста 
скважин № 120 Еты-Пуровского месторождения». Шифр 7/16.

В проектной документации предусмотрено строительство объ-
ектов размещения отхода — шламовые амбары. 

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположения намечаемой деятельности: террито-

рия Еты-Пуровского месторождения, Пуровский район, Ямало-
Ненецкий автономный округ.

Наименование и адрес заказчика: филиал «Газпромнефть-
Муравленко» ОАО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» (филиал 
«Газпромнефть-Муравленко» ОАО «Газпромнефть-ННГ»), 
629603, Российская Федерация, Тюменская область, Ямало-Не-
нецкий автономный округ, г. Муравленко, ул. Ленина, 82/19. 

Наименование и адрес представителя заказчика: Обще-
ство с ограниченной ответственностью «Научно-исследователь-
ский институт Энергетики Сибири» (ООО «НИИЭС»), 628615, 
ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Пуровского района, Управление при-
родно-ресурсного регулирования.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Ознакомиться с проектной документацией можно 
с 03.09.2016 г. по 03.10.2016 г. по адресам:

—  ООО «НИИЭС» по адресу: Тюменская область, ХМАО—Юг-
ра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1, кабинет отде-
ла ООС и мониторинга;

—  Администрация МО с. Халясавэй по адресу: ЯНАО, Пуровс-
кий р-н, село Халясавэй, ул. Лесная, д. 1, общественная при-
емная.

Прием замечаний и предложений осуществляется 
с 03.09.2016 г. до 03.10.2016 г. в рабочие дни с 8.30 до 17.00  
в устной и письменной форме по адресам:

—  628615, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, 
стр. 1, ООО «НИИЭС», ведущий инженер отдела подготовки 
тендерной документации Цыба Татьяна Валерьевна, эл. ад-
рес: CybaTV@TNN-NV.RU, тел. 8 (3466) 49-10-92 (доб. 
128);

—  629864, ЯНАО, Пуровский р-н, село Халясавэй, ул. Лесная, д. 1, 
Администрация МО с. Халясавэй, общественная приемная.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 04.10.2016 г. в 12.00 местного времени по адресу: ЯНАО, Пу-
ровский р-н, село Халясавэй, ул. Лесная, 3.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений 

материалов ОВОС 
ООО «Газпром социнвест» совместно с комиссией по проведе-

нию общественных обсуждений администрации города Сочи изве-
щает о проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) 
материалов оценки воздействия на окружающую среду по проекту 
(объекту) «Реконструкция объекта «Пассажирская подвесная ка-
натная дорога «Псехако-D».

Заказчик материалов: ООО «Газпром социнвест», 197022, 
Санкт-Петербург, Аптекарская набережная, дом, 20, литер А.  
Телефон: (812)455-00-55, факс: (812)455-00-50.

Разработчик материалов: ООО «ЭКО-ПРАВО», 354002, Крас-
нодарский край, г. Сочи, ул. Я. Фабрициуса 2/21А.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) можно ознакомиться в общественной приемной, располо-
женной по адресу: г. Сочи, с. Эстосадок, ГТЦ ПАО «Газпром» 
ул. Ачипсинская, офис ООО «Газпром социнвест», телефон прием-
ной — 8 (862) 226 29 00. 

Вопросы, замечания и предложения общественности принима-
ются в общественной приемной, с 3 сентября 2016 г. по 2 ноября 
2016 г.

Общественные слушания состоятся 3 октября 2016 г. в 10.00 
в актовом зале администрации Адлерского района г. Сочи (г. Сочи, 
ул. Кирова 53).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении публичных слушаний по вопросу  
строительства площадки для временного накопления, 

обезвреживания и утилизации нефтесодержащих отходов 
на Бобровском месторождении в Бузулукском районе 

Оренбургской области
Администрация МО Проскуринский сельсовет проводит 3 октября 

2016г. в 12.00 в зале заседаний администрации района (с. Проскурино, 
ул. Центральная, д. 9) публичные (общественные) слушания по вопросу 
строительства площадки для временного накопления, обезвреживания и 
утилизации нефтесодержащих отходов на Бобровском месторождении. 

Заказчиком слушаний является ПАО «Оренбургнефть».
Организаторы общественных слушаний: Администрация 

МО Проскуринский сельсовет, ООО «СамараНИПИнефть», 
ООО «ВолгоУралНИПИгаз».

Ознакомиться с материалами ОВОС и представить замечания и 
предложения в письменной форме можно в рабочие дни по адресу: 
с. Проскурино, ул. Центральная, д. 9, тел.: (35342) 66-222.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  10 (десяти) вакантных должностей судей Мос-
ковского городского суда;

Заявления и соответствующие документы от канди-
датов на вакантные должности судей Московского го-
родского суда принимаются до 12.09.2016 г.; поне-
дельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: Москва, 
ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенская пло-
щадь»).

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-

ность;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 8 должностей;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей —2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей —1 должность.

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантные должности су-
дей районных судов и мировых судей судеб-
ных участков города Москвы принимаются 
до 07.09.2016 г. в понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов по адресу: г. 
Москва, Новинский бульвар, дом 22 (стан-
ция метро «Баррикадная»); Странова Ольга 
Васильевна, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей судей  
районных судов и мировых судей г. Москвы:
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Документ Садоводам хотят разрешить прописку в дачных домиках 

Дача важных указаний

Игорь Зубков

В 
новом законе о дачни-
ках  п р а в и тел ь ст в о 
предлагает установить, 
ч т о  и х  з е м е л ь н ы е 
участки можно исполь-

зовать для строительства дома, 
пригодного для постоянного про-
живания. А это значит, снимают-
ся ограничения на прописку (ре-
гистрацию) по дачному адресу.

Законопроект об этом вчера 
был внесен в Госдуму. 

Первый шаг навстречу безот-
четному порыву людей к хозяйст-
вованию на своей земле власть 
сделала в 1990 году, а до этого на 
садовых участках можно было 
строить только одноэтажные лет-
ние домики, размеры которых 
строго регламентировались. Но 
до сих пор дачник не является 
персоной с комплексно урегули-
рованными правами. 
«Сейчас даже с точки зрения ста-
тистического учета садоводы — 
зеро, — отметил в беседе с «РГ» за-
меститель министра экономиче-

ского развития Павел Королев, 
курировавший разработку зако-
нопроекта. — В муниципальном 
районе может числиться 150 по-
стоянных жителей, а 10 тысяч 
дачников к жителям не относят, 
главу района они не выбирают, 
никаких прав не имеют, хотя зе-
мельный налог платят. Потому 
что дачный поселок не поселение. 
Но дачники — граждане, собствен-
ники. Нам необходимо принять 
такие решения, чтобы дачники 
были уравнены в правах, чтобы 
никто не делал вид, что их здесь 
на самом деле нет».Конституци-
онный суд уже признал возмож-
ность строительства как на садо-
вых, так и на дачных участках жи-
лых домов с правом постоянного 
проживания. Но законом это пра-
во пока не закреплено, и на пра-
ктике реализовать его без помо-
щи юристов сложно, причем в ка-
ждом регионе свои особенности 
применяемых для этого схем. 

Итак, если законопроект бу-
дет принят, различные товарище-
ства собственников недвижимо-

сти, созданные для ведения садо-
водства, огородничества и дачно-
го хозяйства, будут до конца 2020 
года преобразованы либо в садо-
водческие, либо в огородниче-
ские некоммерческие товарище-
ства. В первых можно будет реги-
стрировать жилые дома, а во вто-
рых — только хозяйственные по-
стройки и так называемые садо-
вые дома, предназначенные для 
отдыха и временного пребыва-
ния. В садовых домах оформить 
регистрацию по месту жительст-
ва не получится, зато на них не 
придется оформлять разрешение 
на строительство. 

Помимо прочего, законопро-
ект четко определяет, в рамках 
чего существуют садоводы как 
организации собственников и 
землепользователей, приводит 
дачное законодательство в соот-
ветствие с Гражданским кодек-
сом, а также упорядочивает все, 
что касается самоуправления в 
дачных объединениях, в том чи-
сле устанавливает принципы рас-
чета взносов и определяет цели, 
на которые они могут быть израс-
ходованы. 

Вводится возможность диф-
ференциации членских и вступи-
тельных взносов в зависимости 
от площади участка и строений 
на нем, а также требование фи-
нансово-экономического обо-
снования размера взносов, что-
бы он не устанавливался «с по-
толка». 

«Сейчас садоводческое това-
рищество является мини-монопо-
лией для всех своих членов, кото-
рые платят взносы, платят за газ, 
электричество, воду, — отмечает 
Павел Королев. — Поэтому прав-
ление товариществ должно нести 
такую же ответственность, как 
органы самоуправления за фи-
нансово-экономическое обосно-
вание взносов и иных платежей».

«Когда мы приведем к едино-
му знаменателю дачные поселки, 

решим помимо земельного во-
проса вопрос инфраструктуры, — 
продолжает замминистра. — Все 
нормы по пожарной безопасно-
сти, обеспечению муниципаль-
ного образования «скорой помо-
щью» и так далее привязаны к тем 
самым 150 постоянным жителям, 
а 10 тысяч дачников и здесь никто 
не учитывает. Даже у погорельцев 
в деревне и в дачном поселке раз-
ные права. Сгорел дом в дачном 
поселке, человек в нем жил посто-
янно, искренне считал себя соб-
ственником, но ему говорят: у 
тебя была там земля, а дом — это 
неизвестно что, вот тебе на пер-
вое время 10 тысяч, а потом опре-
делимся. Мы должны создать за-
конодательные возможности, 
дать гарантии, жить и развивать-
ся на земле. Четко сказать: вот 
этот поселок, который существу-
ет с 50-х годов, рассматривать 
как некое недоразумение более 
нельзя». 

Для территориального пла-
нирования это тоже предельно 
важно. 

«К примеру, реконструирует-
ся одно шоссе, но не расширяется 
другое, почему? Потому что нет 
объективных параметров, так по-
считали, — продолжает Павел Ко-
ролев. — А когда мы знаем, что на 
этой территории 25 тысяч садо-
вых поселков и граждане платят 
несколько десятков миллионов 
рублей, то после этого будут объ-
ективные параметры для разви-
тия транспортной инфраструкту-
ры. И тогда любой глава муници-
пального района, зная, что доро-
гу подведут после того, как все уч-
тено, он сам средства изыщет, 
возьмет бюджетный кредит на 
комплексные кадастровые рабо-
ты, все перемеряет. И муниципа-
литет не только эти деньги вер-
нет, но и будет получать в после-
дующие годы доходы. Можно по-
считать всю налоговую базу, и 
спрашивать разрешения ни у 
кого не надо».

Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/art/1300825
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ПЕНСИИ 
Накоплениями
можно 
управлять 
по Интернету

ГДЕ КОПИТЬ

Ирина Невинная

НА САЙТЕ Пенсионного фонда 
(ПФР) запущен сервис по управ-
лению пенсионными накоплени-
ями. С его помощью можно пе-
рейти на формирование накопи-
тельной пенсии  из ПФР в один из 
негосударственных фондов 
(НПФ) или поменять один на дру-
гой, сменить управляющую ком-
панию (УК) или инвестпортфель, 
если страховщиком гражданина 
является ПФР. Воспользоваться 
правом на подобные перемеще-
ния средств можно раз в год.

Сервис также позволяет вер-
нуться из НПФ под «крыло» госу-
дарства в лице ПФР. Для этого 
нужно подать заявление о прекра-
щении формирования накопле-
ний в пользу страховой пенсии, 
тогда 22% взносов будут в полном 
объеме учитываться при назначе-
нии страховой пенсии. С 2014-го 
действует принцип временной 
«заморозки» накоплений. Пере-
вод взносов на накопление прио-
становлен у всех работников, но 
все суммы фиксируются и учтены 
при расчете страховой пенсии.

«В последнее время участи-
лись обращения в ПФР с просьбой 
разъяснить порядок распоряже-
ния накоплениями, — сообщила 
«РГ» руководитель департамента 
ПФР Маргарита Нагога. — В бан-
ках, страховых компаниях людям 
настойчиво предлагают переве-
сти их накопления то в один, то в 
другой НПФ. Люди путаются и 
иногда подают несколько разных 
заявлений. В этом случае дейст-
вительным считается заявление, 
последнее по дате». Хуже, когда 
агенты агитируют людей переве-
сти накопления в НПФ, пугая, что 
в ПФР они не защищены. «Это не 
так. Пенсионные накопления го-
сударство «себе» не заберет, — по-
ясняет Нагога. — Вне зависимости 
от того, где они у вас формируют-
ся, накопления инвестируются и 
будут вам выплачиваться после 
выхода на пенсию». 

Переводить накопления в 
НПФ или оставить  в ПФР, или во-
обще предпочесть только страхо-
вую пенсию — личный выбор каж-
дого человека. Решение зависит 
от того, насколько вы сведущи в 
вопросах финансового рынка. 
«Не забывайте: если меняете пен-
сионный фонд чаще, чем раз в 5 
лет, деньги переводят в него без 
учета инвестдохода».

СОТКА ОТВЕТОВ
Новый выпуск «Библиотечки 
«Российской газеты» посвящен 
проблемам садоводов, огородников 
и дачников.
В книжке рассматриваются во-
просы, связанные с покупкой и про-
дажей земли, оформлением права 
собственности, строительством 
домов, уплатой налогов. 
Земельный участок под строи-
тельство дачи в России можно по-
лучить и бесплатно, напомина-
ют авторы издания. Но мало кто 
знает, что на это могут рассчи-
тывать не только многодетные 
семьи, но и другие категории рос-
сиян. 
Есть в издании и советы –  как за-
щитить свои соседские права. Книга пригодится 60 млн россиян.

ПОЛИЦИЯ Легендарный МУР
не будет расформирован,
появится лишь новое
подразделение

В угрозыске
все в порядке

Иван Петров

ТРЕВОЖНЫЕ, как показалось многим, новости пришли 
вчера в отношении легендарного подразделения столич-
ной полиции — Московского уголовного розыска, или со-
кращенно МУРа. Источник ТАСС в правоохранительных 
органах рассказал, что практически всех сотрудников 
московского угрозыска вывели за штат, кроме 1-й опера-
тивно-разыскной части, занимающейся раскрытием 
убийств (более известна как «убойный отдел»). 

По данным источника, реформирование связано 
с тем, что руководст-
во московского глав-
ка пытается изба-
виться от коррупци-
онеров. Позднее поя-
вилось сообщение 
и об уходе с должно-
сти начальника 
МУРа генерал-майо-
ра Игоря Зиновьева. 
Сообщалось, что он 
в ближайшее время 
возглавит УВД по 
Восточному округу 
столицы. Официаль-
ный представитель 
московской поли-
ции Софья Хотина не стала ни опровергать, ни подтвер-
ждать информацию, заявив, что во вторник Зиновьев 
провел селекторное совещание, находясь в должности 
главы МУРа.

«Я отлично знаю Зиновьева много лет, он настоящий 
профессионал, — прокомментировал сообщение об от-
ставке глава комиссии по безопасности Общественной 
палаты РФ Антон Цветков. — Если он и уйдет из МУРа, то 
это произойдет по причине ротации, и никак не из-за 
претензий к его работе». Как выяснила «Российская газе-
та», никакой сенсации нет и в небольших структурных 
изменениях, происходящих внутри столичного угрозы-
ска. То есть массовых увольнений в управлении не идет, 
а перемены носят технический характер. 

«Столичная полиция не проводит в управлении Мо-
сковского уголовного розыска иных реформ, кроме со-
здания оперативно-разыскной части по борьбе с мошен-
ничеством», — пояснила «Российской газете» глава 
пресс-службы московской полиции Софья Хотина. В со-
ставе МУРа, по ее словам, сформировано подразделение, 
которое станет специализироваться на раскрытии мо-
шенничеств общеуголовной направленности. «Иных ор-
ганизационно-штатных мероприятий в МУРе не прово-
дится», — подчеркнула представитель столичного главка.

Новое подразделение, по данным «РГ», займется рас-
крытием традиционных видов мошенничеств, в том чи-
сле совершаемых при помощи средств мобильной связи 
и Интернета, а также афер с подложными судебными до-
кументами и борьбой с «черными риелторами».

В структуре МУРа 
создается опера-
тивно-разыскная 
часть по борьбе 
с мошенничеством 
общеуголовного 
характера

Столичное дело Сергея Собянина
И что немаловажно, во-
п р о с  н а хо д и т с я  н а 
контроле у президента 

РФ. Поэтому сроки ввода в эк-
сплуатацию МЦК удалось уско-
рить. Даже сложности с финан-
сированием, понятные в пору 
кризиса, не помешали. 

Запуск МЦК будет происхо-
дить в несколько этапов. На пер-
вом пассажирское движение на-
чнется по всему кольцу как ми-
нимум с 24 станций. Это предпо-
ложительно и произойдет 10 
сентября, если все оставшиеся 
работы будут выполнены строго 
в соответствии с требованиями. 
На втором этапе до конца года 
будут запущены остальные 7 
станций. На третьем этапе — до 
2018 года — будет постепенно 
улучшаться связь станций МЦК 
со станциями метрополитена, 
радиальными линиями желез-
ной дороги и наземным город-
ским транспортом. Одновремен-
но вокруг МЦК начнут строить-
ся крупные транспортно-пере-
садочные узлы, торговые цен-
тры, гостиницы и другая ком-
мерческая недвижимость общей 
площадью несколько миллионов 

квадратных метров. В конечном 
счете это даст толчок развитию 
всей ныне депрессивной терри-
тории, по которой проходит но-
вая магистраль. Здесь, в средин-
ной зоне столицы, сейчас распо-
ложены в основном брошенные 
промышленные и коммуналь-
ные зоны. 

Что еще отмечу? Мы пустим 
по МЦК самый лучший железно-

дорожный транспорт, какой се-
годня есть в России, — поезда 
«Ласточки», сделанные на базе 
технологий компании «Сименс». 
Самые современные и комфор-
табельные. 

— Москвичи и гости столицы 
смогут убедиться в этом уже 10 
сентября?
 СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Да. Причем ездить 

пассажиры в течение первого ме-
сяца по МЦК будут совершенно 
бесплатно. Хоть целыми днями! 
Кататься, смотреть, что нравит-
ся, не нравится… Все замечания 
и предложения граждан будем 
все это время принимать и мак-
симально быстро исправлять не-
достатки. Такое решение мы при-
няли сегодня на заседании пра-
вительства Москвы. 

— А уже завтра 100 тысяч перво-
классников придут на свой пер-
вый в жизни школьный звонок. 
Еще в 2012 году их было 86 ты-
сяч. Готовы ли московские шко-
лы принять всех ребят? Были ли 
у их родителей трудности с запи-
сью в первый класс? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Трудностей ника-
ких не было, так как не только все 
школьники столицы обеспечены 
местами в классах, но и дошколя-
та — детсадами, хотя их количест-
во тоже выросло за последние 
годы с 280 тысяч до 400 тысяч. 
Это самый большой рост за всю 
новейшую историю Москвы. Вы-
держать такой наплыв детишек, 
сохранить доступность учебных 
учреждений для всех задача была 

тоже непростая, но Москва с ней 
справилась. Хочу отметить, что 
80% детей будут ходить в школу 
по месту жительства, куда их ро-
дители и подали заявку. Пожела-
ния тех, кто выбрал другую шко-
лу, тоже в основном удовлетворе-
ны. Мы за последние годы постро-
или 250 школ и дду, огромное ко-
личество учебных зданий капи-
тально  ремонтируем и рекон-
струируем. Поэтому острой про-
блем нет. Как нет и былого искус-
ственного дефицита, который не-
редко возникал из-за того, что 
люди просто не знали, есть места 
в той или иной школе или нет. А 
сейчас процедура записи в школу 
и детсад с помощью электронной 
очереди абсолютно прозрачна. 
Даже ходить никуда не надо — са-
дись к компьютеру и выбирай, где 
твоему ребенку учиться.

(Полный репортаж с «Делового 
завтрака» с Сергеем Собяниным 
читайте в одном из ближайших 
номеров «РГ»)

МАЛЫЙ БИЗНЕС

Утвержден 
типовой 
трудовой 
договор

С МИКРО 
ПО НИТКЕ

Марина Гусенко

ТРУДОВЫЕ договоры с работ-
никами микропредприятий бу-
дут заключать по единому образ-
цу. Типовая форма утверждена 
правительством во исполнение 
поправок в Трудовой кодекс 
(ТК). Они вступят в силу с 1 ян-
варя 2017 года.

После того как на предприя-
тиях, где работают до 15 человек 
и выручка которых без НДС не 
превышает 120 миллионов ру-
блей в год, начнут заключать до-
говоры нового образца, у рабо-
тодателя отпадет необходимость 
содержать штат кадровиков и за-
ключать договоры со сторонни-
ми юристами. В договоре будут 
сразу учитывать нюансы оплаты 
труда, отдыха и условий работы.

По словам главы минтруда 
Максима Топилина, типовой до-
говор повысит уровень защиты 
прав работников на микропред-
приятиях и исключит риски сан-
кций надзорных органов в отно-
шении работодателей. Текст до-
говора разместят на сайте Ро-
струда. У микропредприятий 
останется возможность устанав-
ливать условия рабочего графи-
ка и оплаты работы, если они 
укладываются в рамки ТК. 

По словам вице-президента 
«ОПОРЫ России» по соцполити-
ке Натальи Ушаковой, если опыт 
внедрения типовых договоров 
будет успешным, организация 
обратится с просьбой распро-
странить его на другие субъекты 
малого предпринимательства. 
Микропредприятия смогут эко-
номить до 200 тысяч рублей в 
год. Пока же, если микропред-
приятие станет средним, в тече-
ние 4 месяцев оно должно перей-
ти на обычное делопроизводство 
и налогообложение.

Акцент

 Все школьники столицы обес-
печены местами в классах, 
а дошколята — детсадами. 
Их количество выросло 
за последние годы с 280 тысяч 
до 400 тысяч. Это самый 
большой рост за всю 
новейшую историю Москвы

О подготовке нового закона для дачников «РГ» писала 22 августа.

Дачников пересчитают и приравняют к местным жителям.
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Документ в цене

Если поправки примут, то это будет уже не пер-
вое повышение госпошлин за биометрические 
паспорта. А все дело в том, что производство 

и доставка документов высокотехнологична, а соответ-
ственно недешева. 

В ФМС России еще до ликвидации смогли организо-
вать хорошо налаженный механизм быстрой выдачи. 
Клиенту уже не надо было искать фотоателье, чтобы сфо-
тографироваться на паспорт. Биометрические кабины 
установили по всей стране, и очереди за паспортами рез-
ко поредели. Не стало очередей на выдачу еще и потому, 
что закрылись Египет и Турция, евро и доллар подорожа-
ли, а потому летать за границу стали меньше. Но при этом 
расходы миграционной службы не уменьшились. Биоме-
трические кабины надо обслуживать, программное обес-
печение обновлять, базы данных защищать. При этом 
сами «корочки» паспортов как печатались только на Гоз-
наке в Москве, так и продолжают печататься. А почтовые 
расходы на пересылку их, скажем на Чукотку, одинаковы 
что для 10 тысяч паспортов, что для сотни. Все равно са-
молет заказывать. Так что процесс подорожания биоме-
трических паспортов, как подтвердили корреспонденту 
«РГ» в МВД, — объективный и назрел давно. 

С подорожанием за получение водительского удосто-
верения история другая. Инспекторов, принимающих 
практические экзамены по вождению, давно возмущала 
ситуация, когда их берут, что называется, измором. До 
сих пор можно было сдавать на права хоть сто раз, и при 
этом кандидат в водители платил только за выдачу удо-
стоверения. А вот, скажем, в Европе не так. Хочешь полу-
чить удостоверение с первого раза, готовься получше. 
Иначе придется прийти повторно и соответственно за-
платить повторно за каждую поездку с инспектором. 

Но с 1 сентября меняется порядок сдачи экзаменов. По-
сле трех неудачных попыток следующий экзамен может 
быть назначен только через месяц. По этой причине в зако-
нопроект не вошла поправка, которая предлагалась ра-
нее, — за каждый экзамен платить в отдельности. За теоре-
тический экзамен — 1000 рублей. За проверку практиче-
ских навыков вождения, то есть за так называемую «пло-
щадку» — 1500 рублей. За экзамен по вождению в городе — 
2000 рублей. Однако от этой идеи теперь отказались. 

В новом проекте предлагается установить госпошлину 
за выдачу прав на бумажном носителе — 500 рублей. Пла-
стиковые права обойдутся на тысячу дороже, чем сейчас, 
то есть в 3000 рублей. Еще подорожают и свидетельства 
о регистрации транспортного средства. Их стоимость 
в случае принятия поправок в Налоговый кодекс — с ны-
нешних 500 рублей до 1500 рублей. И это самое, пожа-
луй, спорное решение, ведь в процессе выдачи и произ-
водства таких свидетельств ничего не меняется. Как вы-
давали сложенные вдвое бумажные носители, закатан-
ные в пластик, так и будут выдавать. Но в МВД объяснили 
повышение удорожанием стоимости производства таких 
бумаг. Государственные пошлины предложено увеличить 
соразмерно фактическим затратам бюджета, говорится 
в пояснительной записке к законопроекту. 

1

1

Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1301148



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 августа 2016 
среда №194 (7062)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 31.08.2016 г.

ТИП. №16-08-00577
Свободная цена

Тираж 161460
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

РЕЛИГИЯ 
16 400 
российских 
мусульман 
совершат хадж

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
К СВЯТЫНЕ

Елена Яковлева

КВОТЫ на совершение хаджа, 
выделенные Саудовской Аравии 
для российских мусульман, пра-
ктически заполнились: 16 400 
мусульман отправятся в это зна-
чимое для каждого мусульмани-
на паломничество, о его особен-
ностях «РГ» рассказал первый 
заместитель председателя Сове-
та муфтиев России и Духовного 
управления мусульман РФ Ру-
шан Аббясов.

— Мусульмане с трепетом  
ожидают сезона хаджа, так как 
для правоверного мусульманина 
это является одним из пяти стол-
пов ислама, которые он должен 
выполнить, — говорит «РГ» Ру-
шан хазрат, подчеркивая, что ду-
ховный настрой российских 
участников хаджа по-прежнему 
высок. 

 Согласно предписаниям Ко-
рана, при наличии финансовых и 
физических возможностей чело-
век раз в жизни должен совер-
шить хадж и получить в ходе 
него великую награду — очище-
ние от грехов. Условие награды — 
искренность в своих молитвах и 
поклонениях. На родину палом-
ник должен вернуться, согласно 
словам пророка Мухаммеда, 
«как младенец», то есть чистым 
от всех ошибок и грехов.

Несмотря на кризис и оплату 
путевок в долларовом эквива-
ленте, количество паломников в 
этом году не уменьшилось. Туро-
ператоры постарались предло-
жить эконом-варианты поездки. 

С каждой группой отправле-
ны специальные руководители и 
духовные наставники, окромля-
ющие  паломников в течение все-
го времени пребывания в святых 
землях Саудовской Аравии, ве-
дущие с ними постоянный разго-
вор о духовно-нравственных 
ценностях ислама и обучающие 
их совершать те или иные обря-
ды. Для этого с руководителями 
групп проводили постоянные 
тренинги, совещания, встречи. 

Одна из главных проблем: в 
этом году сезон хаджа попадает 
на очень жаркий период. В Сау-
довской Аравии и странах Пер-
сидского залива температура по 
прогнозам будет достигать 45—
50 градусов. 

Паломники предупреждены о 
необходимости взять все необхо-
димые медикаменты. Целый ме-
сяц при Московской соборной 
мечети и в других регионах им чи-
тали лекции на эту тему. С каждой 
группой едут российские медики. 

— Надо сказать, что власти Сау-
довской Аравии также обеспечи-
вают паломников полным меди-
цинским сопровождением вплоть 
до того, что делают даже дорого-
стоящие операции, — подчеркива-
ет Рушан Аббясов. — На своем 
примере знаю такой случай: од-
ной нашей паломнице во время 
хаджа саудовские врачи сделали 
на сердце шунтирование. 

Рекорд этого года установил 
Крым, оттуда ложижасются  око-
ло 370 паломников, в прошлом 
году было около 320.

В организации хаджа россий-
ских мусульман помогает госу-
дарство. 

— У нас есть специальный со-
вет по хаджу, в который входит 
представитель правительства и 
разных министерств — от мин-
транса и Ростуризма до силовых 
структур, — поясняет Рушан Аб-
бясов.

В прошлом году, когда авиапе-
ревозчики не выполнили некото-
рые чартерные рейсы, было при-
нято решение направить самоле-
ты, чтобы вывезти паломников. 
Большую помощь также оказы-
вают посольство и консульство 
России в Саудовской Аравии.

Мусульманин раз 
в жизни должен 
совершить хадж 
и получить в ходе 
него великую 
награду — очищение 
от грехов

Транспорт В России ожидают рекордных продаж автомобилей 
с пробегом  

Моторный рефлекс
Юлия Кривошапко

В 
этом году в России мо-
жет быть продано свы-
ше пяти миллионов ав-
томобилей с пробегом. 
Но, взяв этот барьер, 

рынок продолжит расти, полага-
ют эксперты. 

Вслед за спросом вверх идут и 
цены. Стоимость подержанной 
машины уже превысила 690 ты-
сяч рублей. Эксперты аналитиче-
ского агентства «Автостат», про-
водившие исследование предло-
жений о продаже автомобилей, 
пришли к выводу, что наиболее за-
метными темпами дорожали се-
милетние машины. 

Наибольший объем продаж на 
вторичном рынке приходится на 
марку LADA, отмечают эксперты. 
В июле с этой машиной было со-
вершено 125,3 тысячи сделок. На 
втором месте были автомобили 
японского концерна Toyota. Замы-
кал тройку лидеров японский же 
Nissan. 

Любопытно, что средний про-
бег подержанных машин, которые 
выставляются на продажу в нашей 
стране, постоянно растет. В июле 
этот показатель был на уровне 92 
тысяч километров, а месяцем 
раньше составлял 91,4 тысячи ки-
лометров.

По итогам семи месяцев 2016 
года объем рынка автомобилей с 
пробегом достиг 2,92 миллиона 
единиц, показав рост на 9,3 про-
цента. И это далеко не предел. «По 
нашим прогнозам, в этом году ры-
нок перешагнет планку в пять 
миллионов, а в следующем — уве-
личится до шести миллионов», — 
отметил в разговоре с корреспон-
дентом «Российской газеты» пре-
зидент ассоциации Российские ав-
тодилеры (РОАД) Владимир Мо-
женков. 

Из-за сложной экономической 
ситуации и резкого роста цен рос-
сияне стали откладывать крупные 
покупки. По словам председателя 
Комитета автопроизводителей 
Ассоциации европейского бизне-
са (АЕБ) Йорга Шрайбера, на дан-
ный момент существует только 
ограниченное количество клиен-

тов, которые имеют желание и 
возможность потратить деньги на 
приобретение нового автомобиля. 
Остальные, если и решаются ку-
пить машину, то отдают предпоч-
тение более дешевым подержа-
ным автомобилям. Отсюда устой-
чивый спрос на вторичном рынке. 

На ситуацию влияет и то, что 
дилеры стали более плотно зани-
маться этим сегментом. «Сегодня 
каждый десятый автомобиль в на-
шей стране продается через ди-
лерские центры, а в Москве — так 

вообще каждый третий, — уточня-
ет Владимир Моженков, добавляя, 
что два года назад этот показатель 
не превышал шести процентов.

Продолжает расти в России и 
спрос на сервисные работы. Так, в 
2012 году объем этого рынка (без 
учета продажи запчастей) состав-
лял около 300 миллиардов рублей, 
а в минувшем - превысил отметку 
в 500 миллиардов. То есть за три 
года он увеличился более чем в 
полтора раза, а по итогам 2016-го 
может вырасти еще, как мини-

мум, на 15 - 20 процентов, прогно-
зируют аналитики «Автостата». 
Одновременно автомобильные 
эксперты фиксируют и другую 
тенденцию: все больше россий-
ских автолюбителей, особенно в 
регионах, перемещаются в гара-
жи, предпочитая ремонтировать 
свои машины самостоятельно. 

Акцент

 Средняя стоимость подержан-
ной машины в России уже 
превысила 690 тысяч рублей

Красиво ездить не запретишь: 
эксперты насчитали в России 
свыше 9 тысяч люксовых 
автомобилей.

Как управлять 
автомобилем в сильный 
ливень — советы экспертов 
на сайте
rg.ru/art/1287403

Поехали
Если он на один из до-
полнительных вопро-
сов ответит неправиль-

но — на пересдачу. Если при сдаче 
теории он совершит две ошибки 
в разных тематических блоках, 
то получит десять дополнитель-
ных минут и десять дополнитель-
ных вопросов. И тут уж ошибать-
ся нельзя. Ну, а три ошибки, 
пусть и в разных блоках — на пе-
ресдачу. 

С 1 сентября начнут действо-
вать и новые билеты для теорети-
ческого экзамена. Но, по словам 
Швецова, они были только скор-
ректированы на соответствие из-
менениям в правила дорожного 
движения. Причем последнее из-
менение — введение понятия опа-

сного вождения — в них пока еще 
не вошло. 

Следующий экзамен — перво-
начальные навыки управления 
машиной. Проводится он на за-
крытой площадке или автодроме, 
где для кандидатов количество 
упражнений прибавилось. Вместо 
трех теперь понадобится выпол-
нить пять элементов. Время на ис-
полнение каждого из них не огра-
ничено. Ограничено время на 
весь экзамен. 

Есть одно лишь исключение — 
скоростное маневрирование. Эту 
упражнение потребуется выпол-
нить в строго отведенный проме-
жуток времени. 

К слову, регламент был зареги-
стрирован еще в марте. А вступает 

в силу только сейчас. Такая от-
срочка была дана в том числе и 
для того, чтобы подготовить ин-
спекторов-экзаменаторов к но-
вым реалиям. 

Причем во всех регионах каж-
дый экзаменатор сам сдавал экза-
мен по новым требованиям. Толь-
ко после этого он получал право 
принимать экзамены. Напомним, 
что в рамках реформы подготовки 
водителей к экзаменаторам стали 
предъявляться новые, более жест-
кие требования: возраст не менее 
25 лет, стаж управления не менее 
трех лет соответствующей катего-
рии. Подтверждать свою квали-
фикацию ему придется с некото-
рой периодичностью. 

Только прием экзаменов в го-
роде практически не изменился. 
Были скорректированы оценки 
водителя. То есть количество бал-
лов, присваиваемых за выполне-
ние, а точнее невыполнение того 
или иного задания и пункта пра-
вил. 

Регламент позволяет также 
принимать экзамен на автомоби-
лях с коробкой-автоматом. Прав-
да, при этом кандидат получит в 
правах соответствующее ограни-
чение. Если попадется за рулем 
машины с механической короб-
кой, то это будет расценено как 
управление без прав. 

Также документ предусматри-
вает возможность приема первых 
двух экзаменов — теории и пло-
щадки — непосредственно в ав-

тошколе. Правда, автошкола 
должна соответствовать опреде-
ленным требованиям. Иметь не-
обходимое программное обеспе-
чение, площадку требуемых раз-
меров с нужными упражнениями. 

Также необходимо, чтобы про-
цент сдачи экзаменов с первого 
раза у кандидатов этой автошко-
лы был не менее 70. 

Сейчас, согласно данным Го-
савтоинспекции, около 80 про-
центов экзаменов проводится 
именно на площадках автошкол. 
Также активно используется и 
транспорт автошкол. Понятно, 
что содержать дополнительную 
территорию, а также дополни-
тельный транспорт для приема 
экзаменов самому МВД довольно 
накладно. 

Однако приказ о взаимодейст-
вии с автошколами пока находит-
ся на подписи. Поэтому главк ра-
зослал текст этого приказа в каче-
стве рекомендаций по всем по-
дразделениям. 

Новый регламент ставит огра-
ничения: поле неудачной третьей 
попытки следующий визит в 
ГИБДД назначается не раньше 
чем через месяц. А через полгода 
сдавать все экзамены придется 
заново, как первый раз. 

С 1 сентября кандидаты в водители будут сдавать экзамены по новым 
требованиям и новым билетам. Проверка знаний и умений усложнится, 
зато процедура станет понятней.

Читайте также: Какие 
автокресла спасут ребенка 
и водителя от 
неприятностей
rg.ru/art/1299883

МНЕНИЕ Почему вслед 
за атаками на наших 
олимпийцев начались 
нападки на ЧМ-2018

Неспортивный 
«наезд»

Владимир Маркин, 
официальный представитель Следственного комитета РФ

У нашего общества нет, похоже, разногласий и сложно-
стей с ответом на вопрос, кто виноват в олимпийской не-
рвотрепке и гнусном, иначе не скажешь, допинговом на-
вете и дискриминации российских спортсменов-инвали-
дов. Иное дело с ответом на вопрос, что нам всем делать 
дальше.

Лично меня обеспокоил момент, когда сразу по окон-
чании Игр в Рио первый же оратор в первом ток-шоу воз-
опил: «Они хотят отнять у нас чемпионат по футболу!» 
Может быть, кто-то и хотел бы, как хотели не пустить на 
Олимпиаду, но только вот, пардон, одного хотения мало-
вато. А еще они очень желают, чтобы нервотрепка у нас 
продолжалась бесконечно и по каждому поводу. Так что 
все такие вопли — это, по сути, исполнение их желаний. 
Нет никаких причин не верить президенту В.В. Путину, 
который по этому вопросу уже много раз твердо выска-
зывался — чемпионат будет, и всем нам нужно готовиться 
к нему и работать с позитивным настроем.

Но раз уж даже солидные и взвешенные в других во-
просах люди так волнуются, придется добавить пару ар-
гументов для успокоения эмоций. Во-первых, и Олимпи-
ада, и чемпионат по футболу — это не только большой 
спорт, но и большой бизнес вокруг него. Строительство, 
логистика, телетрансляции, реклама, страховка, букме-
керы, экипировка, спортивное питание, фармация. Этот 
баланс расходов и доходов зависит от тех, кто пишет пра-
вила Игр. Так что неспортивный «наезд» на Россию — это 
прежде всего драка между западными  конкурентами, 
стоящими за МОК и за ВАДА, за право влиять на правила.

Ни на одну минуту не верил, что МОК отстранит рос-
сийскую сборную, потому что это был бы удар по круп-
ному бизнесу. Да и те конкуренты, скорее всего из отра-
сли фармации, кто давил на МОК, тоже боролись за свою 
долю в доходах, а не за их общее падение, так что склон-
ны к компромиссам. Так и с чемпионатом мира-2018 — 
никто на Западе не станет резать «несушку золотых 
яиц». Даже перенос в другую страну — это огромные рас-
ходы для ФИФА без гарантий успеха. А кроме того нет ни-
каких резонов и рычагов давления. Допинговая тема не 
влияет на место проведения, но могут быть потери дохо-
дов от нераспроданных билетов, потому и не сыграет. 
Тема безопасности, 
наоборот, сегодня 
играет в пользу Рос-
сии как страны с са-
мой отмобилизован-
ной антитеррори-
стической системой. 
Где еще безопаснее, в 
Европе, что ли? Обо-
стрение темы отме-
ны ЧМ-2018 — это 
игра на нервах, что-
бы инвесторы, свои 
и чужие, не спешили 
вкладывать в наши 
города и регионы. Хотя это объективно выгодно, потому 
что и после чемпионата эти города будут популярными 
центрами туризма. Для России именно такое развитие 
регионов главная задача, как и на Играх в Сочи-2014. 

Разумеется, обойтись только позитивом нельзя, и 
важна критика ошибок при  подготовке к ЧМ-2018 или 
по другим проектам. Она должна быть эффективной, а не 
той бессмысленной истерикой прозападных агитаторов. 
Что бы в России ни делалось и ни планировалось — неа-
декватные нападки гарантированы. Планируем Керчен-
ский мост — сразу же пишут о том, что все заранее укра-
ли, развалится, пойдет ко дну. Нет смысла даже пере-
спрашивать: не вы ли, любезный, то же самое, слово в 
слово, писали и про реконструкцию Сочи? А там в итоге 
успех. В ответ получим только тупое повторение все тех 
же дежурных страшилок и гунделок. 

Нет сомнений, что и все два года до футбольного чем-
пионата в такого рода средствах массовой агитации бу-
дет идти свой не объявленный, но хорошо отлаженный 
«чемпионат по глумлению». Есть в этом «чемпионате» и 
свои внешние арбитры, и заслуженные тренеры-главре-
ды, есть и щедрые спонсоры. Нет пока, к сожалению, та-
блицы первенства, в которой учитывались бы очки за ка-
ждое передергивание или намеренное умолчание. Ска-
жем, не стали некоторые редакции давать важные слова 
официального лица — президента МОК о том, что комис-
сия ВАДА намеренно не представила никаких доказа-
тельств якобы допинговых прегрешений России. Такие 
команды агитаторов сразу поднимаются в рейтинге ру-
софобов. А еще нужно бы отражать в регулярных сводках 
имена спонсоров-рекламодателей призеров и «чемпио-
нов негатива». Чтобы народ знал, что к чему и кто кому. 

И почему бы в ответ нам не учредить свой «чемпионат 
позитива»! В стране в сотни раз больше честных журна-
листов, сотрудников пресс-служб, да и просто бизнеса, 
заинтересованного в развитии внутреннего туризма, в 
раскрытии позитивного потенциала наших регионов.  
Даже если две-три крупные компании с филиалами в ре-
гионах проведут свой конкурс на лучшие материалы о 
наших истории, культуре и красоте природы, это уже бу-
дет достаточный задел для такого «чемпионата любви к 
Родине», большой и малой. Лично я готов быть играю-
щим тренером в любой волонтерской команде. 

Разумеется, такое позитивное движение возможно и 
эффективно лишь на основе добровольности участни-
ков, без обязаловки. Напомню, что именно доброволь-
ный характер акции «Бессмертный полк» позволил всем 
нам самим определять повестку дня в отношении отече-
ственной истории. В рядах «Бессмертного полка» были и 
свой «инженерный батальон», и своя «научная рота». 
Победа в 1945 году — это не только великое терпение и 
тяжкий труд, выдержка и самопожертвование, но и ин-
теллектуальное превосходство наших ученых, конструк-
торов, инженеров. Об этом тоже нужно помнить, нахо-
дить в архивах, собирать и публиковать рассказы. А то 
молодежь так и будет думать, что если назвать природ-
ную русскую смекалку импортным словом «лайф-хак», 
то старшему поколению нечего и сказать. Еще как есть!

Главное не отдавать свою историю и свою информа-
ционную повестку на откуп явным недругам или фаль-
шивым «доброжелателям».

Что бы в России ни 
делалось и ни пла-
нировалось — неа-
декватные нападки 
и тупые страшилки 
гарантированы  
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Старый «конь» цены не испортит 
Стоимость авто 2009 года выпуска выросла в июле на 0,8 процента — с 592 до 

596,6 тысячи рублей. Пятилетние машины за месяц прибавили в цене 0,5 про-

цента, подорожав до 710,9 тысячи рублей. 

Интересно, что именно на «взрослые» автомобили приходится основная доля 

предложений на отечественном рынке автомобильного секонд-хенда. Традици-

онно лидируют машины 2008 года выпуска — их доля в июле составляла 16 про-

центов. Немногим меньше было выставлено на продажу машин 2007 года выпу-

ска — 24,1 тысячи, или 14 процентов. Предложения более «молодых» машин 

(2011 и 2012 годов выпуска) составляли 22,5 и 21,5 тысячи штук, что в общей 

сложности было эквивалентно каждому четвертому объявлению. 

Кстати, на трехлетние машины цены в середине лета упали на 0,5 процента. В 

итоге средний ценник составил 926,8 тысячи рублей.

ЦИФРА

16,6
ПРОЦЕНТА
такой спад продаж новых авто 
был зафиксирован в России 
в июле

СТРАХОВАНИЕ 
Выплаты 
по ОСАГО 
превысили 100 
тысяч рублей

ГРАЖДАНКА 
С ПЕРЕПЛАТОЙ

Владимир Баршев

СРЕДНЯЯ выплата по автогра-
жданке в пяти регионах превы-
сила 100 тысяч рублей, сообща-
ют в Российском союзе авто-
страховщиков. 

Это притом что средняя вы-
плата по России составила 68 ты-
сяч рублей. Такими рекордными 
выплатами отличились Адыгея, 
Карачаево-Черкесия, Красно-
дарский край, Ингушетия и Ро-
стовская область. 

По словам исполнительного 
директора РСА Евгения Уфимце-
ва, эти цифры наглядно показы-
вают, что уровень убыточности 
зависит от территории преиму-
щественного использования ав-
томобилей. Поэтому предложе-
ния об отмене регионального ко-
эффициента нельзя считать обо-
снованными. 

Он отметил, что большое ко-
личество высоких выплат — оче-
видный признак того, что в реги-
оне активно действуют автоюри-
сты, которые перекупают у ав-
товладельцев право требования. 
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Молчали? 
Платите

Согласно закону органы государственной 
власти и местного само управления, а также 
общественные объединения и другие органи-

зации обязаны ответить на адвокатский запрос 
в 30-дневный срок. Если этого срока окажется недоста-
точно, его можно увеличить, но не более чем на 
30 дней, с уведомлением об этом адвоката. 

Требования 
к форме, порядку 
оформления и на-
правления адвокат-
ского запроса будут 
определяться орга-
ном минюста. Но 
форма еще не утвер-
ждена. Поэтому сей-
час защитники зада-
ются вопросом, не 
будут ли адвокат-
ские запросы игно-
рироваться адреса-
тами со ссылкой на 

нарушение формы? Федеральная палата адвокатов на-
правила в Минюст России свои предложения как в от-
ношении формы адвокатского запроса, так и в части 
порядка его оформления и направления. В любом слу-
чае, запросы уже имеют силу, и отмолчаться лишь на 
том основании, что нет формы, организации не вправе.

— Сегодня направляемые адвокатами запросы явля-
ются полностью легитимными, вне зависимости от 
того, что форма их еще не утверждена, — отметил Анд-
рей Сучков. — Во-первых, данный способ получения ин-
формации применяется адвокатами уже не один деся-
ток лет, и нет оснований даже временно отказываться 
от него в ожидании утверждения требований к адво-
катскому запросу. Во-вторых, практически все требо-
вания к форме, порядку оформления и направления ад-
вокатского запроса уже исполняются адвокатами, т.е. 
являются обыкновениями адвокатской практики. Поэ-
тому ожидаемый приказ минюста мало что поменяет 
в этой части.

Александр Емельяненков,
Юрий Медведев 

В 
канун Дня знаний обозна-
чился важный поворот 
в судьбе проекта под на-

званием Большая Российская 
энциклопедия: премьер Дмит-
рий Медведев распорядился со-
здать на ее основе «Общенацио-
нальный научно-образователь-
ный интерактивный энциклопе-
дический портал», столь же мас-

штабный и не менее доступный, 
чем Википедия, но при этом до-
стоверный и корректный в на-
учном отношении.

Для решения амбициозной 
задачи распоряжением прави-
тел ь ст в а  Р Ф  от  2 5   а в г уста 
2016 года образована межве-
домственная рабочая группа во 
главе с вице-премьером, руко-
водителем аппарата правитель-
ства Сергеем Приходько. Его за-
мами определены заместитель 

министра связи Алексей Волин, 
замглавы Федерального агент-
ства по печати и массовым ком-
муникациям Владимир Григорь-
ев и директор Департамента 
культуры в правительстве Рос-
сии Петр Скороспелов. Органи-
зационно-техническое обеспе-
чение предстоящей работы воз-
ложено на минкомсвязь. 

Первые комментарии на это 
решение поступили уже вчера 
и были весьма противоречивы. 

ПРОЦЕСС

Реймер вину
не признал

В СВОБОДНОМ 
ДОСТУПЕ

Владимир Федосенко

В ЗАМОСКВОРЕЦКОМ суде 
столицы вчера начались основ-
ные слушания по существу уго-
ловного дела экс-главы Феде-
ральной службы исполнения на-
казаний России Александра Рей-
мера и его соучастников. Все они 
обвиняются в мошенничестве 
при закупке электронных бра-
слетов. Судебный процесс от-
крыт для свободного доступа. 
На скамье подсудимых кроме 
Реймера его бывший замести-
тель Николай Криволапов, а так-
же экс-директор ФГУП «Центр 
информационно-технического 
обеспечения и связи Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний» Виктор Определенов. 

Прокурор, оглашая обвини-
тельное заключение, заявила, 
что подсудимые в период 
с 2010 по 2012 год похитили бо-
лее 2,7 миллиарда рублей, выде-
ленных на закупку ФСИН си-
стем электронного мониторинга 
подконтрольных лиц — так назы-
ваемых электронных браслетов. 
Эксперты установили, что при 
цене в 19 тысяч рублей стацио-
нарное контрольное устройство 
закупалось за 108 тысяч рублей. 
А мобильное, которое позволяет 
отслеживать перемещения за 
пределами дома, — за 128 тысяч 
рублей, что, по мнению следст-
вия, значительно выше цены 
даже зарубежных аналогов. 
Как указала прокурор, Реймер 
«действовал из корыстных побу-
ждений вопреки интересам 
службы». По ее словам, «он знал 
практику работы ведомства, оп-
товые и розничные цены различ-
ных поставщиков и был обязан 
рационально расходовать выде-
ленные из бюджета деньги, но 
организовал заведомо завышен-
ные цены на изделия».

Прокурор отметила, что от-
крытого аукциона не было, кон-
тракт был заключен с единствен-
ным поставщиком — внутриве-
домственным производителем.

Гособвинитель рассказал и о 
схеме хищения денег. Собствен-
но, она была проста — производи-
телю платили больше, чем поло-
жено, а тот передавал заказчи-
кам многомиллионный «откат». 
Об этом подробно известно на 
основании материалов дела, ко-
торое рассматривалось в особом 
порядке в этом же районном 
суде в конце июня. Замоскворец-
кий суд приговорил за мошенни-
чество четвертого фигуранта 
этого дела — предпринимателя 
Николая Мартынова, поставщи-
ка электронных браслетов, 
к 3 годам и 8 месяцам колонии 
общего режима и штрафу 
в 500 тысяч рублей. 

В связи с тем, что предприни-
матель признал свою вину, рас-
каялся и дал изобличающие по-
казания, с ним было заключено 
досудебное соглашение о сотруд-
ничестве со следствием. По ут-
верждению Мартынова, он пере-
дал Реймеру в его кабинете 
140 миллионов рублей наличны-
ми «в качестве оплаты своих 
услуг за оказание помощи в хи-
щении бюджетных средств». 

Но Реймер вину свою не при-
знал. Лично он обвиняется в хи-
щении более одного миллиарда 
рублей, выделенных для закупки 
электронных браслетов. Криво-
лапов заявил, что вину не при-
знает и никогда не признает. 
« Тяжело искать черную кошку 
в темной комнате, особенно если 
ее там нет», — прокомментиро-
вал он суть обвинения.

Определенов также вину 
не признал и пояснять свою по-
зицию не стал.

Руководитель первого управ-
ления по расследованию особо 
важных дел ГСУ СК России по го-
роду Москве Дмитрий Павлов 
сообщил специально для «РГ», 
что объем уголовного дела со-
ставил 113 томов. Следователя-
ми СКР совместно с сотрудника-
ми собственной безопасности 
ФСИН России, а также оператив-
ными сотрудниками ФСБ России 
проведен колоссальный объем 
следственных действий и опера-
тивно-разыскных мероприятий 
на территории 5 субъектов Рос-
сийской Федерации. В ходе след-
ствия проведены сложнейшие 
экспертизы, включая бухгалтер-
скую и товароведческую. 

Все фигуранты уголовного 
дела находятся под арестом.

Инициатива Правительство Италии выдаст молодежи
специальный бонус на самосовершенствование

500 евро на книги
Нива Миракян 

Н
ачиная с 15 сентября 
каждый итальянский 
подросток 1998 года 
рождения получит от 
государства 500 евро, 

которые он сможет потратить ис-
ключительно на культурные ме-
роприятия и книги. 

Исходя из утвержденной пра-
вительством Италии программы 
на «культурный бонус» имеет 
право претендовать любой жи-
тель Италии (включая иностран-
цев, имеющих резиденцию и вид 
на жительство в стране), которо-
му до 31 декабря этого года испол-
нится 18 лет. 

В общей сложности под проект, 
который обойдется итальянской 
казне в 290 миллионов евро, под-

падают 575 тысяч подростков, 
львиная доля которых принадле-
жит к малообеспеченным семьям.

Сумму в размере 500 евро 
можно будет потратить на посе-
щение музеев, археологических 
раскопок, театров, концертов 
и кинопоказов, на приобретение 
книг, а также на поездки в нацио-
нальные парки Италии. Использо-
вать бонус для скачивания музы-
ки и фильмов будет категорически 
запрещено. 

Контроль над реализацией 
проекта будет доверен статс-се-
кретарю Томмазо Нанничини, по 
мнению которого данная инициа-
тива напомнит о важности куль-
турного потребления, «будет спо-

собствовать личному обогаще-
нию молодежи, а также позволит 
укрепить итальянское общество». 

Как пояснил Нанничини, для 
того чтобы воспользоваться «бо-
нусом» и получить доступ к выде-
ленным денежным средствам, 
подростки должны скачать специ-
альное приложение «18app», 
пройдя предварительную реги-
страцию. Каждый пользователь 
данного приложения получит 
в свое распоряжение 500 евро, ко-
торые он сможет потратить на 
культурные мероприятия. Вос-
пользоваться «бонусом» можно 
будет лишь в период действия про-
граммы — до 31 декабря 2017 года.

В частности, «18app» позволит 
подросткам создавать ваучеры от 
министерства культуры, которые 
могут быть использованы для 

приобретения билетов или книг. 
При этом ваучер после можно бу-
дет распечатать для совершения 
«живых» покупок в магазинах 
либо скачать на электронное 
устройство (планшет либо смар-
тфон) для виртуального приобре-
тения билетов и книг в режиме 
 онлайн.

Как сообщают итальянские 
СМИ, в 2017 году власти намере-
ны не только повторить выплату 
для подростков, но и планируют 
расширить данную инициативу. 
Итальянским педагогам будет так-
же выдан похожий «бонус», кото-
рый они смогут потратить на по-
вышение своей профессиональ-
ной квалификации. 

Власти Италии выделят по 500 евро школьникам при условии, что те потратят эти деньги на книги.

Акцент

 В 2017 году «бонусы на куль-
турное развитие» получат 
не только школьники,
но и их преподаватели

По закону, органы 
власти и различные 
организации
должны ответить 
на запрос адвоката 
в 30-дневный срок

500 евро на наши деньги — порядка 36 400 рублей. Сумма прилич-

ная. Но и книги, и театры, и концерты — удовольствие не из дешевых. 

В среднем книга популярного автора обойдется в 500 руб. — напри-

мер, книга Виктора Пелевина. В мягкой обложке — рублей 200—300. 

Популярных детективщиков Ю Нёсбе и Стига Ларссона можно най-

ти за 400 руб. За поход на постановки модных режиссеров, Юрия 

Бутусова, Андрея Могучего, Константина Богомолова или Кирилла 

Серебренникова, надо выложить от 300 до 5000 руб. А постановки 

более классические, бывает, тянут и на 8000(!) руб. в зависимости 

от популярности актеров...

Подытожим. Половину выделенной суммы, 18200, можно было бы 

потратить на 25—35 хороших книг. А на оставшееся — раз 10 сходить 

в театр. Не так уж плохо, между прочим. Потратить эту сумму прият-

но и с пользой наши «юноши, обдумывающие житье», могли бы 

не хуже итальянских. Выходит, есть и нам к чему стремиться.

Подготовила Анастасия Скорондаева.

НУЖЕН ЛИ БОНУС «ЮНОШАМ, ОБДУМЫВАЮЩИМ ЖИТЬЕ»

Адвокатам разрешили общаться с судьями по Сети — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1298878
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Экс-глава ФСИН 
Реймер лично обви-
няется в хищении 
одного миллиарда 
двухсот миллионов 
рублей

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Кравец,
ответственный редактор Большой Российской 
энциклопедии:

— Дальше проект будет развиваться по трем основным 

направлениям. Первое сугубо энциклопедическое. 

К Большой Российской энциклопедии будут «подключе-

ны» еще несколько, скажем, энциклопедия Первой миро-

вой войны, энциклопедии Православия и Русских писа-

телей, узко направленные отраслевые энциклопедии — 

Физическая, Дискретной математики т.д. И вот с учетом 

всего этого огромного массива данных нынешняя энци-

клопедия будет в электронном портале преобразована 

в информационную базу данных. Ее основной единицей 

станет так называемый слот. Это собрание текстов раз-

ного уровня подробностей на одну тему. От короткой 

справки до очень подробных статей из отраслевых энци-

клопедий. 

Второе направление — создание портала, который дол-

жен стать интегратором других хранителей знания: архи-

вов, музеев, библиотек, театров, фильмотек и т.д. Напри-

мер, кроме статьи про Александра Невского вы сможете 

посмотреть фильм о нем, увидеть определенный изобра-

зительный ряд, послушать музыку и т.д. Кроме того, 

к порталу подключатся ведущие научные институты 

России, а значит, пользователь сможет прочитать сде-

ланные на конференциях доклады, познакомиться с на-

учными работами. Конечно, помимо того что портал бу-

дет обладать огромным массивом информации, важно, 

что он позволит создать наиболее оптимальный доступ 

к этим данным. 

И, наконец, третья задача портала — это включение энци-

клопедического массива информации в повседневную 

практику школ и вузов. Для нас это новое дело. Кстати, 

сейчас такую работу ведут коллеги из «Британики» 

и немецкого «Брокгауза». Понятно, что общение с таким 

порталом значительно расширит кругозор учителя, уча-

щиеся смогут резко активизировать самостоятельную 

работу. 

Чтобы все это реализовать, нам надо проделать большую 

работу по адаптации нашего контента к пользователям 

разного возраста. Скажем, для ребят начальной школы 

информация должна быть подана в особом виде, чтобы 

она произвела яркое впечатление, запомнилась, дала ос-

новные базовые представления. 

Иной способ подачи надо создать для тех, кто учится 

в средней школе. Поэтому в рабочей группе, которая за-

нимается созданием портала, широко представлены не 

только сотрудники минобрнауки, но и преподаватели. 

А вообще в рабочую группу входят представители самых 

разных ведомств — минкультуры, Росархива, Росстата, 

минфина, РАН, ФАНО, Роскартографии и т.д. Самое слож-

ное для такой большой команды выработать уже на на-

чальном этапе механизмы взаимодействия многих орга-

низаций. Что касается финансирования проекта, то пока 

об этом говорить преждевременно. Сейчас надо проло-

жить дорожные карты, четко понять, что и когда мы будем 

делать. А уже потом считать суммы.

ОТДЫХ Туристы пока 
не готовы менять планы 
ради Турции

Сезон 
на излете  

Ирина Жандарова

ТУРОПЕРАТОРЫ начали формировать туристические 
путевки в Турцию на основе чартеров. Первые рейсы от-
правятся на курорты 3 сентября. Стоимость отдыха за 
счет более дешевых перелетов снизится. 

Возвращение российских туристов в Турцию на-
чнется с Антальи. Вылеты будут осуществляться из Мо-
сквы и других городов: Самары, Нижнего Новгорода, 
Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Казани, Перми, 
Омска, Ростова-на-Дону, Калининграда. Глава Росавиа-
ции Александр Нерадько заявлял, что чартерные про-
граммы в Турцию будут выполнять 15 российских ави-
акомпаний, в основном это те перевозчики, которые 
работали на этом направлении ранее.

В настоящее время из России в Анталью в неделю 
выполняется около 30 регулярных рейсов, которыми 
доставляется на турецкие курорты 4 тысячи человек. 
Для сравнения: в августе 2015 года ежедневно выпол-
нялось около 100 рейсов в день.

Чартеры сделают дешевле отдых в Турции. «Путевки 
скорректируются на разницу регулярного рейса и чар-
терного. Мы попытались подвести итог по всем опера-
торам — в среднем снижение цен составит 15—20 про-
центов», — говорит Дмитрий Горин, вице-президент Ас-
социации туроператоров России (АТОР). Сейчас стои-
мость среднего тура на семь дней в отеле средней кате-
гории составляет от 45 до 55 тысяч рублей на человека. 
Соответственно с учетом снижения цен стоимость пу-
тевки на человека составит 25 — 40 тысяч рублей.

Операторы ожидают, что турецкие отельеры не бу-
дут устанавливать высокие цены. Основной сезон за-
канчивается. Открывшееся российское направление — 
возможность хоть как-то поправить дела. Завышенные 
цены только отпугнут туристов. Кроме того оставшее-
ся до конца сезона время турецким отельерам придет-
ся потратить на то, чтобы заработать репутацию на 
следующий сезон. А в зимний сезон чартеры в Турцию 
не летают, туристов туда отправляют регулярными 
рейсами. А до завершения летнего сезона осталось два 
месяца. «Пик летнего отдыха в Турции приходится на 
июль — август. Сентябрь-октябрь — бархатный сезон. В 
сентябре по сравнению с августом турпоток сокраща-
ется в два раза», — говорит Горин. Таким образом ос-
новной туристический сезон на турецких курортах 
упущен. И рынок не ждет существенного роста спроса 
на это направление. «Интерес информационный есть, 
но продажи остались на прежнем уровне», — констати-
рует Горин.

Большинство ту-
ристов уже пере-
ключились на зим-
ние направления 
(Таиланд, Вьетнам, 
Юго-Восточную 
Азию). Сдать путев-
ки они могли бы при 
существенной скид-
ке на турецкие, но 
скидка скорее уме-
ренная, и туристы 
предпочитают оста-
вить свои отпуск-
ные планы в силе.

СБОРЫ

Отдых в Катаре подорожает
Вслед за Арабскими Эмиратами власти Катара вводят налог для 

туристов «на вылет» из международного аэропорта Хамад в Дохе, 

сообщила  АТОР. С каждого пассажира планируется взимать чуть 

меньше 10 долларов. Это касается билетов, выпущенных после 30 

августа, и распространится на поездки через Доху, начиная с 1 де-

кабря. Сбор будут автоматически добавлять к стоимости авиаби-

лета. Освободят от уплаты налога детей до двух лет, трансферных 

пассажиров, а также членов экипажей авиакомпаний.

Читайте также: Названы самые необычные места 
для туризма в России
rg.ru/art/1298662

ЦИФРА

40 
ТЫСЯЧ 
рублей будет стоить в среднем 
путевка в Турцию

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В России создают Общенациональный 
энциклопедический портал 

У Википедии будет 
конкурент 

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ 
Незрячую пару из Нижнего 
Новгорода все-таки поженят  

Свадьба в порядке 
исключения

Владимир Емельяненко 

НИЖЕГОРОДСКИЕ ЗАГСы от-
казались регистрировать брак 
слабовидящих Елены Банаевой и 
Антона Морозова ( см. РГ от 1.08, 
2016). Основание отказа — моло-
дожены не могут поставить свою 
подпись в документах. Однако 
после обращения певицы Дианы 
Гурцкой к министру юстиции 
Александру Коновалову с прось-
бой дать правовую оценку отказа 
пришло известие: 17 сентября 
Елену Банаеву и Антона Морозо-
ва все-таки поженят. По словам 
руководителя управления ЗА-
ГСов Ольги Красновой, «реги-
страция будет проведена в соот-
ветствии с действующим зако-
ном». То есть в присутствии нота-
риуса или рукоприкладчиков. 
Правда, для  Банаевой и Морозо-
ва сделано исключение: нотариу-

са не будет, а рукоприкладчики 
могут не расписываться. 

— Я по-прежнему настаиваю 
на том, что такое толкование за-
кона ошибочно, — говорит в ин-
тервью «РГ» Диана Гурцкая. — По-
дача заявлений и регистрация 
брака не являются сделками. При 
этом ни Семейный кодекс РФ, ни 
Закон «Об актах гражданского 
состояния» не содержит требо-
ваний о присутствии нотариуса 
при регистрации брака. Поэтому 
я по-прежнему прошу министра 
устранить законодательную дис-
криминацию, делающую незря-
чих неравноправными. 

Как сообщили «РГ» в миню-
сте, положение о статусе нотари-
уса при регистрации брака инва-
лидов является рекомендатель-
ным, а положение об изменения 
роли рукоприкладчиков «нахо-
дится в стадии рассмотрения». 
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Диана Гурцкая уверена, что в Нижнем Новгороде ошибочно толкуют закон.
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ЧП На территории 
посольства Китая 
в Киргизии 
произошел теракт

Смертник 
въехал в ворота

Данияр Каримов «Российская газета», Бишкек

УТРОМ во вторник  ворота посольства Китая в Бишкеке 
протаранила иномарка, за рулем которой находился 
мужчина. Проехав около пятидесяти метров, неизвест-
ный привел к действие взрывное устройство. Оно согла-
сно предварительным данным милиции Киргизии нахо-
дилось в салоне автомобиля. Трое работников дипмис-
сии получили ранения. Сам террорист погиб на месте.

Взрыв разбросал фрагменты машины и останки злоу-
мышленника в радиусе трехсот метров. Мощность «бом-
бы» согласно оценкам источников в правоохранитель-
ных органах республики составила 6 — 7 килограммов в 
тротиловом эквиваленте. В частных домах, расположен-
ных в сотнях метров от места происшествия, выбило сте-
кла, а сам взрыв был слышен в микрорайонах столицы, 
удаленных от посольства КНР на несколько километров. 
По оценкам МВД Киргизии, произошедшее можно расце-
нивать как теракт. Однако окончательные выводы сдела-
ет Госкомитет национальной безопасности (ГКНБ), кото-
рому поручено расследование инцидента. Официальные 
представители спецслужб и правоохранительных орга-
нов республики воздерживаются от комментариев, ссы-
лаясь на необходимость дождаться заключения экспер-
тов, работающих на месте. Что любопытно, в ГКНБ пока 
не подтверждают версию о теракте. «Всю информацию 
мы предоставим после проведения следствия», — заявил 
журналистам глава пресс-службы Госкомитета нацбез-
опасности Рахат Сулайманов. Как поясняют собствен-
ные источники «РГ» в правоохранительных органах, рас-
сматривают несколько версий произошедшего. В том чи-
сле действия некоего одиночки и версию, связанную с  
экстремистами из Синьцзян-Уйгурского автономного 
района КНР. Отчасти эту версию подтверждает тот факт, 
что ни одна из террористических или радикальных груп-
пировок публично не взяла на себя ответственность за 
взрыв у дипмиссии.  Пекин потребовал от киргизской 
стороны принять все необходимые меры для обеспече-
ния безопасности китайских граждан и организаций, а 
также провести тщательное расследование инцидента. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Кремле
опровергли спекуляции
вокруг состояния
здоровья Ислама
Каримова

Нездоровый 
интерес

Марина Алешина

В КРЕМЛЕ опровергли спекуляции вокруг состояния 
здоровья президента Узбекистана Ислама Каримова, ко-
торый накануне попал в больницу с инсультом. Как зая-
вил вчера пресс-секретарь президента России Дмитрий 
Песков, появившиеся в ряде узбекских СМИ сообщения 
о том, что глава центральноазиатской республики скон-
чался, «не нашли подтверждения». На момент подписа-
ния номера в печать ситуация не изменилась.

Напомним, что в понедельник младшая дочь прези-
дента Лола Каримова-Тилляева написала в соцсетях, что 
ее отец находится в реанимации после перенесенного 
инсульта. На фоне сообщений официального Ташкента о 
том, что главе государства предстоит пройти полное ме-
дицинское обследование, которое займет «определенное 
время», в  понедельник вечером неправительственное 
информационное агентство «Фергана.Ру»  предположи-
ло, что Ислама Каримова якобы уже нет в живых. «Ника-
ких новых комментариев нет. Мы знаем, что были раз-
личные сообщения, которые не нашли подтверждения. 
Сейчас какой-либо новой информацией мы не распола-
гаем, но пока можем только сказать, что эти ночные со-
общения (о предполагаемой смерти президента респу-
блики. — Прим. «РГ») не нашли своего подтверждения, из 
этого исходим», — прокомментировал ситуацию Дмит-
рий Песков, отвечая на вопросы журналистов о состоя-
нии здоровья Каримова. При этом он обратил внимание, 
что «было бы неправильно из Кремля давать какие-то де-
тали по состоянию здоровья главы государства Узбекис-
тан». По словам спикера президента РФ, Москва посто-
янно поддерживает контакты с Ташкентом «и по дипло-
матическим, и по иным, ведомственным каналам». «У 
нас очень насыщенные двусторонние отношения», — за-
ключил Песков. Не подтвердился и другой слух о том, что 
после госпитализации Каримова был взят под домашний 
арест первый вице-премьер и министр финансов Узбе-
кистана Рустам Азимов, одна из ключевых фигур в пра-
вительстве. «Министерство работает в обычном режиме, 
руководство все на месте, Рустам Содикович в своем ка-
бинете», — заверил сотрудник минфина корреспондента 
РИА Новости.

Как известно, первого сентября Ислам Каримов соби-
рался принять участие в торжествах по случаю 25-летия 
независимости республики. Все это время он оставался 
ее бессменным лидером. Фактически Каримов начал ру-
ководить страной с 1989 года, став первым секретарем 
ЦК Компартии Узбекской ССР. В марте 1990-го он был 
избран первым президентом союзной республики, а по-
сле распада Советского Союза победил на всенародных 
президентских выборах. С тех пор Каримов регулярно 
переизбирался в качестве главы государства (в послед-
ний раз – в 2015 году).

ПРОВЕРКА СЛУХА Британская «Гардиан» 
назвала преемника Ангелы Меркель на посту канцлера 

Канцлер Шпан?
Анна Розэ
«Российская газета», Берлин

В 
интервью первому телека-
налу немецкого телевиде-
ния канцлер ФРГ Ангела 

Меркель не стала определять точ-
ную дату решения о том, собира-
ется ли она выставлять свою кан-
дидатуру на следующих выборах в 
бундестаг 2017 года. Однако бри-
танская газета «Гардиан» уже с 
уверенностью назвала политика, 
который, по мнению издания, 
сменит Меркель. Им оказался 
Йенс Шпан, парламентский госсе-
кретарь в министерстве финан-
сов, иными словами, заместитель 
министра финансов Вольфганга 
Шойбле, считающегося ближай-
шим соратником Меркель.

По мнению «Гардиан», причи-
ны такого решения заключаются 
в отличной от Меркель позиции 
Шпана в отношении беженцев. 
Ведь главная проблема Христиан-
ско-демократического союза — 

«поправение» избирателей, кото-
рое спровоцировало ошибочное 
решение Меркель впустить в 
страну мигрантов в обход Ду-
блинского соглашения. 

Поэтому 36-летний неокон-
серватор Йенс Шпан, который 
описывает себя как «паранджа-
фоба», по мнению британской га-
зеты, вполне подходит в кандида-
ты на пост канцлера. Политик рас-
сказал «Гардиан»: «Германия — 
это неправильная страна для тех, 
кто хотел бы закутать своих жен-
щин в паранджу или никаб. Мы 
должны решительным образом 

сигнализировать, что для нас при-
емлемо, а что нет». В интервью га-
зете «Вельт» Шпан заявил: «Я не 
хочу встречать в этой стране па-
ранджу». Молодой политик проте-
стует также против постепенной 
«ассимиляции немцев с новыми 
гражданами».

Четко обозначил Шпан свою 
позицию и в отношении бежен-
цев, которые не хотят интегриро-
ваться: «Каждый, кто собирается 
в путь в Германию, должен пони-
мать, что его жизнь здесь будет от-
личаться от той, что он вел на ро-
дине. Кто не хочет пускать свою 
дочь в школу, узнает, что девочка 
будет приведена туда государст-
венными органами». Шпан также 
не скрывает своих ультраконсер-
вативных взглядов, что придает 
ему популярности в кругах про-
тивников Меркель, критикующих 
ее за «предательство основных 
ценностей партии и полевение». 

По его словам, немецкая 
культура, которая в по-

следнее время ста-
ла намного либе-

ральнее, «теря-
ет  популяр-
ность за счет 
«ислама кон-

серватив-

ного толка и противоположно на-
правленного праворадикального 
течения против иммиграции». 

Цель Йенса Шпана, который 
уже 13 лет избирается депутатом 
бундестага, — добиться формиро-
вания правительства блоком ХДС/
ХСС без коалиции с Социал-демо-
кратической партией Германии. 
Альтернативой СДПГ Шпан видит 
партию «Союз-90»/«зеленые». О 
такой конфигурации, похоже, раз-
мышляет и Меркель, которая не-
давно открыто встречалась за 
ужином с «зеленым» премьером 
земли Баден-Вюртемберг Вин-
фридом Кречманом. 

Как «РГ» удалось узнать в кру-
гах видных функционеров ХДС, 
Йенс Шпан внутри партии счита-
ется карьеристом. Он целенаправ-
ленно боролся за свое выдвиже-
ние в президиум ХДС в 2014 году. 
В 2013 году, после выборов, его 
кандидатуру выставляли на пост 
министра здравоохранения. 

Шпан никогда напрямую не 
шел против основной линии кан-
цлера и скорее старался выказать 
Меркель свою лояльность. Одна-
ко, как стало известно «РГ» из кру-
гов, близких руководству ХДС, 
многие считают Шпана слишком 
неопытным для должности кан-
цлера. Кроме того, еще не сошли с 
политической сцены такие «тяже-
ловесы», как министр внутренних 
дел Томас де Мезьер и министр 
обороны Урсула фон дер Ляйен. 
Так что в целом серьезные немец-
кие политологи считают предпо-
ложение британской газеты пло-
хой шуткой. 

А многие члены партии уже по-
чти не сомневаются: на съезде 
ХДС в декабре Меркель выставит 
свою кандидатуру на пост предсе-
дателя союза, что автоматически 
будет означать ее желание стать 
канцлером в четвертый раз. 

Скандал Американский журналист лишился работы за статьи о здоровье Клинтон

Пошла на поправку. Первую
Евгений Шестаков

С
ложно сказать, чем 
пригрозил избира-
тельный штаб канди-
дата от Демократиче-
ской партии Клинтон 

изданию The Huffington Post — су-
дебным иском или «творчески-
ми» проблемами в случае прихо-
да Хиллари к власти. Нельзя 
исключать, что сработала само-
цензура: сегодня спекуляции во-
круг здоровья экс-госсекретаря 
стали одной из самых щекотли-
вых тем в местной прессе. В каче-
стве ответа на масштабную кам-
панию, развернутую против 
Клинтон, с обвинениями в сокры-
тии компрометирующей ее меди-
цинской информации сторонни-
ки бывшей первой леди  приводят 
«железобетонные», с их точки 
зрения, аргументы. В первую оче-
редь, это цитаты из справок, вы-
данных лечащим врачом Хиллари 
с красноречивой для русского уха 
фамилией — доктор Бардак.

Жертвой этих нешуточных по-
литических баталий — а тема здо-
ровья Хиллари давно перестала 
быть частным делом ее семьи — 
стал журналист The Huffington 
Post Дэвид Симэн. В своем «Твит-
тере» он заявил, что был уволен 
из издания, а его аккаунты на сай-
те газеты были заблокированы 
после публикации двух статей, 
посвященных якобы имевшим 
место медицинским проблемам 
Клинтон. Первая статья называ-
лась «Здоровье Хиллари превос-
ходно, если не считать припадков, 
болячек, адреналиновых шпри-
цов-ручек». Вторая была посвя-
щена обращенному к кандидату в 
президенты предложению ее ре-
спубликанского оппонента До-
нальда Трампа выставить в пу-
бличное пространство их меди-
цинские карты. Причем сам Си-
мэн утверждает, что стал как ми-
нимум вторым журналистом, по-
платившимся за обсуждение 
темы здоровья Клинтон. Ранее, по 
его словам, за это же прегреше-
ние было якобы закрыто на радио 
шоу доктора Дрю Пински. Впро-
чем, в The Huffington Post пропу-
стили мимо ушей громкие обви-
нения своего теперь уже бывшего 
обозревателя в нарушении пер-
вой поправки конституции, га-
рантирующей свободу слова и 
прессы. Причины, по которым 
был закрыт доступ к статьям, ста-
вящим под сомнение дееспособ-
ность г-жи Клинтон,  руководство 
газеты не объяснило.

Добавлю, что материалы о воз-
можных проблемах со здоровьем 
претендентки на Белый дом в аме-
риканской прессе появляются ре-
гулярно и эта тема не является та-
буированной. Однако большинст-

во публикаций все же принадле-
жат таблоидам и основаны на не-
ких источниках и разного рода 
оценках, сделанных экспертами 
после просмотра видео с высту-
плениями экс-главы американ-
ской дипломатии. Так на одной из 
широко распространенных в 
Сети видеозаписей видно, как 
г-жа Клинтон внезапно начинает 
странно раскачиваться, на дру-
гом снимке можно разглядеть ее 
помощника, который держит 
предмет, похожий на шприц-руч-
ку. Пользователи Сети обращают 
внимание на приступы длитель-
ного кашля у Хиллари во время 
предвыборных выступлений или 
на якобы сделанный папарацци 
снимок, на котором для того, что-
бы сесть в автомобиль, г-жа Клин-
тон использует низенькую лест-
ницу.

Близкий к республиканцам 
интернет-портал предложил мил-
лион долларов тому, кто передаст 
ему подлинную медицинскую 
карточку г-жи Клинтон, в кото-
рой, по мнению избирательного 
штаба Трампа, могут находиться 
тщательно скрываемые Хиллари 

от общественности проблемы со 
здоровьем. В этой связи француз-
ское издание Boulevard Voltaire 
напоминает, что публиковавшие-
ся в прошлом регулярные офици-
альные сводки о здоровье экс-
президента Франции Франсуа 
Миттерана (1981—1995 годы), 
как позже выяснилось, были пол-
ностью сфабрикованными.     Что 
касается официальной информа-
ции о здоровье кандидата в прези-
денты, которую не отрицает изби-
рательный штаб Клинтон, то, со 
слов ее лечащего врача, ситуация 
выглядит следующим образом: 

68-летняя Клинтон регулярно 
принимает гормоны для щито-
видки, пьет препарат против за-
купорки вен и использует антиги-
стамины против сезонных аллер-
гий. Имевшиеся проблемы, выз-
ванные перенесенным в 2012 
году сотрясением мозга, закупор-
кой вен и проблемами со зрени-
ем, остались в прошлом. Г-жа 
Клинтон сидит на диете, регуляр-
но занимается физкультурой, йо-
гой, плаванием, ходьбой. Словом, 
активно распространяемые та-
блоидами слухи о физической 
слабости демократического кан-

дидата в сочетании с множеством 
приписываемых ей тяжелых не-
дугов не соответствуют действи-
тельности.

В конце августа на вечернем 
телешоу г-жа Клинтон решила на-
глядно развеять сомнения изби-
рателей в своей дееспособности. 
Ради этого она в прямом эфире от-
крыла… банку огурцов, что, по 
мнению ведущего, продемон-
стрировало уровень интеллекта и 

здоровья претендентки на Белый 
дом.  Чем ответит на успешно 
пройденный огуречный тест свое-
го политического оппонента 
70-летний Дональд Трамп? Прой-
дет тест на консервированных то-
матах?            

Хиллари Клинтон считает, что нашла способ продемонстрировать американцам крепость своего здоровья. В эфире телешоу она открыла банку огурцов.

Статьи, в которых Симэн усомнился в здоровье Клинтон, удалили из Сети. 

Пекин потребовал тщательно расследовать взрыв 
в посольстве.

Акцент

 Первая статья называлась 
«Здоровье Хиллари 
превосходно, если не считать 
припадков, болячек, адрена-
линовых шприцов-ручек»

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1300812

За ходом предвыборной 
кампании в США 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5411

ГЕОПОЛИТИКА Париж поставил 
под сомнение торговые 
переговоры между ЕС и США

Франция уйдет 
по-английски?

Вячеслав Прокофьев 
«Российская газета», Париж

ПАРИЖ намерен в сентябре, 
когда в Братиславе состоится 
совещание министров внешней 
торговли ЕС, обратиться к Ев-
ропейской комиссии с требова-
нием прекратить переговоры 
между Единой Европой и США 
по соглашению о трансатланти-
ческом торговом и инвестици-
онном партнерстве (TTIP). Об 
этом заявил во вторник госсе-
кретарь по внешней торговле 
Маттиас Фекль. «Франция счи-

тает, что пришло время гово-
рить правду и принимать реше-
ния. В конце сентября я потре-
бую от имени Франции остано-
вить переговоры по TTIP. Фран-
ция настаивает на ясной, чет-
кой, окончательной останов-
ке», — подчеркнул он. Таким 
образом, по словам госсекрета-
ря, «политической поддержки 
Франции переговорам больше 
нет». Объясняя демарш Парижа 
по этому вопросу, Маттиас 
Фекль указал на эгоистическую 
позицию Вашингтона, отметив, 
что переговоры по трансатлан-

тическому партнерству оказа-
лись «не на высоте историче-
ских отношений между Евро-
пой и США» и добавил: «амери-
канцы не дают ничего или же 
предлагают крохи; так перего-
воры между союзниками не ве-
дутся».

Понятно, что госсекретарь 
сделал столь резкое заявление 
неспроста и, конечно же, согла-
совал принципиальную пози-
цию Франции по этому более 
чем спорному соглашению как 
с Матиньонским, так и с Ели-
сейским дворцами. В последнее 
время здесь с растущим беспо-
койством следили за секретны-
ми переговорами, которые вели 
представители Еврокомиссии с 
американцами. Сначала свое 
недовольство выражали по ди-
пломатическим каналам, а по-
сле и в открытую. Так, в начале 
мая президент Франсуа Олланд 
заявил, что Франция не позво-
лит поставить под удар «наши 
сельское хозяйство, культуру, а 
также принцип равного досту-
па к рынкам». Позже в таком 
духе высказался премьер Ма-
нюэль Вальс, подчеркнувший, 
что TTIP «идет в неверном на-
правлении» и Франция «будет 
следить, чтобы интересы ЕС 
были соблюдены». Теперь от 
предупреждений, которые, 
судя по всему, проигнорирова-
ли за океаном, а также в Брюс-
селе, Париж переходит к кон-
кретным шагам, что подтвер-
ждает выданный Маттиасу Фек-
лю мандат заблокировать пере-
говоры. Кстати, госсекретарь 
выразил надежду, что пример 
Франции станет заразитель-
ным.
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Британские журналисты прочат «парандажафобу» Шпану место канцлера ФРГ. 

R
E

U
T

E
R

S

Париж переходит 
к конкретным 
шагам, а Фекль 
имеет мандат 
блокировать 
переговоры
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АРБИТРАЖ Третейские суды 
ставят в жесткие рамки

Третьему не дано

Мария Голубкова

РОССИЙСКОМУ бизнес-сообществу в ближайшее вре-
мя придется осваивать новую модель разрешения дело-
вых споров. Серьезные перемены  ожидают ставшие 
весьма популярными третейские суды — коммерческие 
организации, оказывающие услуги при урегулировании 
экономических и финансовых проблем, возникающих 
между партнерами.

С 1 сентября вступает в силу федеральный закон № 
382-ФЗ «Об арбитраже (третейском разбирательстве) в 
РФ». Документ сильно изменит российскую систему ар-
битража — число третейских судов в стране может сокра-
титься на порядок. И хотя формально на нововведения 
можно не оглядываться еще около года — переходный пе-
риод закон обозначил до 1 ноября 2017 года — однако го-
товиться к ним необходимо сейчас, полагают эксперты.

— Главное изменение : третейские суды по новому за-
кону могут существовать только в форме некоммерче-
ской организации — НКО, — пояснил корреспонденту 
«РГ» руководитель «Института современного арбитра-
жа», один из авторов нового закона Андрей Горленко. — 
Больше не смогут существовать третейские суды при 
ОАО или ООО, они должны либо преобразоваться — со-
здать НКО и полу-
чить разрешение на 
арбитражную дея-
тельность, в том чи-
сле в качестве право-
преемника прежнего 
суда, либо прекра-
тить существование. 

Условно новое за-
конодательство 
можно разделить на 
два блока. Первый 
регулирует саму 
процедуру арбитра-
жа, то есть порядок 
рассмотрения споров. Второй касается порядка созда-
ния и деятельности постоянно действующих арбитраж-
ных учреждений (ПДАУ), которые сейчас и называются 
третейскими судами. 

По словам Горленко, прежний закон смешивал поня-
тия постоянного действующего третейского суда и тре-
тейского суда, то есть «учреждение» и «процесс». По но-
вому порядку третейский суд — это именно арбитры, ко-
торые рассматривают конкретную коллизию. А ПДАУ 
«оказывает содействие в рассмотрении споров» — предо-
ставляет помещение, осуществляет рассылку докумен-
тов, уведомляет стороны, обеспечивает чай и кофе. То 
есть две сферы деятельности отныне четко разделены, 
хотя закон оставляет возможность рассматривать дела и 
без администрирования — арбитражи ad hoc для реше-
ния конкретного спора. Однако в отношении таких раз-
бирательств вводится ряд ограничений. Например, та-
кие суды ad hoc не вправе заниматься разбирательством 
любых корпоративных споров. 

На осуществление деятельности по администрирова-
нию споров  постоянно действующим арбитражным уч-
реждениям необходимо получить соответствующее пра-
во. Существующие арбитражные учреждения тоже 
должны пройти эту процедуру, на нее отводится ровно 
год — переходный период обозначен до 1 ноября 2017 

года. Порядок выдачи разрешительных документов уже 
утвержден правительством РФ и вступает в силу с 1 ноя-
бря 2016 года.  

«Останутся немногие, — считает Алексей Кравцов, 
председатель Арбитражного третейского суда Москвы, 
президент Союза третейских судов, — из 1,5 тысячи тре-
тейских судов, что действуют сейчас в стране, — около со-
тни. И они не покроют потребность бизнеса в услуге по 
разрешению коммерческих споров в альтернативном 
порядке». Однако некоторые эксперты полагают, что ог-
раничения «арбитрабельности», введенные новым зако-
ном, сведут повышение нагрузки к минимуму. Так, тре-
тейские суды не смогут рассматривать дела, связанные с 
государственным заказом.

— Аналогичным образом были ограничены права тре-
тейских судов в части рассмотрения исков, связанных с 
установлением прав на недвижимое имущество, дел в 
рамках банкротства, дел, связанных с кредитными дого-
ворами, защитой прав потребителей и даже связанных 
со спорами между СРО и его участниками, — уточнила 
председатель Третейского суда строительных организа-
ций Юлия Вербицкая. — Для многих участников рынка 
арбитраж является одним из способов контроля за рас-
смотрением дел со стороны органов государственной 
власти, и нововведение воспринимается как дополни-
тельное ограничение прав со стороны бизнеса.

По мнению Алексея Кравцова, «если государство ста-
вит задачу очистить рынок от недобросовестных третей-
ских судов, оно могло бы оказать поддержку социально-
го или политического характера тем судам, что останут-
ся». Тем более что нововведения могут существенно по-
влиять на стоимость третейского разбирательства.

ПРЕЦЕДЕНТ Первые обвиняемые освобождены от уголовной ответственности 
после поправок в Уголовный кодекс 

Первый раз — простительно
Владислав Куликов

С
уды начали активно приме-
нять гуманные поправки в 
Уголовный кодекс: освобо-

ждать обвиняемых от наказания, 
пересматривать и отменять при-
говоры.

Прецедент был создан в Орен-
бурге. Местный житель — 29-лет-
ний молодой человек — в одном из 
кафе украл у посетительницы две 
тысячи рублей. По старым нор-
мам воришке светила статья 158 
УК — «кража». Однако новый за-
кон изменил подходы. Теперь, 
чтобы попасть под уголовную ста-
тью, надо украсть больше.

Если же тайно взято до 2,5 ты-
сячи рублей, это мелкое хищение, 
попадающее под Кодекс об адми-
нистративных правонарушениях. 
Наказание — штраф, арест до 15 
суток или обязательные работы. 
Но главное: судимости у человека 
не будет.

Поэтому в ходе судебного про-
цесса государственный обвини-
тель сам попросил закрыть дело 
на жителя Оренбурга. Мировой 
судья с этим согласился и освобо-
дил обвиняемого от уголовного 
преследования.

Напомним, что 15 июля всту-
пил в силу большой блок попра-
вок в Уголовный кодекс и Кодекс 
об административных правона-
рушениях. Задача нового закона — 
сделать систему наказания более 
справедливой. Бандитов и убийц 
гуманные правила не коснутся. 
Но за глупые ошибки судьбу чело-
века постараются не ломать.

Например, повышен порог 
мелких хищений. Поэтому люди, 

укравшие по мелочи, не попада-
ют под Уголовный кодекс. Это не 
освобождает их от наказания. Но 
за мелкий грех клеймо в биогра-
фии не поставят. Если же человек 
второй раз попадется на мелком 
хищении на сумму от тысячи до 
двух с половиной тысяч рублей, 
то пойдет уже по уголовной ста-
тье.

Кроме того, закон перенес в 
КоАП статьи «Побои» и «Неупла-
та средств на содержание детей 

или нетрудоспособных родите-
лей». Первый раз человека нака-
жут за это в административном 
порядке. И опять же, кто попадет-
ся второй раз, то попадет под УК. 

Поскольку норма добрая, она 
имеет обратную силу. Кто был на-
казан чуть раньше, имеет право 
на пересмотр дела. Сейчас тюрем-
ное ведомство уже начало рассы-
лать уведомление осужденным, 
попавшим под действие нового 
закона. Большинство из кандида-

тов на пересмотр в принципе и 
так не сидят в зоне. По словам эк-
спертов, суды редко давали реаль-
ный срок по таким обвинениям. 
Но человек может отбывать обя-
зательные или исправительные 
работы, или у него течет услов-
ный срок. 

Например, только в Курган-
ской области, как подсчитали в 
местном управлении Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний, могут попасть под действие 
нового закона более 500 осужден-
ных. 

Больше всего изменения каса-
ются осужденных, отбывающих 
наказание за совершение кражи: 
379 человек в результате пере-
смотра приговора могут полу-
чить смягчение наказания. Число 
отбывающих наказание за побои 
в регионе составило 75 человек, 
за неуплату алиментов — 48. Эти 
люди в основном находятся не за 
решеткой, а на учете в уголовно-
исполнительных инспекциях.

«Осужденные, получившие 
право на пересмотр приговора, 
уведомлены об изменениях зако-
нодательства, — сообщили в 
пресс-службе управления ФСИН 
России по Курганской области. — 
Чтобы приговор был пересмо-
трен, осужденному необходимо 
подать заявление в суд по месту 
дислокации исправительного уч-
реждения».

По всей стране, по оценкам эк-
спертов, подобные уведомления 
уже получили десятки тысяч осу-
жденных.

Еще закон ввел систему осво-
бождения от уголовной ответст-
венности для тех, кто не опасен 

для общества. Суд может закрыть 
уголовное дело, но при этом на-
значить человеку судебный 
штраф. 

Предложение действительно 
только один раз. При этом должно 
совпасть три условия. Первое: 
преступление нетяжкое. Второе: 
оно совершено впервые. Третье: 
человек раскаялся и возместил 
ущерб.

Вот как действует новая нор-
ма. В Хабаровске обвиняемый на-
шел банковскую карту хабаров-
чанина с нанесенным пин-кодом 
и в течение месяца расплачивался 
ею за покупки. В результате вла-
дельцу банковской карты причи-
нен ущерб на сумму 62 тысячи ру-
блей.

Когда преступника поймали, 
он раскаялся и возместил ущерб. 
Потерпевший не возражал против 
прощения. Суд освободил обви-
няемого от уголовной ответствен-
ности, но при этом назначил су-
дебный штраф в размере 15 тысяч 
рублей. Если в течение 30 суток 
человек не уплатит судебный 
штраф, то дело откроют вновь и 
тогда уже судимости не избежать.

«Граждане, оступившиеся в 
первый раз и совершившие пре-
ступления небольшой тяжести, 
теперь смогут рассчитывать на 
снисхождение государства, — го-
ворит адвокат Юрий Коршунов. — 
Я, как адвокат, приветствую этот 
процесс. Сейчас еще рано обсу-
ждать судебную практику по дан-
ному вопросу. Слишком мало 
прошло времени. Через два-три 
года уже можно будет проанали-
зировать, как работает новая си-
стема, какой эффект приносит».

РЕШЕНИЕ

Застройщик 
через суд 
отнял балкон 
у жильцов 

ТУТ ВАМ 
НЕ ЗДЕСЬ

Иван Петров

КУРЬЕЗНОЕ решение принял 
суд в Сочи. Мировой судья раз-
решил постороннему человеку 
пользоваться балконом кварти-
ры, которую приобрела для про-
живания семья. Суд даже поста-
новил выдать «незнакомцу» 
ключи от жилого помещения.

Оказалось, что доступ на чу-
жой балкон через суд потребо-
вал представитель компании-за-
стройщика этого дома. «Истец 
апеллировал к тому, что при 
оформлении квартиры в соот-
ветствующем документе не 
были указаны все помещения, 
подлежащие передаче покупате-
лям», — цитирует РИА Новости 
адвоката ответчиков Галину Ка-
линиченко.

По ее словам, иск продавца 
жилья Александра Гончарова к 
покупателю Александру Чибес-
кову удовлетворил судья участ-
ка № 99 Хостинского района 
Сочи. Этим решением ответчика 
обязали обеспечить Гончарову 
доступ к балкону.

Согласно материалам дела, 
семья Чибесковых купила квар-
тиру у Гончарова площадью чуть 
более 50 квадратных метров на 
стадии строительства жилого 
дома. В реальности же застрой-
щик передал им квартиру пло-
щадью 43 квадратных метра. Ин-
весторы потребовали в судебном 
порядке компенсацию за отсут-
ствующие метры, и суды их тре-
бования удовлетворили.

Тогда застройщик в отместку 
подал в суд самостоятельный 
иск, потребовав предоставить 
ему допуск к балкону квартиры 
Чибесковых. В заявлении Гонча-
ров указал, что балкон не отно-
сится к жилым помещениям и в 
свидетельстве регистрации пра-
ва собственности и передаточ-
ном акте зафиксированы только 
43 квадратных метра жилья.

Застройщик также утвержда-
ет, что балкон проданной квар-
тиры в техническом паспорте 
имеет собственный номер, кото-
рый не отражен в документах по-
купателей, а следовательно, им 
не принадлежит.

Суд поддержал позицию за-
стройщика, указав, что в догово-
ре инвестирования Гончаров 
обязался передать семье долю в 
жилом доме определенной пло-
щади, но в нем не говорилось, ка-
кие именно помещения станут 
собственностью покупателей. 
Соответственно, счел судья, за-
стройщик исполнил свои обяза-
тельства перед покупателем 
квартиры. 

«Решение суда является аб-
сурдным, балкон является со-
ставной частью жилого помеще-
ния, к которому он прикреплен, к 
тому же несущей конструкцией. 
У него нет собственного када-
стрового номера и он не может 
продаваться отдельно. С такими 
прецедентами застройщики смо-
гут пользоваться и туалетами, и 
ваннами собственников квар-
тир, ведь те тоже не относятся к 
жилым помещениям», — возму-
щается адвокат Калиниченко.

Ситуацию прокомментиро-
вал «Российской газете» адвокат 
практики «недвижимость и 
строительство» юрфирмы Дмит-
рий Железнов. «Разумеется, бал-
кон является составной частью 
квартиры, вспомогательным по-
мещением. И, конечно же, он не 
может быть самостоятельным 
объектом права, на который у 
истца якобы осталось право соб-
ственности. Его требования 
представляют собой пример зло-
употребления правом, посколь-
ку позиция заявителя строится 
на буквальном прочтении доку-
ментов, вне всякой системной 
взаимосвязи с иными материа-
лами дела и здравым смыслом», 
— пояснил адвокат Железнов. 

«Полагаю, что указанное ре-
шение с большой долей вероятно-
сти будет отменено вышестоя-
щим судом со ссылкой, в том чи-
сле на положения гражданского 
законодательства о недопустимо-
сти злоупотребления правом и 
невозможности извлекать выгоду 
из своего недобросовестного по-
ведения», — заключил специалист.

Полиция Разработана методика усиленной физической подготовки

Задержите меня 
правильно

Михаил Фалалеев

Н
овое, дополненное 
наставление по физи-
ческой подготовке и 
рукопашному бою 
подготовлено в МВД 

России и оформлено, как приказ 
главы ведомства. Проект доку-
мента опубликован в правовом 
портале для общественного обсу-
ждения.

В отличие от многих подобных 
наставлений, которые корректи-
руются практически раз в два-три 
года, это, учебное по сути, посо-
бие отличается резким уклоном в 
рукопашный бой. Связано это с 
тем, что все полицейские спецпо-
дразделения и даже вневедомст-
венная охрана переданы в Нацио-
нальную гвардию. Нет, поддержка 
бойцами СОБРа или ОМОНа со-
трудников угрозыска, экономи-
ческой безопасности или, ска-
жем, наркополицейских нисколь-
ко не отменяется. Но тем не менее 
возросло количество ситуаций, 
когда всем, кто работает «на зем-
ле», — участковым, оперативни-
кам и даже гаишникам — придется 
рассчитывать в первую очередь 

именно на себя. Тут много при-
чин, в том числе и сокращение чи-
сленности состава. Руководство 
страны и министерства считает, 
что в работе полиции надо брать 
качеством, а не количеством. 

Раньше инструкции МВД по 
физической подготовке предпи-
сывали полицейским трениро-
ваться не реже одного раза в неде-
лю. И сдавать зачеты два раза в 
год. От результата зависела вели-
чина ежемесячных и ежеквар-
тальных премий, а то и сам факт 
продолжения службы. Полицей-
ский, который не может догнать и 
задержать преступника, никому 
не нужен. Сейчас же требуется 
тренироваться 100—150 часов в 

месяц. А непосредственно перед 
заступлением на службу — 7 ми-
нут. Разумеется, эти минуты 
должны быть посвящены руко-
пашному бою. В райотделах со-
трудники обязаны тренироваться 
в той одежде, в которой предпола-
гается сутки нести службу. Так, 
опера угрозыска — в гражданской 
одежде, патрульные и постовые — 
в служебной «уличной» сезон-
ной, в том числе зимней форме и в 
полной выкладке, даже штабные 
работники — в так называемой 
офисной форме. Чтобы не было 
неприятных сюрпризов. 

Здесь даже бег не просто кросс, 
а с преодолением характерных 
препятствий, встречающихся во 

время погони на городской улице, 
в подъезде дома, деревенском 
дворе, в парке или лесу. Практику-
ется и так называемый челноч-
ный бег, то есть рывками — на 10 
метров, 20 и т.д.

Да и рукопашный бой в поли-
цейской трактовке — особенный. 
Наставление МВД учит, как надо 
задержать и при этом не покале-
чить, тем более не убить подозре-
ваемого в преступлении или нару-
шителя правопорядка. Главная за-
дача полицейского — доставить в 
отделение живым и по возможно-
сти невредимым даже самого опа-
сного убийцу. Ведь принятый не-
давно Закон «О полиции» утвер-
ждает, что полиция — не карает, а 
задерживает преступника. А как 
его наказать — решит суд. Поэтому 
и техника рукопашного боя в по-
лицейском наставлении принци-
пиально отличается от методов и 
приемов всех остальных спец-
служб и силовых структур.

Скажем, армейский спецназо-
вец не церемонится с противни-
ком, который атакует его с ножом, 
пистолетом или саперной лопат-
кой. Рука, державшая оружие, 
чаще всего оказывается сломан-

ной. Да и сам неприятель вряд ли 
выживет после следующего удара 
в уязвимое место. Если, конечно, 
нет задания захватить «языка».

А вот львиная доля приемов, 
описанных в полицейском на-
ставлении, направлена на обез-
оруживание, захват и сопрово-
ждение противника. Если болевой 
прием, то щадящий, без перело-
мов. Важно заставить человека 
подчиниться требованиям со-
трудника полиции. Новое настав-
ление учит полицейских правиль-
но досматривать задержанных, 
конвоировать их, быстро наде-
вать наручники. Кстати, полицей-
ский должен уметь справиться с 
преступником и в специфических 
условиях — в квартире, на лест-
ничной площадке, в железнодо-
рожном вагоне.

Наставление составлено та-
ким образом, что позволит бы-
стро подготовить не только креп-
кого парня, но и девушку. Как из-
вестно, прекрасный пол активно 
осваивает профессию полицей-
ских.

Задержать подозреваемого, 
не причинив ему при этом вреда, — 
задача не из простых.

Тот, кто признает вину и загладит ущерб, может избежать наручников.

Акцент

 Наставление составлено 
таким образом, что позволит 
быстро подготовить не только 
крепкого парня, но и девушку

Юристы считают, 
что решение 
 абсурдное и должно 
быть впоследствии 
отменено 
 вышестоящим 
судом

В системе рассмотрения бизнес-споров важно соблюсти 
баланс между госарбитражем и третейскими судами.
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КСТАТИ
Иностранные учреждения, если они хотят работать в 
России, тоже должны получить право на осуществление 
арбитражной деятельности. Однако для них установлен 
особый критерий. Иностранный третейский суд должен 
обладать признанной мировой репутацией. 
— Это требование вводится, чтобы избежать ситуаций, 
когда недобросовестные третейские суды, которые не смо-
гут получить право на осуществление деятельности, уй-
дут в офшоры, обойдя тем самым требования российского 
закона, — поясняет Горленко. — Понятно, что Лондонский 
или Стокгольмский арбитраж, Парижская палата или 
Сингапурский центр получат разрешение, им только нуж-
но подать заявление.

Третейские суды 
по новому закону 
могут существовать 
только в форме 
некоммерческой 
организации — НКО
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ПРОЕКТ Территории 
столичных промзон 
продолжают 
преображаться 

Все в шаговой 
доступности 

Ангелина Жукова 

КРИЗИС не снизил масштабов строительства коммер-
ческих площадей в Москве. Произошло это во многом 
благодаря взаимовыгодному сотрудничеству бизнеса и 
власти. Примером успешного государственно-частного 
партнерства стало строительство на северо-востоке 
многофункционального комплекса «Савеловский 
Сити» на территории бывшей промзоны. Об этом сооб-
щил журналистам председатель Москомстройинвеста 
Константин Тимофеев. 

Сложно поверить, что еще в 2012 году здесь была за-
брошенная территория промзоны «Огородный поезд». 
Сейчас по программе реновации промзон район площа-
дью почти 300 тыс. кв. м на улице Складочная, вл. 1 прев-
ращается в один из самых современных. Из шести мно-
гоэтажных высоток четыре строятся под жилье и апар-
таменты стоимостью от 3 до 9 млн руб. Еще две башни с 
офисными помещениями сданы еще в 2014 году.  В осно-
ву архитектурного проекта была заложена идея постро-
ения нью-йоркских небоскребов в центре Москвы

«Две башни будут сданы в этом году и следующие 
две — к началу 2018 года. Депрессивная территория 
превратится в современный жилой квартал, где жители 
будут обеспечены всем необходимым в шаговой до-
ступности», — рассказал Тимофеев. К 2018 году здесь 
появятся еще школа на 220 мест и детский сад на 150 
мест. Здесь также построят центр раннего развития, 
фитнес-центр, торговую галерею с рестораном. Прода-
жи офисных и жилых площадей идут хорошо, сообщил 
инвестор проекта, гендиректор компании Роман Тимо-
хин. По его словам, ежедневно здесь покупают по 4—5 
квартир. «Спрос объясняется удобным месторасполо-
жением комплекса и выгодной ценой, — рассказывает 
инвестор. — Суммарный объем инвестиций в проект 15 
млрд руб., из них 6 млрд уже вложены, остальные рас-
пределены до начала 2018 года».

ТОРГОВЛЯ 

Автолавки 
в столице 
раскрасят 
в разные цвета 

СИНИЙ 
ДЛЯ РЫБЫ, 
БЕЛЫЙ — 
ДЛЯ МОЛОКА

Ольга Игнатова

МОСКОМАРХИТЕКТУРА раз-
работала и утвердила архитек-
турные решения автолавок, ко-
торые могут вернуться на улицы 
Москвы уже до конца года. 

За возвращение мобильной 
торговли ратует Министерство 
промышленности и торговли 
России. Как рассказал «РГ» за-
мдиректора департамента раз-
вития внутренней торговли, лег-
кой промышленности и потре-
бительского рынка минпро-
мторга Никита Кузнецов, разра-
ботан проект федерального за-
кона о внесении изменений в за-
кон о торговле в части мобиль-
ной торговли. Как считает Куз-
нецов, это только кажется, что у 
нас в стране, да и в Москве, тор-
говли в избытке. «Если сравни-
вать в квадратных метрах, то мы 
очень серьезно отстаем от евро-
пейских стран, — говорит он. — А 
ведь чем больше магазинов, тем 
выше конкуренция и, соответст-
венно, ниже цены». К тому же, 
по мнению Никиты Кузнецова, 
нельзя делать крен на какой-то 
один формат торговых площа-
дей. «Признак развитой торго-
вой системы — в многообразии 
ее форм, — продолжает Кузне-
цов. — У людей разные модели 
потребления. Одному, напри-
мер, неудобно ездить в гипер-
маркеты за МКАД, а другому — 
ну совершенно не нравится се-
тевой супермаркет рядом с до-
мом: и ассортимент залежалый, 
и цены кусаются. Но люди всегда 
готовы совершать небольшие 
покупки на ходу». 

Федеральные чиновники, 
учитывая прошлый негативный 
опыт автолавок, которые в 90-е 
— начале 2000-х годов заполони-
ли Москву и буквально вросли в 
асфальт, не платя налоги и не 
обеспечивая должного качества 
реализуемой продукции, предъ-
являют к новым автомагазинам 
жесткие требования. Согласно 
законопроекту автолавка пре-
жде всего должна соответство-
вать своему названию. То есть 
стать специализированным ма-
газином на колесах, который не 
будет стоять на одном месте, а 
сможет в течение дня менять ди-
слокацию. Для контроля за пе-
ремещением автолавки на ка-
ждой машине планируется уста-
новить систему ГЛОНАСС. Ав-
томагазин должен иметь холо-
дильную и морозильную каме-
ры, раковину и автономную си-
стему канализации. Двигатель 
машины должен работать на то-
пливе, отвечающем стандартам 
не ниже Евро-4, а сам магазин 
на колесах — иметь техпаспорт с 
отметкой о том, что он автолав-
ка. Предприниматель может ку-
пить автолавку как у специали-
зированных производителей (ее 
стоимость на рынке колеблется 
от 2,5 до 4 млн руб), так и зака-
зать оптимальную для его биз-
неса модель кузова (это будет 
дороже). 

Автолавка обязательно долж-
на быть зарегистрирована в Рее-
стре мобильных торговых объ-
ектов. Правила и порядок пода-
чи заявлений о включении в Ре-
естр определят сами регионы и 
профильные департаменты. По 
данным столичного департамен-
та торговли и услуг, как только 
законопроект одобрит Госдума( 
а произойти это может в новую 
осеннюю сессию), в Москве мо-
жет появиться до тысячи авто-
лавок. Москомархитектура уже 
определила габариты автомага-
зина и другие технические ха-
рактеристики. Для разных спе-
циализаций предусмотрен свой 
цвет кузова автомагазина. Так, 
лавки, которые будут специали-
зироваться на продаже молока, 
должны быть белыми, мясные — 
красными, рыбные — синими, а 
фруктово-овощные — зелеными. 
В Москомархитектуре считают, 
что это поможет покупателям 
легче запоминать дислокацию 
автомагазинов и повысить их 
узнаваемость. Ведь все предло-
женные цвета ассоциируются с 
цветами продуктов, которые бу-
дут продавать в автомагазинах. 

Передвижной 
магазин сможет 
в течение дня 
несколько раз 
менять дислокацию

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
31 августа 2016 г. (среда) в 15.00 состоится презентация моногра-
фии «История становления и развития медико-санитарной служ-
бы на железнодорожном транспорте России», автором которой 
является помощник Председателя Правительства РФ Геннадий Они-
щенко.

Автор рассказывает об истории медико-санитарной службы на же-
лезнодорожном транспорте России с ее зарождения и до сегодняш-
них дней. Издание содержит обширное приложение с архивными до-
кументами: выдержками из указов, инструкций, законов и даже зар-
платных ведомостей. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ОБРАЗОВАНИЕ  Семьсот 
памятников архитектуры
отреставрировано 
в Москве за пять лет 

Назад к истокам

Сергей Жуков 

ДЕНЬ знаний в Москве отпразднуют около 800 тысяч 
студентов. Об этом мэр Сергей Собянин рассказал в Рос-
сийском экономическом университете имени Плехано-
ва, где вчера после реставрации открылся один из корпу-
сов. 

Глава города вместе с ректором вуза Виктором Гри-
шиным перерезал красную ленточку и поздравил сту-
дентов вуза с долгожданным завершением реставрации. 
Собянин отметил: они могут гордиться тем, что их уни-
верситет — один из лучших в столице. «И дело не только в 
хороших добротных зданиях и инфраструктуре, — сказал 
Собянин, обращаясь к учащимся. — Важно также, кто 
здесь преподает и кто здесь учится. Попасть в Плеханов-
ку очень сложно, но вы доказали, что достойны посту-
пления в этот университет». 

К реставрации 
специалисты подо-
шли с особым трепе-
том: здание является 
объектом культур-
ного наследия. По-
строили его в начале 
XX века по проекту 
известного архитек-
тора Шевякова, ко-
торого считают при-
верженцем модерна 
и псевдорусского 
стиля. Здание возво-
дилось для Женского 
коммерческого училища — одного из первых в стране по-
добных учреждений, куда принимали девочек всех со-
словий и вероисповеданий в возрасте 10—11 лет. После 
революции там «поселился» Промышленно-экономиче-
ский техникум имени Плеханова. Сейчас здание исполь-
зует одноименный университет. Правда, занятий стены 
так называемого четвертого корпуса не видели с 2013 
года, так как шли масштабные реставрационные работы. 
Специалисты сумели восстановить исторический фасад 
и вернуть ему большинство декоративных элементов, 
утраченных в советские годы. В частности, привели в по-
рядок карнизы и уникальные панно, заменили окна и 
двери, возродили исторические интерьеры: парадные 
лестницы, мраморные ограждения и напольное покры-
тие из метлахской плитки. Смогли вернуть облик и хра-
му, который пристроен к зданию и органично вписывает-
ся в архитектуру учебного корпуса. Закрытый в 1935 
 году и восстановленный в 2016-м, он в ближайшее время 
вновь откроет свои двери для всех горожан, рассказал 
ректор Плехановки.

Кампус экономического университета — не единст-
венный памятник архитектуры, отреставрированный в 
Москве за последнее время. По словам мэра, с 2011 года 
власти привели в порядок 700 исторических объектов — 
более 80 из них в этом году. В обновленном виде перед го-
рожанами, например, предстали гостиница «Дрезден» 
на Тверской улице, усадьба Хлудовых на Малой Полянке, 
деревянный дом XIX века в Денежном переулке и ан-
самбль Донского монастыря.

Сергей Бабкин 

П
ушкин, Есенин и Вы-
соцкий «оживут» во 
время празднования 
Дня Москвы 10 и 11 
сентября. Памятни-

ки великим русским поэтам сами 
«прочитают» лучшие стихи о 
столице — монументы озвучат 
выдающиеся отечественные ар-
тисты. 

Эту и десятки других идей по 
поводу празднования Дня города 
сами москвичи озвучили на пор-
тале «Активный гражданин». А в 
общей сложности, как сообщил 
на заседании президиума прави-
тельства Москвы мэр Сергей Со-
бянин, во всех районах столицы 
состоится более тысячи празд-
ничных мероприятий. Центром 
торжества станут улицы Твер-
ская, Арбат, Красная, Манежная, 
Театральная и Пушкинская пло-
щади.

А начнется торжество у стен 
Кремля 10 сентября в полдень. 
Здесь по доброй традиции состо-
ится концерт с участием выдаю-
щихся российских музыкантов. 

Он станет подарком миллионам 
жителей России: уже решено, что 
церемонию открытия Дня Мо-
сквы в прямом эфире будет тран-
слировать Первый канал. В 13 ча-
сов того же дня на всех празднич-

ных площадках прозвучит гимн 
столицы.

Москвичей на День города 
ждут десятки сюрпризов — влас-
ти специально решили не рас-
крывать всех деталей празднова-
ния. Но тем не менее события, 
которые просто нельзя пропу-
стить, уже известны. Даже тех, 

кто оценил фестивали «Москов-
ское варенье», «Рыбная неделя» 
и другие гастрономические фо-
румы мегаполиса, порадует но-
вый праздник «Славянская тра-
пеза». Во всю площадь Револю-

ции развернется огромных раз-
меров славянская кухня, где 
можно будет отведать еду и на-
питки, без которых невозможно 
было представить столы наших 
прапрадедов сотни лет назад. 
Как всегда в Москве, во время та-
ких фестивалей можно будет не 
только угощаться, но и готовить 

самим под руководством опыт-
ных поваров. 

На целый день 10 сентября 
Тверская улица станет масштаб-
ной киноплощадкой. О Москве 
снималось и снимается огромное 
количество фильмов, и почти все 
они будут продемонстрированы 
на больших экранах на главной 
магистрали города. В этот день 
туристы и москвичи смогут, на-
верное, уже в сотый раз, но с не-
изменным удовольствием пере-
смотреть ленты «Свинарка и па-
стух», «Москва слезам не верит», 
«Покровские ворота», «Место 
встречи изменить нельзя», «Я 
шагаю по Москве» и еще целый 
ряд фильмов о столице. На цен-
тральных улицах можно будет 
перенестись на десятки лет назад 
и еще по одной причине: на ули-
цах появится то же праздничное 
убранство, что видели москвичи 
50—60 лет назад.

В Книгу рекордов Гиннесса 
вполне может попасть и парад 
техники, который пройдет на Са-
довом кольце днем 11 сентября. 
Таких мероприятий еще не было 
ни в одном европейском мегапо-

лисе, рассказал глава департа-
мента культуры Александр Ки-
бовский. С 11 до 14 часов по коль-
цу проедут 675 автобусов, машин 
всех городских служб — зрелище 
будет не менее яркое, чем знаме-
нитый проход танков по центру 
Москвы 9 Мая. По Садовому 
кольцу проедут и современные 
машины, и ретротехника.

Не стоит пропускать и празд-
ничного салюта в 22 часа 10 сен-
тября. Причем, чтобы его уви-
деть, можно даже не ехать в центр 
города. Праздничные залпы про-
звучат во всех городских окру-
гах. Куда доехать ближе и бы-
стрее, горожане имеют возмож-
ность посмотреть на сайте www.
mos.ru. А еще для тех, кто по ка-
ким-то причинам не сможет до-
браться до центра, и другая ра-
достная новость: в каждом райо-
не на День города будут высту-
пать звезды российской сцены. 
Например, жителей Зеленограда 
порадует концерт популярной 
певицы Ларисы Долиной.

День города перенесет москвичей 
в прошлое: такими же арками 
была украшена ярмарка 1947 года.

Акцент

 На Садовом кольце проведут 
уникальный парад городской 
техники: он не уступит по зре-
лищности трационному про-
ходу танков в День Победы

Праздник  Более тысячи концертов и фестивалей ждут Москву 
в День города 

«Как много в этом 
звуке…»
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Специалисты суме-
ли вернуть универ-
ситетскому зданию 
большинство эле-
ментов, утраченных 
в советские годы

ЭКСПЕРИМЕНТ Потребителям компенсируют убытки за перебои в электроэнергии

Прими на свой счет
Александра Воздвиженская 

М
инэнерго в декабре этого 
года начнет эксперимент: 
если сетевая организация 

не поставит электроэнергию или 
сделает это некачественно, то она 
заплатит штраф. Из этой суммы 
потребителям будут выплачивать 
компенсацию, рассказали «РГ» в 
ведомстве. Так минэнерго будет 
повышать ответственность сете-
вых организаций. Эксперимент 
проведут в пилотных зонах, кото-
рые пока не определены.

Уведомление о разработке 
проекта постановления прави-
тельства, которое вносит эти из-
менения, до 5 сентября проходит 
общественное обсуждение на еди-
ном портале раскрытия информа-
ции госорганами. Документ еще 
прорабатывают, поэтому пока не-
ясно, будет ли вовлечено в экспе-
римент население.

«Это позволит обеспечить ди-
алог между потребителями и 
субъектами электроэнергетики в 
рамках обеспечения надежного и 
качественного энергоснабже-
ния», говорят в минэнерго. Ко-
нечно, если в холодильнике ис-
портятся продукты из-за отклю-
чения света, в ходе эксперимента 
не выплатят компенсацию за ки-
лограмм мяса и литр молока, но 
его проведение — один из шагов к 
сокращению числа таких случаев 
до нуля, как и массовых наруше-
ний энергоснабжения.

«Чтобы эксперимент получил-
ся успешным, на наш взгляд, важ-

но четко прописать процедуры 
фиксации нарушения показате-
лей надежности и качества оказы-
ваемых услуг, их урегулирования, 
а также механизмы разграниче-
ния ответственности между 
смежными сетевыми компания-
ми, потребителями. Это сложный 

процесс и потребует большой ра-
боты, но без этого эксперимент не 
сработает», — подчеркивает ди-
ректор департамента по связям с 

органами власти ассоциации «Не-
коммерческое партнерство тер-
риториальных сетевых организа-
ций» Наталья Готова.

 Также важно организовать 
процедуру фиксации нарушений 
таким образом, чтобы ей доверя-
ли и сетевые компании, и потре-
бители. Для этого ассоциация 
предлагает прописать в законода-
тельстве, что приборы интеллек-
туального учета должны быть сер-
тифицированными (они фикси-
руют перебои с подачей электроэ-
нергии). Использование несерти-
фицированных устройств может 
привести к злоупотреблению со 
стороны потребителей и полно-
стью нивелировать положитель-
ный эффект эксперимента.

«Недовольный потребитель 
услуг сетевой организации уже 
сейчас может попытаться взы-
скать свои убытки в суде, — заме-
чает начальник Управления по 
экономике отраслей ТЭК Анали-
тического центра при правитель-
стве Виктория Гимади. — Однако 
тут есть ряд проблем: с какой ор-
ганизации потребитель должен 
взыскивать потери (сетевой, 
энергосбытовой или гарантирую-
щего поставщика), в каком случае 
он может требовать компенса-
цию (например, отключение 
электроэнергии и прямые убытки 
от него доказать проще, чем нару-
шение параметров качества услуг 
сетевой организации)».

С учетом того, что сложно оце-
нить потери конкретного потре-
бителя от нарушения показателей 

надежности и качества услуг, воз-
можно, эксперимент позволит де-
тально выявить проблемы, с кото-
рыми сталкиваются потребители, 
полагает Гимади.

Повышение ответственности 
за соблюдение показателей каче-
ства услуг входит в одну из задач 
государства: так, разработаны 
стандарты качества обслужива-
ния сетевыми организациями, 
есть методические указания по 
расчету этих параметров. «По 
данным минэнерго, в 2015 году 
общее количество аварий в элек-
троэнергетике России составило 
20,9 тысячи (23,6 тысячи в 2014-
м)», — замечает собеседница «РГ».

Последние случаи массовых 
нарушений электроснабжения 
все же связаны не с некачествен-
ной работой сетевых организа-
ций, а скорее с природным факто-
ром. Так, в августе в Чечне в тече-
ние нескольких часов без элек-
тричества оставались около 140 
тысяч бытовых потребителей. 
Причиной стал порывистый ветер 
с грозой и градом. Аналогичная 
ситуация была зафиксирована ра-
нее в Сахалинской, Брянской, Ро-
стовской областях. Еще около 180 
тысяч человек на Камчатке не-
сколько часов сидели без света, но 
уже не из-за грозы, а из-за аварии 
на ТЭЦ, где отключилась турбина 
генератора.

Российские дома проверят 
на энергоэффективность — 
подробнее читайте на сайте
rg.ru/art/1293568
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Отключение электроэнергии 
и прямые убытки от него доказать 
проще, чем нарушение параметров 
качества услуг.
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ПОДРОБНОСТИ Какие школы 
прошли проверку МЧС

Пожарный 
выход

Ирина Борисова

ПО ДАННЫМ МЧС, более 41 тысячи школ соблюдают 
требования пожарной безопасности.

По словам директора Департамента надзорной дея-
тельности и профилактической работы МЧС России 
Сергея Кададова, пока не принято 489 школ, это не 
больше 1 процента. И есть уверенность, что к 1 сентя-
бря абсолютно все школы примут учеников. Сергей Ка-
дадов рассказал, что в течение года по решению судов 
приостанавливалась работа 140 школ и отдельных по-
мещений при них.  Число пожаров за последние пять 
лет снизилось на 16 процентов. Случаев гибели нет. 
Проблемы остаются только в некоторых отдаленных 
сельских школах. Но и там соблюдается норматив: не 
более чем через 20 минут пожарные должны прибыть 
на место. Все школы подключены к пульту пожарных и 
для выезда команды достаточно автоматического сиг-
нала.

— Стартовала программа строительства и модерни-
зации школ, рассчитанная на 10 лет. К 1 сентября двери 
откроют 52 новых школы. В Подмосковье, например, 
открыто 14 таких школ. Они построены по современ-
ным проектам, — пояснила заместитель директора де-
партамента госполитики минобрнауки Ирина Петру-
нина.  

РАКУРС Зачем школе 
20 первых классов

Вовка из 1 «Ф»

Юрий Гень,
Краснодарский край

КРАСНОДАРСКАЯ школа № 71 установила  рекорд, 
набрав 20 параллельных первых классов. 

Интересно, что таким образом школа побила свой 
собственный прошлогодний рекорд, когда она сформи-
ровала 17 параллельных первых классов.

Школа расположена в Московском микрорайоне 
Краснодара и является одной из самых больших в стра-
не: в ней учатся 3,5 тысячи детей. При этом само учре-
ждение занимает сразу четыре корпуса, которые нахо-
дятся рядом друг с другом и достраивались постепен-
но.

В этом году в столице Кубани за парты сядут на 10 
тысяч школьников больше, чем в прошлом. Город рас-
тет такими темпами, которые никто не ожидал. Перво-
классников в городе 15 тысяч, и набор еще продолжа-
ется.

В школе-рекор-
дсмене № 71 в ка-
ждом классе начал-
ки не менее 30 де-
тей, ученики ходят 
на занятия в две 
смены. 

— Уроки заканчи-
ваются не позже 18.30, хотя, как правило, — гораздо 
раньше, — говорит начальник отдела общего образова-
ния Краснодара Татьяна Петрова. — Мы понимаем, что 
дети должны быть дома до того, как начинает темнеть. 
На втором месте по количеству параллелей школа 
№93, там 1 сентября за парты сядут 19 первых классов. 
Эта школа тоже находится в краснодарском микрорай-
оне Московский.

Как пояснили в департаменте образования Красно-
дара, наплыв учеников в определенные школы связан с 
бумом строительства в отдельных районах города. 
Власти пытаются решить проблему со школами с помо-
щью быстровозводимых пристроек.

Такая стандартная пристройка рассчитана на 400 
учеников в одну смену. В каждом модульном здании 
могут быть расположены учебные классы, пищеблок, 
спортивный зал, санузлы, учительская и при необходи-
мости небольшая библиотека. 

Одновременно в Краснодаре идет борьба с теми 
строительными компаниями, которые отказываются 
выполнять свои обязательства по возведению школ и 
детских садов в микрорайонах. Администрация регио-
на при содействии прокуратуры даже была вынуждена 
временно остановить все строительные работы в од-
ном из таких микрорайонов: застройщика обязали сна-
чала достроить школу и только потом разрешили 
взяться за высотки. 

Высшая школа 64 процента бюджетных мест отдано технарям, медикам и педагогам

Выйти замуж за инженера
Ирина Ивойлова

З
автра в вузы придут 
около 5 млн студентов. 
Из них 304 тысячи по-
ступили в этом году на 
бюджетные места в спе-

циалитет и бакалавриат. 64 про-
цента этих мест получили буду-
щие инженеры, педагоги, меди-
ки. Во всех вузах вырос средний 
балл зачисленных и был большой 
конкурс — в среднем 8 человек на 
одно бюджетное место. 

Впервые крупные техниче-
ские вузы стали такими же во-
стребованными, как ведущие 
университеты, а желающих 
учиться на математика, инфор-
матика и инженера было не 
меньше, чем тех, кто пошел в 
юристы, экономисты, филологи 
и актеры. Кому проще будет най-
ти работу через 10 лет? Почему 
Дмитрий Сергеевич Лихачев не 
смог бы выиграть миллион? Мо-
жет ли студент-заочник вырасти 
до замминистра? На вопросы 
«РГ» отвечают ректоры двух ве-
дущих вузов, выпускников кото-
рых знают во всем мире — Том-
ского политехнического универ-
ситета и Высшего театрального 
училища им. Щепкина. 

Борис Любимов, 
ректор Высшего театрального 
училища им. Щепкина:

«Взлет гуманитариев будет 
между 2023 и 2028 годами»
Борис Николаевич, в обществе 
сегодня растет спрос на техна-
рей. Места на филологических, 
исторических, философских 
специальностях сокращаются. 
Когда лирики снова будут в по-
чете? 
БОРИС ЛЮБИМОВ: Когда я поступал 
на театроведческий факультет, 
считалось, что театр — умираю-
щее искусство и учиться на теа-
троведа смешно. Тогда в общест-
ве был интерес к физикам. Пом-
ните стихи Слуцкого? «Что-то 
физики в почете. Что-то лирики в 
загоне. Дело не в сухом расчете, 
дело в мировом законе. Значит, 
что-то не раскрыли мы, что сле-
довало нам бы! Значит, слабень-
кие крылья — наши сладенькие 
ямбы…» 

Прошло 10 лет. В 70-х, когда я 
набирал свой первый курс, кон-
курс доходил до 120 человек на 
15 мест. Билет на спектакль «Ма-
стер и Маргарита» на Таганке 
стоил тогда столько же, сколь-
ко запчасти для автомоби-
ля. В 60-х годах никто 
не знал, кто такой ли-
тературовед Юрий 
Лотман, а в 70-х го-
дах книги Тартус-
ской школы стоили 
10 рублей. Это были 
огромные деньги. В 
том, что сегодня 
теряется интерес к 
г у м а н и т а р и я м , 
есть и наша вина. 
Ка к  с ка за л  п о э т, 
«значит, слабенькие 
крылья - наши сла-
денькие  ямбы». 
Может быть, 

литература, искусство, история 
сейчас не на самом высоком 
уровне. Но это время пройдет. 
Думаю, взлет должен быть меж-
ду 2023 и 2029 годами. И родите-
лям, чьи дети сейчас учатся в на-
чальной или средней школе, я 
хочу сказать: приучайте детей к 
книге, поддерживайте интерес к 
литературе, истории, языкам, 
философии. Все это будет востре-
бовано в обществе. 

Ректоры технических вузов го-
ворят, что ЕГЭ дал шанс способ-
ным ребятам из глубинки прие-
хать в крупные города. В творче-
ских вузах тоже стало больше ге-
ниев?
БОРИС ЛЮБИМОВ: У нас проблем с по-
ступлением иногородних сту-
дентов никогда не было. Таких 
всегда примерно 60—70 процен-
тов. Цифра меняется, потому что 
мы иногда набираем еще нацио-
нальные студии. Сейчас учатся 
группы из Тывы, Горного Алтая. 
Конкурс к нам всегда очень высо-
кий, примерно 80 человек на ме-
сто.  Ректоры технических вузов 
радуются, что к ним приехало 
много иногородних ребят. Но не 
набиваем ли мы столицы людь-
ми, которые приезжают сюда с 
помощью ЕГЭ, поступают, а по-
том обратно не уезжают и, не 
найдя работу по специальности, 
идут в разные ЗАО охранника-
ми? Хотел бы я увидеть такую 
статистику. 

Бывает, что пришел поступать 
талант наподобие Олега Ефре-
мова, а вы его не можете при-
нять из-за низких баллов ЕГЭ?
БОРИС ЛЮБИМОВ: Ни одного гения 
мы не упустили. Нам мешает дру-
гое: как отсечь того, у кого высо-
кие баллы ЕГЭ, но нет актерских 
способностей? ЕГЭ губителен и 
ужасен для гуманитарных дис-

циплин. Представьте 
себе, что Дмитрий 

Сергеевич Ли-
хачев попал 

на переда-

чу «Как стать миллионером». Его 
спрашивают: кто написал «Сло-
во о полку Игореве?» И предлага-
ют варианты ответов: а — рус-
ский, б — белорус, в — еврей, г — 
украинец. Дмитрий Сергеевич 
ответил бы, что это неправиль-
ная постановка вопроса, так как 
в средневековой литературе по-
нятия авторства в том смысле, 

как мы понимаем это сейчас, не 
было. Он прочитал бы блестя-
щую лекцию, но не выиграл бы 
миллион. В гуманитарных науках 
не может быть ответа «да» или 
«нет». Там есть и «да», и «нет». 

Возможно, в ближайшее время в 
тестах по гуманитарным пред-
метам появится устная часть. 
Как это вам?
БОРИС ЛЮБИМОВ: Я за это обеими ру-
ками. Наша молодежь  не умеет 
ни писать, ни говорить. 
За последние 9 лет я 
не получил ни одной 
служебной записки 
от студентов без 
грамматических 
ошибок. В школах 
недавно появи-
лось сочинение. 
Я вхожу в совет 
по возвраще-
нию сочине-
ния в школу, и 
мы не раз об-

суждали с Натальей Дмитриев-
ной Солженицыной, как это надо 
делать? Очень мягко, потому что 
одни учителя уже забыли, как 
учить писать сочинение, а другие 
никогда и не умели. Да, нынеш-
нее поколение школьников — ви-
зуальщики. Но я не верю, что 
книга умрет. Моему внуку 13 лет. 
Он, как и все его друзья, прово-
дит много времени за компьюте-
ром, но иногда приходит и гово-
рит: «Дед, давай почитаем!» И 
читаю ему вслух классику. Мы 
разговариваем с ним о литерату-
ре, искусстве, церкви, богосло-
вии. Я вижу - ему интересно. Зна-
менитый кинорежиссер Михаил 
Ромм был уверен, что кино заме-
нит театр. Этого не случилось. 
Так же будет и с книгой.

Литература сейчас не самый лю-
бимый предмет у школьников. 
Первокурсники Щепки литера-
туру знают? Вот, к примеру, из-
вестно им, что ваш отец был ли-
тературоведом, который перево-
дил Сервантеса, Мольера, Мо-
пассана, Метерлинка?
БОРИС ЛЮБИМОВ: Если они знают, 
что кроме Льва Толстого были 
еще Алексей Константинович и 
Алексей Николаевич, уже хоро-
шо. В том, что будущие актеры 
знают не весь курс школьной ли-
тературы, большой беды нет. А 
вот когда будущие театроведы не 
могут сказать, кто такой Олег 
Ефремов, это ужасно!

Получается, что за четыре года 
бакалавриата студенты должны 
успеть пройти и школьную про-
грамму, и вузовскую?
БОРИС ЛЮБИМОВ: Да. Я считаю, что в 
театроведении надо вернуться к 
специалитету и учить студентов 
5 лет. Если говорить начистоту, 
то мы выпускаем бакалавров-не-
доучек. На четвертом курсе я чи-
таю бакалаврам основополагаю-
щий курс «История русского теа-
тра», который охватывает по-
следние 70 лет. А студентам не-
когда вникать. Они к этому вре-
мени уже должны выбрать тему 
диплома и начать работать над 
ним. Зимой они уходят на пра-
ктику, в марте сдают госэкзамен, 
в начале июня — дипломную ра-

боту. Получается, что бака-
лавриат — фактически 

три года учебы и кур-
совая работа, которая 
выдается за диплом-
ную. 

Минобрнауки разрешает учить 
студентов в бакалавриате не че-
тыре года, а пять. Почему бы не 
перейти на пятилетнее обуче-
ние?
БОРИС ЛЮБИМОВ: Допустим, бака-
лавриат растягивается на пять 
лет. Чтобы поступить в аспиран-
туру, придется все равно закан-
чивать магистратуру. Это еще 
два года. Переходя на западную 
систему «бакалавриат — маги-
стратура» мы забыли, что там 
нет кандидатов наук. Ты стано-
вишься сразу доктором. У нас, 
чтобы стать доктором наук, 
надо потратить три года аспи-
рантуры плюс еще пять лет, 
чтобы написать докторскую 

диссертацию и печататься в 
журналах. Итого 15 лет. В 

40 лет ты откроешь глаза 
и поймешь, что уже по-

чти не остается вре-
м е н и  н а п и с а т ь 

книгу, которую 
люди будут чи-
тать. Мы обра-
тились в мини-

стерство культу-

ры с просьбой разрешить театро-
ведам перейти на специалитет. 
Министр нас поддержал. 

Петр Чубик, 
ректор Томского политехнического
университета:

«Инженер — тот, кто приносит 
жене большую зарплату»
Петр Савельевич, вы как-то ска-
зали, что инженер — тот, кто при-
носит жене  зарплату. Какую зар-
плату получают сегодня выпуск-
ники Томского политеха? 
ПЕТР ЧУБИК: Средний размер на 
старте 40 тысяч рублей. Но есть 
сферы, точно соответствующие 
моему определению инженера, — 
тот, кто приносит жене большую 
зарплату. Например, зарплата у 
наших выпускников, работаю-
щих в области электроники, ра-
диотехники и систем связи, со-
ставляет в среднем 85 тысяч ру-
блей в месяц. В области приклад-
ной геологии, горного дела, не-
фтяного дела и геодезии — 56 ты-
сяч рублей, в области ядерной 
энергетики и технологии — 48 ты-
сяч рублей. 

В обществе сейчас складывается 
мнение, что стране нужны толь-
ко инженеры, токари и слесари. 
Не останемся ли мы через 5—10 
лет без культурологов, истори-
ков, философов, филологов? 

ПЕТР ЧУБИК: Уверен, что нет. Об-
ласть «Инженерное дело, техно-
логии и технические науки» дей-
ствительно занимает значитель-
ный объем образовательного 
рынка — 46 процентов от общего 
объема контрольных цифр прие-
ма. Это меньше половины. Доля 
выпускников школ, сдающих 
ЕГЭ по физике, химии, информа-
тике — потенциальных абитури-
ентов технических направлений 
и специальностей вузов, если су-
дить по Томской области, не пре-
вышает 44 процентов. 

Раньше инженера учили пять 
лет. Сейчас можно и четыре. До-
статочно ли четырех лет бака-
лавриата для того, чтобы подго-
товить грамотного специалиста? 
ПЕТР ЧУБИК: В прежние годы в вузы 
поступали примерно 20 процен-
тов выпускников школ, высшее 
образование было, по сути, элит-
ным. Сегодня минимум в три 
раза больше, и высшее образова-
ние стало массовым. В таких 
условиях переход на двухуровне-
вую подготовку — благо. Потому 
что позволяет на конкурсной ос-
нове из бакалавриата отобрать и 
через магистратуру подготовить 
те самые 20 процентов элитных 
специалистов и не потерять в ка-
честве. Те же из выпускников ба-
калавриата, кто идет на рынок 

труда, готовы работать на рядо-
вых инженерных должностях. 
При этом никому из них не за-
крыт путь в магистратуру. Кста-
ти, за рубежом в магистратуру, 
как правило, поступают те, кто 
уже поработал и окончательно 
определился с направлением ма-
гистерской подготовки. 

В свое время Массачусетский 
технологический университет 
выбрал в качестве примера для 
себя модель, которая существо-
вала в Техническом училище им. 
Баумана. Почему Массачусетс в 
рейтингах на первых местах, а 
мы — во второй или третьей со-
тне? 
ПЕТР ЧУБИК : С того времени, о кото-
ром вы говорите, США испытали 
только одно потрясение — Вели-
кую депрессию. Наша же страна 
за последние сто лет пережила 
переход от капитализма к социа-
лизму, гражданскую войну, Вели-
кую Отечественную войну, эпоху 
застоя, снова переход, но обрат-
ный: от социализма к капитализ-
му. Социально-экономический 
слом начала 90-х разрушил пра-
ктически все до основания, в том 
числе и высшую школу. Ее возро-
ждение началось чуть более деся-
ти лет назад. Еще 5 лет назад мало 
кто в наших вузах знал об индек-
се Хирша, импакт-факторе, базах 
данных Scopus и Web of Science, 

мировых университетских рей-
тингах QS, THE и ARWU. Сегодня 
знают все. Есть такая шутка: 
«Наше высшее образование луч-
ше, чем западное. Почему? А по-
тому что в западных странах вы-
пускников российских вузов до-
статочно много, они востребова-
ны. А вот выпускников западных 
вузов в нашей стране на несколь-
ко порядков меньше».

До середины 80-х годов в некото-
рых вузах были только вечерние 
отделения, где учились рабочие 
завода, на базе которого распо-
лагался вуз. Это Бауманка, втуз 
при ЗИЛе. Можно ли сегодня вы-
учить хорошего инженера на ве-
чернем или заочном отделении? 
ПЕТР ЧУБИК: Можно. Среди моих 
учеников-заочников двое в свое 
время доросли до уровня заме-
стителей министра: один при-
родных ресурсов, другой — энер-
гетики. В пятидесятые годы в на-
шем вузе практики, преимущест-
венно горняки, имевшие среднее 
профессиональное образование, 
получали вузовское образование 
ускоренным порядком на так на-
зываемых Высших инженерных 
курсах. Из числа выпускников 
этих курсов один — Михаил Ща-
дов — стал министром угольной 
промышленности СССР, четыр-
надцать — Героями Соцтруда. 

Акцент

 Дмитрий Сергеевич Лихачев 
в передаче «Как стать 
миллионером» прочитал бы 
блестящую лекцию, 
но не выиграл бы  ни рубля 

Акцент

 5 лет назад мало кто в вузах 
знал об индексе Хирша, 
импакт-факторе, базе Scopus. 
Сегодня знают все

В городе 15 тысяч 
первоклашек, 
и набор еще идет

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Борис Любимов - ректор Высшего 
театрального училища имени 
Щепкина, заведующий кафедрой 
истории театра России ГИТИСа, 
профессор. В 1969 г окончил теа-
троведческий факультет ГИТИ-
Са, с 1974 года там преподает, с 
1982 года заведует  кафедрой теа-
троведения и театральной кри-
тики. 
В 1988-95 годах Борис Любимов, 
продолжая работу в ГИТИСе, ста-
новится  заведующим литератур-
ной частью Малого театра, а с 
1999 г. — заместителем художест-
венного руководителя.  С 2003 по 
2007 годы работает генеральным 
директором Государственного 
центрального театрального му-
зея им. А. А. Бахрушина. С 2007 
года— ректор  Высшего театраль-
ного училища им.Щепкитна и 
профессор кафедры искусствоведе-
ния. Читает спецкурс «Проблемы 
современного театра».

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Петр Чубик - ректор Томского по-
литехнического университета, 
вице-президент Ассоциации ин-
женерного образования России, ви-
це-президент Ассоциации техни-
ческих университетов. В 1976 году 
окончил геологоразведочный фа-
культет Томского политехниче-
ского института, получил квали-
фикацию горного инженера. Про-
шел все ступени вузовской карьеры 
– от  ассистента, заведующего ка-
федрой, декана факультета до 
ректора. С 2005 по  2008 годы был 
заместителем Губернатора Том-
ской области по кадровой поли-
тике. В декабре 2008 года утвер-
жден в должности ректора ТПУ. 
Петр Чубик -  автор и соавтор 
250 научных работ, в том числе 8 
монографий, учебника и 6 учеб-
ных пособий, 9 изобретений. С 
2009 г. почетный профессор Цзи-
линьского университета (КНР, г. 
Чанчунь).

Если в краснодарской школе №71 в следующем году 
снова прибавится первых классов — буквы алфавита могут 
и закончиться. 

МЕЖДУ ТЕМ
Школы, где набирают  15 или даже 20  первых классов, 
есть не только в Краснодаре, но и, например, в Москве. 
Это, как правило, объединенные в комплексы несколько 
школ. Поэтому проблем с площадью тут нет. О второй 
смене речь даже не идет. В регионах ситуация другая — 
мест не хватает. До сих пор есть учебные заведения 
без водопровода и канализации, без современных спортза-
лов и оборудованных  площадок. Есть школы, где дети 
учатся в три смены. С этого года в России началась про-
грамма строительства и модернизации школ, на кото-
рую в течение 10 лет будет направлено 2 трлн рублей. 
50 млрд рублей регионы уже получили. Главная задача — 
ввести в строй еще 6,5 млн новых мест. К 2018 году шко-
лы должны отказаться от третьей смены, к 2025 году —  
от второй. 
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Альберт Эйнштейн 
был убежден, 

что между музыкой 
и физикой много 

общего: это два 
разных метода 

познания 
мира.

А
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ЗНАМЕНИТЫЕ ВЫПУСКНИКИ 
ТОМ СКОГО ПОЛИТЕХА 

Николай Камов (авиаконструктор, со-

здатель вертолетов «Ка»)

Николай Никитин (конструктор 

Останкинской телебашни,  один из 

проектировщиков здания  МГУ)

Виталий Грачев (конструктор первых 

отечественных автомобилей-внедо-

рожников)

Анатолий Валединский (заместитель 

главного конструктора ракетной тех-

ники)

Виктор Хартов (генеральный кон-

структор автоматических космиче-

ских аппаратов госкорпорации «Ро-

скосмос»)

ЗНАМЕНИТЫЕ ВЫПУСКНИКИ 
ЩЕПКИНСКОГО УЧИЛИЩА:

Мария Ермолова  (заслуженная ар-

тистка Императорских театров,  на-

родная артистка Республики  (1920), 

Вера Пашенная (народная мартистка 

СССР)

Юрий Соломин ( народный артист 

СССР, художественный руководитель 

Государственного академического 

Малого театра России) 

Инна Чурикова (народная артистка 

СССР)

Олег Меньшиков (народный артист 

России, художественный руководи-

тель и директор Московского драма-

тического театра им. Ермоловой)
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ФЕСТИВАЛЬ В Мончегорске прошла первая международная 
поэтическая «Табуретка»

Саами с усами
Анастасия Скорондаева

Е
сли вы путешествуете по 
России и проснулись в от-
еле от загадочных трелей за 

стеной, то скорее всего вы в се-
верном городе Мончегорске, а 
ваши соседи саамские поэты. По-
чему я в этом не сомневаюсь? 
Потому что именно здесь прошел 
Первый международный поэти-
ческий фестиваль «Табуретка». 

Название, конечно, не самое 
поэтичное, но! Табуретка — это 
же сцена, с которой начинается 
все творческие карьеры. Помни-
те, как в детстве родители стави-
ли вас на нее и просили прочи-
тать стихотворение? Вот так и в 
Мончегорске. Огромная Табу-
ретка в парке (ножки как грече-
ские колонны) — место встречи 
поэтов. Проект был придуман 
Мариной Смирновой, президен-
том фонда «Живая классика».

Фестиваль Марина открыва-
ет, взбираясь в красивом платье 
и на шпильках по шаткой лестни-
це на Табуретку. Ветер не по-лет-
нему ледяной. Мы замираем от 
страха. А Марина уже машет ру-
кой и объявляет фестиваль от-
крытым.

Самое пристальное внимание 
на фестивале уделили саамам — 
коренным народам северной Ев-
ропы, проживающим в Финлян-
дии, Норвегии, Швеции и в Рос-
сии, на Кольском полуострове. 
Можно сказать, объединивших 

четыре страны. В России их сей-
час около 2 тысяч человек.

В Мончегорск примчались нор-
вежские саамки: Инга Равна Эйра 
и Анна Карэн Бульйо. Свои йойки, 
национальное песнопение, уни-
кальный жанр поэзии саамов, они 
посвящают семье, природе, до-
машним животным. Стихи Бульйо 
мелодичны и светлы, Инга умеет 
словом ворожить: не стихи, а за-
клинания. Перевод может кого-то 
смутить: это высокая поэзия о  
том, как домохозяйка готовит кол-
басу из оленины и, начиняя оле-
нью кишку потрохами, обращает-
ся к Богу, чтобы Всевышний не дал 
исчезнуть оленю, ведь для саамов 
это и еда, и одежда, и транспорт… 

«Тирв-тирв-тирв», — слышен 
какой-то щебет. Это российские 
саамки с Ловозера приветствуют  
своих коллег.

Понимают ли наши саамы 
норвежских? Отчасти. А присту-
пать к изучению саамского мож-
но с расшифровки названия го-

рода Мончегорск: в переводе это 
«красивая тундра».

Но не одними саамами был 
славен фестиваль. Мурманская 
область расположена на Балтий-
ском кристаллическом щите, 
кругом минералы. В здешнем 
лесу можно наткнуться на маги-
ческие литературные камни, в 
которых замурованы книги. Но 
на фестивале камни таяли, книги 
оживали, звучали стихи Ахмато-
вой, Бродского, Гумилева.

Актер Михаил Полицеймако 
читал Высоцкого, Башлачева и 
Пушкина. Много местных поэтов 
— один, говорят, работает такси-
стом и читает стихи пассажирам.

Всем было тепло. Потому что 
мы с севера, что ли. Что луна тут 
огромней в сто раз. Да и табурет-
ка тут гигантская — как в детстве, 
когда ничего не страшно и согре-
вает доброе слово...

МУЗЫКА

В Петербурге
провели день 
Шостаковича

ВМЕСТО 
СУМБУРА

Ольга Штраус

НА ПЛОЩАДИ Искусств в Пе-
тербурге состоялся «День Рус-
ской музыки», посвящен-
ный110-летию Шостаковича. 
Юбилей композитора 25 сентя-
бря, и к этой дате будет приуро-
чено еще немало концертов. Но 
устроители дня Шостаковича 
вывели его музыку «в массы» 
(вход на все мероприятия сво-
бодный). Живые «гипсовые ста-
туи» Пионерки и Футболиста 
встречали гостей у входа. В кру-
глых очках, «как у композито-
ра», каждый мог сделать селфи. 

— Само место — знаково для 
Дмитрия Шостаковича, — гово-
рит худрук проекта Игорь Тара-
сов. — Рядом Большой зал филар-
монии, которая носит его имя и 
где в годы блокады прозвучала 
его знаменитая 7-я симфония...

В трех шатрах на площади 
шли разные программы о музы-
ке и жизни Дмитрия Дмитриеви-
ча. В одном — отрывки из филь-
мов, во втором музыканты ис-
полняли вокальные циклы на са-
тиры Саши Черного, на басни 
Крылова, чрезвычайно редко ис-
полняемые. И произведения его 
современников-«формалистов», 
скажем, «Газетные объявления 
для голоса и фортепиано» Мосо-
лова. В третьем шатре спорили о 
«сумбуре» вместо музыки.

Апофеозом программы стал 
спектакль по воспоминаниям, 
письмам Шостаковича и премье-
ра оперы «Антиформалистиче-
ский раек». Оперу, написанную 
Шостаковичем в конце 40-х, 
впервые исполнили только в 
1989-м. Удивительно живопи-
сная в музыкальном плане, она 
представляет собой злую сатиру 
на трех «главных музыковедов 
страны» — Сталина, Жданова и 
Шепилова. Режиссер Дмитрий 
Отяковский не стал искать трех 
басов — все главные партии изо-
бретательно и с юмором испол-
нил один артист — вокалист теа-
тра «Зазеркалье» Александр 
Подмешальский. 

Завершился «День русской 
музыки» гала-концертом, где 
прозвучали фрагменты из бале-
та «Болт» и оперы «Нос», симфо-
нии Шостаковича и фрагменты 
симфонии «Турксиб» его кон-
серваторского учителя Макси-
милиана Штейнберга.

ПРЕМЬЕРА 
«Ленфильм» 
представил 
киноальманах

7 ЛЮБОВНЫХ 
СВИДАНИЙ

Светлана Мазурова

СТУДИЯ «Ленфильм» устроила 
премьеру своей «истинно петер-
бургской» работы — киноальма-
наха «Петербург. Только по люб-
ви». Показ состоялся в зале но-
вого Киноцентра.

— Помещение, в котором раз-
местился Киноцентр, было по-
строено в 1956 году, здесь худсо-
вет обычно принимал новые кар-
тины, устраивались просмотры 
для членов съемочной группы, 
редакторов, представителей 
всех цехов. Мы возродили эту 
традицию, — рассказал гендирек-
тор «Ленфильма» Эдуард Пичу-
гин, пообещав вдобавок: — В 
этом году выпустим еще две кар-
тины: музыкальную мелодраму 
«Птица» Ксении Баскаковой и 
военную драму «Ленинградский 
вальс» Александра Касаткина.

«Петербург. Только по люб-
ви» — совместный проект «Лен-
фильма» и кинокомпании СТВ. 
Состоит он из семи новелл, сня-
тых женщинами-режиссерами, 
известными и дебютантами, это 
Аксинья Гог, Авдотья Смирнова, 
Анна Пармас, Оксана Бычкова, 
Наталья Назарова, Наталья Ку-
дряшова и Рената Литвинова. Ка-
ждая по-своему призналась в 
любви к Северной столице.

Среди героев фильма — Анна 
Михалкова в роли одинокой 
женщины, мечтающей о счастье. 
Михаил Боярский перевопло-
тился в шамана. Надежда Марки-
на и Светлана Камынина пред-
ставили историю матери и доче-
ри. Полина Кутепова — экскурсо-
вод — ведет иностранцев по 
Аничковому мосту… Но главным 
героем во всех сюжетах остается 
Петербург.

Альманах был фильмом от-
крытия «Кинотавра-2016». Офи-
циальная премьера фильма 
пройдет через неделю, 7 сентя-
бря. А выход в широкий прокат — 
22 сентября.

Кино 73-й Венецианский кинофестиваль покажет новинку 
от Кончаловского

«Рай» с «Преисподней»

Валерий Кичин

С
егодня открывается 
73-й международный 
кинофестиваль в Ве-
неции (Мостра). От-
крывается на траур-

ной ноте: в знак солидарности с 
пострадавшими во время земле-
трясения в Италии отменены 
прием и пляжное гала, которые 
традиционно следуют за церемо-
нией открытия фестиваля. Кра-
сная дорожка и премьера роман-
тического, в классических тради-
циях снятого мюзикла Дамьена 
Шазеля «Ла Ла Лэнд» пройдут в 
обычном режиме. По определе-
нию художественного директора 
Мостры Альберто Барберы этот 
фильм с Эммой Стоун и Райаном 
Гослингом «не просто возрожде-
ние мюзикла, но и новый старт 
этого жанра».

Старейший кинофестиваль 
мира покажет за 12 дней 55 игро-
вых и 16 короткометражных 
фильмов, из них 20 в главном 
конкурсе. Кроме того, в програм-
ме «Венецианские классики» он 
представит реставрированные 
копии прежних фаворитов Мо-
стры, в их числе «Сталкер» Анд-
рея Тарковского и «Очи черные» 
Никиты Михалкова. В главном 
конкурсе участвует 130-минут-
ная черно-белая кинодрама Анд-
рея Кончаловского «Рай» рос-
сийско-германского производст-
ва с международной командой 

актеров, среди них Юлия Высоц-
кая и Виктор Сухоруков. Этот 
фильм, как определяет сам ре-
жиссер, знаменует новый этап 
его творческой жизни, начатый 
«Белыми ночами почтальона 
Алексея Тряпицына», и станет 
«погружением в неизведанное». 
Картина будет показана в один из 
последних дней фестиваля (8 сен-
тября). Это выглядит хорошим 
знаком: фестивали обычно вы-
страивают собственную «драма-
тургию», приберегая самые 
сильные козыри под занавес.

Соревнование, судя по афише 
конкурса, будет напряженным — 
нас ждет самая необычная про-
грамма Мостры за многие годы. 
И самая пестрая: в ней много по-
тенциальных коммерческих хи-
тов. Достаточно назвать «Пло-
хую партию» Аны Лили Амирпур 
— безумный сюр с уклоном в кан-
нибализм, который интригует 
участием Киану Ривза, Джима 
Кэрри и Диего Луны. Или Дени 

Вильнева с его фантастикой 
«Прибытие»: героиня-лингвист 
пытается найти общий язык с на-
грянувшими на Землю иноплане-
тянами (в этой роли Эми Адамс).

Будет и триллер с элементами 
вестерна, он же «драма выжива-
ния» — «Преисподняя» Мартина 
Кулховена с Дакотой Фэннинг в 
роли молодой женщины, попада-
ющей в земной ад. Более утон-
ченное зрелище предлагает 
Франсуа Озон — действие его чер-
но-белой мелодрамы «Франц» 
происходит у могилы павшего на 
фронтах Первой мировой солда-
та, где его безутешная вдова 
встретит загадочного молодого 
француза. Еще одну мелодраму 
«Свет в океане» предлагает Де-
рек Сиэнфрэнс о смотрителе ма-
яка и его жене (Майкл Фассбен-
дер и Алисия Викандер), которые 
берут на воспитание брошенное 
на произвол судьбы дитя.

Кутюрье Том Форд, семь лет 
назад успешно дебютировавший в 

Венеции фильмом «Одинокий 
мужчина», снял картину «Ночные 
животные» (у нас ее переименова-
ли в «Под покровом ночи») о вла-
делице арт-галереи, которая вос-
приняла книгу своего бывшего 
мужа как тайную угрозу (играют 
Эми Адамс и Джейк Джилленхол). 
Из признанных классиков в кон-
курсе немец Вим Вендерс с 3D-
фильмом «Прекрасные дни в 
Ананхуэсе» — экспериментальной 
драмой, состоящей из диалога 
между Мужчиной и Женщиной; 
есть и третий герой — Писатель. 
Возвращается в Венецию и Ульрих 
Зайдль с язвительным взглядом на 
людские увлечения («Сафари»).

Второй раз за недавние годы 
Мостра обращается к истории 
убийства Джона Кеннеди в филь-
ме «Джеки», теперь через пере-
живания Жаклин Кеннеди (ее иг-
рает Натали Портман). Хроника 
событий начинается за четыре  
дня до трагедии.

После десятилетнего переры-
ва Мел Гибсон пытается попра-
вить свою пострадавшую от скан-
дала репутацию внеконкурсным 
фильмом «По зову совести»: ре-
альная история первого в амери-
канской истории призывника, ко-
торый по религиозным сообра-
жением отказался брать в руки 
оружие и прошел Вторую миро-
вую санитаром, был трижды ра-
нен и получил Орден Почета.

Закроется фестиваль внекон-
курсным ремейком «Великолеп-

ной семерки» в режиссуре Анту-
ана Фукуа. Судить фильмы глав-
ного конкурса будет жюри под 
председательством британского 
режиссера Сэма Мендеса («Аме-
риканская красота», «007: Коор-
динаты Скайфолл»).

Еще недавно весьма полити-
зированный и актуализирован-
ный репертуар Мостры теперь 
сменился набором скорее эскей-
пистским, развлекательным и 
ориентированным на коммерче-
ский успех. Новый тренд Вене-
ции дает плоды: не первый год 
она отнимает у фестиваля в То-
ронто репутацию первого про-
гноза претендентов на «Оска-
ра».

Ф е с т и в а л ь  п р о х о д и т  н а 
острове Лидо, который можно 
обойти пешком — длина 11 км. 
Мостре давно уже тесно в ста-
ром здании муссолиниевского 
«Казино» — бункера, как его 
здесь называют. Несколько лет 
назад началось строительство 
современного дворца, но под вы-
рытым фундаментом обнаружи-
лись залежи асбеста, стройку за-
морозили до лучших времен; их 
наступление явно затягивается.

Натали Портман сыграла Жаклин 
Кеннеди в дни, когда был убит 
ее муж Джон Кеннеди («Джеки»).

Акцент

 Судя по афише, конкурс будет 
напряженным — Мостру ждет 
самая необычная и пестрая 
программа за многие годы 

Акцент

 Это высокая поэзия о том, 
как домохозяйка готовит кол-
басу из оленины и обращает-
ся к Богу, чтобы берег оленей

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

За новостями 
кинофестиваля 
следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5741

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1300412

ШКОЛА ДЛЯ БУДУЩЕГО
УВЕРЕН, что когда в 1997 году разрабатывали междуна-
родную программу по оценке образовательных достиже-
ний учащихся (PISA), никто из авторов не был озабочен 
победой «Единой России» на парламентских выборах 
2016 года. Но так получилось: результаты этого ежегод-
ного конкурса были обнародованы именно в рамках 
предвыборной кампании и они свидетельствуют о том, 
что за последние 13 лет в российской школе произошли 
серьезнейшие изменения, которые вывели наших учени-
ков на призовые места. Замечу, что в 2003 году россий-
ские подростки были только 32-ми.  Как известно, в кон-
курсах, разработанных по программе PISA, принимают 
участие школьники в возрасте 15 лет, проходя испыта-
ние не только по естественным наукам и информатике,  
но и по освоению языка и литературы. А это значит, что 
лет семь-восемь, а то и девять тому назад в отечествен-
ной школе начались те системные процессы, которые 
привели к качественному улучшению общего образова-
ния. Именно системные, так как высокие оценки, позво-

лившие войти в пер-
вую десятку после 
испытаний по мето-
дике PISA, получили 
учащиеся трехсот 
московских школ,  
при этом сто из этих 
образовательных 
учреждений вышли 
на второе место, 
пропустив в первую 
строку рейтинга 
только школы Шан-
хая. Скептики, и с 
ними можно отчасти 

согласиться, скажут, что такой результат выдали столич-
ные школы, в чем несомненная заслуга Сергея Собянина 
и его команды. Но посмотрите на итоги последних меж-
дународных олимпиад по математике, физике, програм-
мированию — с 2012 года россияне, школьники и студен-
ты неизменно на призовых местах. И среди призеров не-
мало юных жителей провинциальных городов.

Повторю еще раз, наивно думать, что все свои победы 
школьники и студенты посвящают грядущим выборам и 
партии «Единая Россия». Но было бы еще менее разумно 
не постараться понять, что достижения отечественной 
школы отражают успех образовательных реформ, осно-
ванный, разумеется,  на качественном улучшении мате-
риально-технической базы учебных заведений, но пре-
жде всего на высокопрофессиональном и самоотвержен-
ном труде педагогов. На сочетании разумного консерва-
тизма с новаторскими подходами, которых требует стре-
мительное обновление научного знания и принципиаль-
но новые технологии, влияющие на окружающий мир и 
на саму человеческую природу. Замечу, что они добились 
этого в крайне сложных условиях постоянно меняющих-
ся правил игры. 

Поверьте, я не занимаюсь сочинением пропагандист-
ских агиток. Мне, как и всем читателям «РГ», известны 
обнародованные результаты социологических исследо-
ваний, из которых следует, что лишь 21% опрошенных 
считают профессию учителя достойной уважения, а 42% 
уверены, что нынешняя заработная плата учителей не 
позволяет им жить сносно. По итогам сентябрьского 
опроса 2012 года, с уважением к профессии учителя от-
носились 48% респондентов. Парадоксальный вывод: 
чем  успешнее развивается современная школа, чем луч-
ше выступают учащиеся на международных олимпиадах, 
чем более высокие места занимают наши образователь-
ные учреждения в международных рейтингах, тем кри-
тичнее общество оценивает место и роль педагога в сов-
ременной жизни. Диалоги учителей с чиновниками раз-
ных уровней неизбежно напоминают о реплике учителя 
Медведенко из чеховской «Чайки»: «Я тоже получил ме-
даль, но лучше бы денег прислали». И хотя зарплата учи-
теля в большинстве регионов чуть выше среднестатисти-
ческой, все совсем не так радужно, как хочется.  Не се-
крет, что уровень зарплаты, как правило, связан с тем, 
что учитель работает не на одну ставку, что размер жало-
ванья  зависит от количества надбавок и т.д. и т.п. Ясно, 
что не меньшей проблемой является и количество обяза-
тельной бюрократической отчетности, на которую сов-
ременный учитель тратит значительную часть  своего 
урочного и внеурочного времени. А это значит, что ему 
не хватает его для необходимого чтения профессиональ-
ной и художественной литературы. Список проблем 
можно продолжить. Но каким бы длинным он ни оказал-
ся, все это не отменяет того, что современная российская 
школа  в последние годы оказалась конкурентно состоя-
тельной в международном образовательном сообществе.

Часто слышу пря-
молинейно сарка-
стический вопрос: 
«А насколько каче-
ственное образова-
ние дают сегодня ев-
ропейские, амери-
канские или азиат-
ские школы?» Мой 
ответ прост: совре-
менная наука и тех-
ника этих стран, их 
развивающаяся эко-
номика доказывают, 
что это образование 
соответствует потребностям стремительно меняющего-
ся мира. Если наша школа оказывается конкурентоспо-
собной, это неизбежно повлечет за собой изменения в 
национальной экономике, науке, технике, социальной 
жизни. Именно поэтому вложения в школьное и высшее 
образование возвращаются сторицей. И задумываясь об 
изменениях в современном образовании, стоит вспом-
нить старое правило медицинской этики: «Прежде всего 
не навреди».

Только важно понять, что подготовка чемпионов по 
ЕГЭ — это не панацея от всех бед. Школа должна учить 
размышлению, а не умению угадывать правильные отве-
ты на правильно поставленные вопросы. В век, когда вы-
сокие технологии, кажется, способны изменить психо-
физиологические характеристики человека,  необычай-
но важна гуманизация образования, приобщение к цен-
ностям национальной и мировой культуры, развитие 
творческих способностей юного существа, осваивающе-
го новый мир.  Важен личный контакт ученика и учителя. 
А качество этого контакта во многом зависит от того, на-
сколько они интересны друг другу. Поэтому закончу зна-
менитой мыслью Виктора Гюго о том, что есть «две выс-
шие государственные должности — кормилица и школь-
ный учитель».

Каким бы ни был 
список проблем, 
наша школа в пос-
ледние годы оказа-
лась конкурентно 
состоятельной...

Задумываясь об 
изменениях в обра-
зовании, надо пом-
нить старое прави-
ло: «Прежде всего 
не навреди»

Огромная Табуретка с ножками, как у греческой колонны, 
стала в Мончегорске местом встречи поэтов — местных и приезжих.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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НОВОСТИ

ЦСКА откроет
стадион
матчем 
с «Тереком» 

У АРМЕЙЦЕВ 
НОВОСЕЛЬЕ

Иван Ильин

РОССИЙСКАЯ футбольная 
Премьер-лига объявила время 
начала матчей 6-го тура. Таким 
образом, стало известно, когда 
состоится первая игра на новом 
стадионе московского ЦСКА. 

К открытию арены все подхо-
дят по-разному. Допустим, мо-
сковский «Спартак» стадион в 
Тушино открывал вообще не-
сколько раз. Сначала «красно-
белые» пригласили ветеранов, 
затем состоялся выставочный 
поединок против сербской «Цр-
вены Звезды», и лишь потом до-
шло до официальных поединков 
в рамках чемпионата. Президент 
ЦСКА Евгений Гинер, наблюдая 
тогда за действиями принципи-
альных соперников, не удержал-
ся от «шпильки» в адрес коллег. 
Заявив, что на такое мероприя-
тие надо приглашать клубы ка-
либра «Челси» или «Барсело-
ны». На практике же к ЦСКА из 
Европы не приедут ни гранды, 
ни даже середняки. А стадион от-
кроется 10 сентября матчем 
чемпионата России против гроз-
ненского «Терека». Начало — в 
20.30 по московскому времени. 

Сборная
начинает
отбор 
на Евробаскет

ИЩЕМ 
КОРЗИНУ

Илья Зубко 

СБОРНАЯ России по баскетбо-
лу сегодня начинает отборочный 
турнир Евробаскета-2017. Пер-
вый поединок пройдет в Перми, 
где команда Сергея Базаревича 
примет Боснию и Герцеговину. 

Напомним, что в квалифика-
ции наша команда попала в груп-
пу из трех сборных — помимо бо-
снийцев соперниками россиян 
стали шведы. В течение ближай-
ших двух недель они проведут 
стандартный двухкруговой тур-
нир. Его победитель получит 
прямую путевку на чемпионат 
Европы. 

Решение провести матч с бо-
снийцами в Перми — однозначно 
удачный ход. В городе с давними 
баскетбольными традициями 
приезд лучших баскетболистов 
страны вызвал огромный ажио-
таж, и билетов на игру уже не до-
стать. Шансы на победу сборной 
России неплохие. Из-за травм 
команда потеряла таких масте-
ров, как Алексей Швед и Виталий 
Фридзон, но состав все равно по-
добрался достойный. А главной 
звездой нашей команды, несом-
ненно, является Тимофей Моз-
гов, ставший чемпионом НБА.

«Зенит» может 
продать
ведущих
футболистов

ПИТЕР 
ОТПУСКАЕТ

Кирилл Ветров

ПИТЕРСКИЙ «Зенит» в бли-
жайшее время может понести 
серьезные кадровые потери. 
Сразу двумя ключевыми игро-
ками команды Мирчи Луческу 
заинтересовались клубы из ве-
дущих европейских чемпиона-
тов. 

Сразу несколько источников 
сообщают, что защитник Эсе-
кьель Гарай имеет шанс попол-
нить ряды лондонского «Челси». 
Впрочем, помимо «синих» на 
аргентинца имеет виды испан-
ская «Валенсия». Напомним, 
что у Гарая уже есть опыт игры 
за суперклуб — сезон он провел в 
мадридском «Реале». Закре-
питься в составе «сливочных» 
Эсекьель тогда не смог, зато за-
играл в португальской «Бенфи-
ке», откуда и перешел в «Зенит» 
за 6 миллионов евро.

Помимо Гарая Питер может 
покинуть бельгийский полуза-
щитник Аксель Витсель. У него 
на руках предложение из турин-
ского «Ювентуса», и сам игрок 
вроде бы доволен условиями 
личного контракта. Остается 
лишь, чтобы сошлись в цене и 
клубы. 

Футбол Сборная России сыграет с Турцией в Анталье

Потрудиться 
на курорте
Артур Нанян 

С
егодня сборная Рос-
сии проведет первый 
матч под руководст-
вом Станислава Чер-
чесова .  В  Анталье 

наши футболисты встретятся с 
Турцией. Начало — в 21.15 по мо-
сковскому времени. 

Несмотря на неофициальный 
статус игры, интерес к ней в ку-
рортном городке огромный. 
Ожидается, что матч на местном 
33-тысячном стадионе посетят 
около 28 тысяч человек, из кото-
рых 2000 будут поддерживать 
команду Черчесова. Тем, кто не 
успел приобрести билеты зара-
нее, отчаиваться не стоит: ку-
пить их можно и в день встречи, 
но здесь есть нюанс. Сделать это 
российским болельщикам можно 
будет только в кассах стадиона 
при предъявлении оригинала за-
гранпаспорта. Цены на билеты 
вполне гуманные — места за воро-
тами стоят порядка 220 рублей, а 
на центральную трибуну можно 
попасть за 660 рублей. При этом 
по одному паспорту можно прио-
брести лишь один билет. 

Понятно, что для основной 
массы российских болельщиков 
куда актуальнее информация о те-
левизионном показе матча. Здесь 
новости не очень хорошие. Пря-
мая трансляция на общедоступ-
ном Первом канале начнется с 
15-минутным опозданием — в 
21.30. Вариант увидеть игру цели-
ком тоже есть, но для этого нужно 
иметь подписку на пакет каналов 
холдинга «Матч!». Выбрав кнопку 
«Матч! Футбол 1», можно посмо-
треть и матч, и полноценное пре-
вью, и «разбор полетов». 

Что касается непосредственно 
футбола, то вряд ли нам стоит 
ожидать яркого зрелища. Для обе-
их команд этот матч станет пер-
вым после чемпионата Европы, 
который и для России, и для Тур-
ции завершился на групповом 
этапе. С тех пор в составах сбор-
ных произошли серьезные изме-
нения: из тех, кто играл на Евро-
2016, Черчесов вызвал лишь во-
семь человек. Один из них — фор-
вард «Зенита» Артем Дзюба — не 
полетел в Турцию из-за травмы. 

В новейшей истории Россия 
встречалась с Турцией дважды, 
причем оба раза в товарищеских 
матчах. Первый из них состоялся 
в 1994 году в городке Бурса. Ко-
манда Павла Садырина победила 
со счетом 1:0 благодаря мячу 
Дмитрия Радченко. Ну а вторая 
игра состоялась четыре года спу-
стя в Москве, и закончилась она с 
тем же исходом — 1:0 в пользу Рос-
сии. 

В беседе с «РГ» своими мысля-
ми о сегодняшнем матче поде-

лился бывший капитан сборной 
России Евгений Алдонин.

Какие задачи стоят перед нашей 
командой в игре с Турцией?

ЕВГЕНИЙ АЛДОНИН: Для меня любая 
встреча в составе сборной вос-
принималась как официальная. 
Все-таки вся страна смотрит, бо-
леет. Было бы неплохо обыграть 

в гостях такую команду, как 
Турция, но гораздо важнее вер-
нуть уважение болельщиков по-
сле неудачи на чемпионате Ев-
ропы. Плюс Черчесову надо про-
верить ближайший резерв . 
Не зря он столько новичков выз-
вал. 

Кого из них мы можем увидеть в 
стартовом составе против Тур-
ции?
ЕВГЕНИЙ АЛДОНИН: Наверняка какое-
то время получит Новосельцев. 
Он очень надежно выглядит в 

этом сезоне, здорово показал 
себя в матчах с «Аяксом». Было 
бы интересно посмотреть на По-
лоза, как и на Джанаева с Кудря-
шовым. Для ребят из «Ростова» 
вызов в сборную — отличная воз-
можность доказать свою состоя-
тельность. Их не взяли на чем-
пионат Европы, но зато теперь 
им выпал такой шанс. Это же ка-
сается и других ребят, того же 
Оздоева с Канунниковым. Мне 
еще интересно будет понаблю-
дать за Миранчуком. О нем уже 
долго говорят, что он один из са-
мых наших перспективных фут-
болистов. Посмотрим, как он 
себя проявит. 

В нынешней сборной лишь семь 
человек играли на чемпионате 
Европы. Черчесов дает понять, 
что он намерен кардинально по-
менять состав, или он просто хо-
чет посмотреть на новичков?
ЕВГЕНИЙ АЛДОНИН: Изменения были 
неизбежны. И не потому, что на 
чемпионате Европы у нас была 
плохая сборная и вообще у нас 
нет футболистов. Просто кто-то 
из тех ребят не отошел психоло-
гически, кто-то травмирован. 
Через матчи к ним вернется уве-
ренность, это вопрос времени. 
Тот же Игнашевич наверняка 
еще может помочь команде. Я в 
курсе, что он взял паузу, но рав-
ноценной замены ему и Бере-
зуцкому у нас пока нет. Но в це-
лом Черчесов делает правиль-
ные шаги. Нам нужна встряска, 
впереди же домашний чемпио-
нат мира. И готовиться к нему 
мы начинаем уже в среду. Вре-
мени на раскачку нет, и Черче-
сов это отлично понимает. 

А как вы отнеслись к назначению 
Черчесова?
ЕВГЕНИЙ АЛДОНИН: Мое мнение — нам 
прежде всего нужно заниматься 
детско-юношеским футболом. 
Нам не хватает сильных испол-
нителей. В этом наша беда, не в 
тренерах. А в квалификации Чер-
чесова у меня нет никаких сомне-
ний. Надеюсь, он добьется успеха 
со сборной.

Акцент

 На трибунах стадиона 
в Анталье за российскую 
сборную будут переживать 
порядка 2000 болельщиков

ТЕННИС В первом круге на US Open Кузнецова без проблем одолела 
неудобную соперницу

Свету «триллер» не пугает
Анна Козина

М
атчем дня на старте От-
крытого чемпионата 
США заранее назвали 

встречу Светланы Кузнецовой и 
итальянки Франчески Скьявоне, 
которые уже дважды устраивали 
на турнирах «Большого шлема» 
очень зрелищные и изматываю-
щие «марафоны».

И хотя оба раза Скьявоне до-
жимала Кузнецову в третьем 

сете, на US Open-2016 букмеке-
ры все равно считали фаворитом 
именно россиянку. Света тоже 
решила не доводить себя до изне-
можения нескончаемыми матча-
ми и всего за 57 минут обыграла 
итальянку — 6:1, 6:1. 

Но чтобы подогреть страсти, 
напомним о двух «триллерах» с 
Кузнецовой и Скьявоне в главных 
ролях. В 2011 году в четвертом 
круге Australian Open Светлана 
уступила Франческе со счетом 

3:6, 6:1, 14:16. Встреча продолжа-
лась 4 часа 44 минуты, а третий 
сет — ровно 3 часа. Этот матч стал 
самым длинным в женской разря-
де в истории турниров «Большого 
шлема». В 2015 году во втором 
круге «Ролан Гарроса» Кузнецова 
и Скьявоне бились 3 часа и 50 ми-
нут, не дотянув до своего рекорда. 
Победа осталась за итальянкой со 
счетом 6:7, 7:5, 10:8. 

За выход в третий круг US 
Open Кузнецова поспорила с дат-

чанкой Каролин Возняцки — тоже 
не самой простой соперницей. 
«Она очень сильная теннисистка. 
Будет нелегко. Мне нужно будет 
показать свою лучшую игру», — 
отметила Кузнецова. «У нас было 
много изнурительных матчей, 
которые доходили до счета 7:5 
или 7:6 в третьем сете», — вспом-
нила Возняцки историю их про-
тивостояния. Сейчас Каролин 
опустилась на 74-е место в миро-
вом рейтинге, так как пропусти-
ла большую часть сезона из-за 
травмы. Кузнецова, наоборот, 
впервые с 2009 года вернулась в 
топ-10 сильнейших теннисисток. 
Света выиграла свой первый ти-
тул на «Большом шлеме» в Нью-
Йорке в 2004 году. С тех пор отно-
шение первой ракетки России к 
победам и поражениям сильно 
изменилось. 

— На игроков оказывают дав-
ление пресса, болельщики, роди-
тели, страна и федерация. Но со 
временем ты начинаешь пони-
мать, что не стоит обращать вни-
мание на чрезмерные ожидания 
других людей. Я не доллар, чтобы 
всем нравиться, — приводит слова 
Кузнецовой официальный сайт 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA). — Мне важно самой чувст-
вовать себя комфортно. Я каждый 
день работаю над собой, чтобы 
становиться лучше как человек и 
как игрок. Это важно для меня. Я 
не обращаю внимания не вещи, 
которые не могу изменить. Рань-
ше я слишком расстраивалась, 
когда не оправдывала ожиданий 
других, но сейчас я знаю, что 
главное — не подводить саму себя. 

Что касается других россиян, 
успешно стартовавших на US 
Open, Евгения Родина обыграла 
американку Даниэль Коллинз 
(6:1, 6:2). В мужской сетке Миха-
ил Южный уверенно прошел сло-
вака Мартина Клижана. За весь 
матч Михаил отдал всего 4 гейма 
— 6:2, 6:1, 6:1. Андрей Кузнецов 
вышел во второй круг Открытого 
чемпионата США, выбив из борь-
бы бразильца Томаса Беллуччи —  
6:4, 3:6, 6:1, 7:6 (8:6).  

Из обидных поражений отме-
тим проигрыш Дарьи Касатки-
ной, которая уступила китаянке 
Ван Цян (4:6, 6:2, 2:6). Это был 
пятый взрослый «Большой 
шлем» в карьере 19-летней рос-
сиянки, занимающей 24-ю строч-
ку в мировом рейтинге. На де-
бютном US Open-2015 Даша сра-
зу дошла до третьего круга. В 
2016-м на «мэйджорах» она ста-
бильно повторяла этот результат. 
Но на концовку олимпийского 
сезона ее, видимо, не хватило. 

Светлана Кузнецова вернулась в топ-10 мирового рейтинга и старается показывать свою лучшую игру.

ПАРАЛИМПИЗМ 
Наши атлеты продолжают
бороться за право 
выступить в Рио

Бумажная битва 
железных людей

Илья Трисвятский

ПЕРВЫЙ вице-президент и председатель исполкома Па-
ралимпийского комитета России (ПКР) Павел Рожков 
вчера сообщил, что уже более сотни наших атлетов с ог-
раниченными возможностями подали индивидуальные 
обращения в Международный паралимпийский комитет 
(МПК) о допуске на Паралимпиаду-2016 в Рио-де-Жаней-
ро (Бразилия), которая пройдет с 7 по 18 сентября. 

В то же время ПКР предпринимает все возможные 
шаги, чтобы изменить ситуацию с приостановлением 
членства организации в МПК, которое автоматически 
влечет за собой недопуск наших атлетов на официальные 
международные паралимпийские соревнования, вклю-
чая Игры-2016 в Рио, зимние Игры-2018 в Пхенчхане 
(Корея) и так далее до полного восстановления ПКР в 
правах. Накануне ПКР выступил с открытым письмом в 
адрес ФГБУ «Центр спортивной подготовки сборных ко-
манд России» (ЦСП).

В открытом письме ПКР, в частности, говорится: «В 
отчете независимой комиссии Всемирного антидопинго-
вого агентства (ВАДА) под руководством Ричарда Макла-
рена указаны конкретные фамилии работников Мин-
спорта России, ЦСП и ФГБУ «Антидопинговый центр», 
которые якобы были причастны к исчезновению и под-
мене допинг-проб в России… Считаем крайне важным по 
возможности быстрее отреагировать на обвинения в 
адрес «ЦСП сборных команд России», что внесет 
ясность в провозглашенную причину приостановки 
членства ПКР в МПК и тем самым откроет возможность 
участия наших спортсменов в предстоящих Паралим-
пийских играх». Аналогичное письмо направлено и в 
ФГБУ «Антидопинговый центр».

Если говорить о тех, кто подал персональные заявки 
на участие в Паралимпиаде, то речь идет только о пред-
ставителях индивидуальных видов спорта. В командных 
игровых дисциплинах уже приходится смириться с неу-
частием России. Наши путевки в футболе 5х5, футболе 
7х7, женском голболе, сидячем волейболе уже переданы 
другим странам, изменено расписание турниров в Рио. 
Здесь Россию суммарно должны были представлять 54 
спортсмена. Напомним, право выступить в Бразилии по-
лучили в общей сложности 267 наших паралимпийцев.

Ну а пока продолжается бумажная битва на всех 
фронтах. ПКР ждет от МПК ответ на запрос по поводу 
четкого разъяснения критериев восстановления членст-
ва, ждет вердикта Верховного гражданского суда Швей-
царии по поводу нашей апелляции на решение Междуна-
родного спортивного суда (CAS) оставить дисквалифи-
кацию ПКР в силе. Атлеты в ожидании информации от 
МПК по поводу их индивидуальных обращений. 

ХОККЕЙ «Бело-голубые» 
одержали третью победу 
кряду в КХЛ

«Динамо» катит

Илья Соболев

СТОЛИЧНОЕ «Динамо» ударно стартовало в регуляр-
ном чемпионате Континентальной хоккейной лиги. По-
допечные Сергея Орешкина выиграли три первых матча 
и закрепились среди лидеров Западной конференции.

Последнюю победу «бело-голубые» добыли в Ярос-
лавле, где был бит местный «Локомотив» — 3:2. Ключе-
вым стал второй период, в котором «Динамо» провело 
две безответные шайбы, доведя счет до 3:1. «Железнодо-
рожники» пустились в отчаянную погоню, но за 50 се-
кунд до финальной сирены отквитали лишь один гол.

— Не хватило движения, чтобы сломить динамовский 
забор в обороне. Это основная причина поражения, — 
объяснил причину неудачи Алексей Кудашов. 

По словам специалиста, у «Локомотива» проблема с 
физическими кондициями, потому и «не вкатились в се-
зон». Зато у «Динамо» все хорошо. «Бело-голубые» выиг-
рали все матчи в предсезонке и продолжили побеждать в 
«регулярке». Что интересно, как и «Локо», москвичи 
ездили в выездное турне на Дальний Восток, но в очной 
встрече выглядели куда свежее соперников.

— У нас глубина хорошая состава. Каждый должен вы-
полнять то, что от него требуют. Выполняешь? Ты в соста-
ве, — лаконично раскрыл секрет успеха рулевой «Дина-
мо» Сергей Орешкин.

На данный момент в Западной конференции помимо 
столичного «Динамо» только минские одноклубники и 
хорватский «Медвешчак» имеют «ноль» в графе пораже-
ний. Правда, минчане свой первый матч проведут только 
6 сентября. Неудивительно, что «бело-голубые» на Запа-
де уверенно идут в группе лидеров.

А вот у действующего обладателя Кубка Стэнли маг-
нитогорского «Металлурга» старт сезона складывается 
непросто. В четырех матчах — уже три поражения. В по-
следней игре «Магнитка» в гостях уступила екатерин-
бургскому «Автомобилисту» — 0:2. Таким образом, для 
капитана «Металлурга» Сергея Мозякина рекорд Бориса 
Михайлова пока остался непокоренным. Напомним, 
35-летнему форварду не хватает одной шайбы, чтобы по-
вторить достижение лучшего снайпера за всю историю 
отечественного хоккея, наколотившего 428 голов.

В прошлом году столичное «Динамо» встречалось 
с «Локомотивом» дважды и оба раза проиграло. В этом 
сезоне все уже по-другому. 

В бытность футболистом Черчесов 
провел 49 матчей за сборную 
России.

Фоторепортаж 
с тренировки сборной 
России на сайте
rg.ru/art/1300763

ЦИФРА

12
ЛЕТ
прошло с тех пор, как на US Open-
2004 Светлана Кузнецова выиг-
рала свой первый турнир «Боль-
шого шлема» 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

31 августа, среда 
Первый канал
21.30 Турция — Россия. 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1
20.30 Турция — Россия. 

Прямая трансляция.
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На эмблеме нашей партии изображено хвойное дерево — 
символ могучих российских лесов, олицетворяющих огромный 
жизнетворный потенциал родной природы. Это знак нашей ре-
шимости непреклонно стоять на страже интересов человека, со-
действовать всеми силами построению гармоничных отношений 
общества и природы в России и в целом на планете Земля.

Никакие экономические, политические и социальные трудно-
сти, переживаемые обществом, не должны заслонять собой акту-
альность решения экологических проблем.

Мы назвали свою программу «ЗА ЧИСТУЮ РОССИЮ!». Это 
многогранное понятие, основу которого составляет чистота в 
природе, чистота в доме, чистота в производстве, чистота в об-
ществе».

Наша главная цель — укрепление и развитие России как де-
мократического правового государства, в котором безусловным 
приоритетом являются человеческое достоинство, социальные 
и экологические потребности граждан. Вся государственная 
политика должна быть направлена на гуманизацию обществен-
ных отношений, на формирование современной экологической 
культуры, а главными критериями успешности государственной 
политики мы требуем считать: здоровье нации, качество окру-
жающей среды, качество жизни, социальную справедливость, а 
также духовно-нравственное развитие общества.

Задачи избирательной кампании
— Обеспечение стабильности демократических институтов, 

поддержка концепции реформ Президента РФ В.В. Путина;
— Консолидация избирателей вокруг предлагаемых Партией 

шагов по развитию «зеленой экономики», охране природы, по-
вышению качества жизни граждан;

— Преодоление 5%-ного барьера на выборах депутатов Госу-
дарственной Думы ФС РФ по списку и проведение депутатов по 
одномандатным округам.

Наши приоритеты
I. ЗДОРОВЬЕ ЧЕЛОВЕКА

1. ОБЕСПЕЧЕНИЕ КАЧЕСТВЕННОГО БЕСПЛАТНОГО 
МЕДИЦИНСКОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ

Мы будем бороться за улучшение качества медицинского 
обслуживания, за усовершенствование российской системы 
здравоохранения как в интересах медицинского персонала, так 
и в интересах населения. 

Мы будем настаивать на увеличении ассигнований в область 
отечественного фармацевтического производства и науку, что 
позволит сократить стоимость российских препаратов по срав-
нению с зарубежными аналогами. 

Мы будем формировать механизмы контроля над качеством 
выпускаемых российскими профессиональными медицински-
ми образовательными учреждениями молодых специалистов. 
Мы будем выступать с законодательными инициативами, ко-
торые позволят молодым специалистам получать льготы и 
финансовую помощь в целях заинтересованности работать в 
сельской местности. 

Мы будем настаивать на том, чтобы объединение и закры-
тие районных больниц было остановлено. В каждом крупном 
сельском поселении должна находиться своя укомплектован-
ная необходимым оборудованием и медикаментами больница. 

2. ОБЕСПЕЧЕНИЕ НАСЕЛЕНИЯ КАЧЕСТВЕННЫМ, БЕ-
ЗОПАСНЫМ ПИТАНИЕМ, ОСНОВАННЫМ НА БАЗЕ РОС-
СИЙСКОГО РЫНКА ПРОДУКТОВ

Ситуация с качеством продуктов питания в нашей стране 
стоит довольно остро. По данным НИИ питания РАМН, до 
50% всех заболеваний в России связано с качеством продуктов 
и неправильной структурой питания. Доступ горожан к здоро-
вой пище сегодня практически отсутствует. Импорт продуктов 
в крупных городах достигает 80%. В России развиты сети круп-
ных продовольственных розничных магазинов и кафе быстро-
го питания, которые принадлежат иностранным компаниям. 

Мы будем добиваться создания широкой сети народных, 
российских гипермаркетов и закусочных, где предпочтение 
будет отдаваться экологически чистым российским продуктам, 
а за счет снижения затрат на налоги, услуги посредников, пере-
возку, длительное хранение цены в таких сетях будут намного 
ниже иностранных аналогов. Мы сделаем делом государствен-
ной важности обеспечение россиян собственным доступным 
экологически чистым питанием.

2. ФОРМИРОВАНИЕ ЗДОРОВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ, 
РАЗВИТИЕ МАССОВОГО СПОРТА

Для укрепления здоровья нации, уменьшения распростра-
нения болезней, связанных с малоподвижным образом жиз-
ни, наша партия будет активно пропагандировать и создавать 
условия для развития массового спорта и физической культу-
ры, здорового образа жизни. Для достижения этих целей мы 
станем добиваться финансирования строительства массовых, 
экономичных и многофункциональных спортивных объектов 
для бесплатных занятий (футбольные и баскетбольные поля, 
хоккейные коробки, оборудование мест для занятий лёгкой 
атлетикой и т.д.), продолжим вести активную борьбу с рекла-
мой алкогольной и табачной продукции, вредным питанием и 
неактивным образом жизни. Мы будем стремиться к обеспече-
нию государственной поддержки одаренных детей из сельских 
районов и созданию условий для развития спорта в сельской 
местности.

3. РАЗВИТИЕ ЭКОТУРИЗМА В РОССИИ
Россия имеет огромнейший рекреационно-экологический 

потенциал. Такого разнообразия природных зон, флоры и фа-
уны, богатства ландшафтов нет ни в одной другой стране мира. 
Мы выступаем за активное развитие внутреннего экотуризма, 
который позволит познакомить наших соотечественников со 
всем многообразием природы России от северной тундры до 
южных пустынь и субтропиков, позволит гражданам России 
активно отдыхать, лечиться в экологически чистых уголках 
страны, даст толчок к мощному развитию российского бизнеса 
в сфере туризма, повлечёт к развитию объектов инфраструкту-
ры (автомобильные и железные дороги, аэропорты, гостини-
цы) с учетом экологических требований. 

II. СПАСЕМ ПРИРОДУ —  
СПАСЕМ РОССИЮ!

1. СОХРАНЕНИЕ ПРИРОДЫ И МНОГООБРАЗИЯ ОК-
РУЖАЮЩЕГО МИРА, ОХРАНА ЛЕСОВ И ВОДОЁМОВ 
СТРАНЫ, ПРИРОДНЫХ ПАМЯТНИКОВ ОТ НЕГАТИВ-
НОГО АНТРОПОГЕННОГО ВОЗДЕЙСТВИЯ

Сегодня негативному антропогенному воздействию под-
вергаются все природные объекты нашей страны (леса, реки, 
моря, поля), приводя к необратимым последствиям не только 
для самой природы, но и для всего населения России, угрожая 
будущему нации. 

Мы будем активно аккумулировать и поддерживать зако-
нодательные инициативы, направленные на усиление охраны 
природных объектов и серьёзное ужесточение ответственнос-

ти за ряд экологических правонарушений, вплоть до уголов-
ной ответственности. 

Мы будем инициаторами ужесточения наказания предпри-
ятий и физических лиц за загрязнение водной и воздушной 
среды. Мы будем выступать за отмену варварского закона, 
согласно которому стало возможно создание внутри государс-
твенных природных заповедников так называемых «биосфер-
ных полигонов» — территорий, на которых можно вести хо-
зяйственную деятельность. 

Мы будем требовать пересмотра Лесного кодекса, который 
фактически уничтожил систему органов лесного хозяйства и 
государственной лесной охраны в России, что привело к ка-
тастрофическому состоянию лесов, массовому уничтожению 
деревьев жуком-короедом и послужило причиной обширных 
лесных пожаров по всей стране.

Особо важной задачей станет защита уникальных наци-
ональных природных богатств России — озера Байкал, арк-
тической зоны, особо ценных лесов, обеспечение неукосни-
тельного выполнения законодательства об особо охраняемых 
природных и горных территориях, рекреационных объектах 
санаторно-курортных комплексов России.

Мы будем добиваться создания отдельного, независимого 
от Министерства природных ресурсов и экологии РФ, госу-
дарственного ведомства по экологии и передачи ему функций 
охраны окружающей природной среды, природных ресурсов, 
включая недра, водные объекты, леса, объекты животного 
мира и среду их обитания. 

2. ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ И ОБРАЗОВАНИЕ
Мы будем настаивать на ясной и однозначной политике го-

сударства в области экологического образования, воспитания 
и просвещения населения (и в первую очередь подрастающего 
поколения), на соблюдении 58-й статьи Конституции РФ, со-
гласно которой «Каждый обязан сохранять природу и окружа-
ющую среду, бережно относиться к природным богатствам». 
Человек в полной мере должен осознавать всю личную ответс-
твенность за экологическую чистоту настоящего и будущего 
России. 

Мы выступаем за то, чтобы государство и бизнес вкладыва-
ли средства в развитие культурных проектов, направленных на 
экоразвитие и просвещение (создание художественных и науч-
но-популярных фильмов экологической тематики, специали-
зированных программ).

Мы будем активно поддерживать и развивать систему не-
прерывного экологического образования, способствовать по-
вышению роли семьи в воспитании у детей любви к природе, 
к животным, формированию правил экологически грамотного 
взаимодействия с окружающей средой. 

3. ЗАЩИТА ЖИВОТНЫХ
Животный мир — неотъемлемая часть живого мира пла-

неты. Сегодня идёт катастрофическое сокращение всех видов 
животных на планете вследствие их варварского истребления, 
хозяйственной деятельности человека. Только в наших силах 
остановить этот ужасающий процесс! Мы выступаем за ужес-
точение наказания за истребление представителей особо цен-
ных видов, общего усиления российского законодательства в 
области защиты животных. 

Мы выступаем против передвижных, необорудованных зве-
ринцев, контактных зоопарков, в которых идёт нещадная экс-
плуатация диких животных. 

Среди социально-экологических проблем, особенно харак-
терных для городов и других населенных пунктов, есть одна 
проблема, имеющая особое морально-правовое значение. Это 
проблема животных в городе, нашего с ними сосуществования. 
Достойное (гуманное, цивилизованное) решение этой пробле-
мы отвечает как нравственным интересам миллионов россиян, 
так и интересам городского хозяйства, призванного обеспечи-
вать комфортные условия жизни граждан в населенных пунк-
тах. 

В России на сегодняшний день нет поколения бездомных 
собак и кошек, существующих на протяжении веков. Бездом-
ные животные в российских городах — это выброшенные до-
машние животные или их потомки, а большое количество без-
домных собак является показателем падения ответственности 
владельцев и некомпетентности властей. 

Мы будем добиваться принятия законов, обязывающих 
владельцев регистрировать животных и ограничивать бескон-
трольное перепроизводство владельческих кошек и собак. Мы 
будем добиваться развития широкой сети государственных 
приютов для бездомных животных с возможностью обще-
ственного контроля. Мы будем способствовать формированию 
в обществе гуманного отношения к животным, а также по воп-
росам обращения с животными посредством просветительских 
кампаний с использованием средств массовой информации.

Мы будем добиваться принятия закона «О защите живот-
ных от жестокого обращения».

III. «ЗЕЛЁНАЯ ЭКОНОМИКА» — 
СОВРЕМЕННЫЙ ПУТЬ ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

РАЗВИТИЯ РОССИИ
1. ЗЕЛЁНАЯ ЭНЕРГЕТИКА И РЕСУРСОСБЕРЕЖЕНИЕ
Одной из главных задач, стоящих сегодня перед страной, 

является переход на современную, экологическую систему 
хозяйствования, позволяющую сочетать экономический рост, 
конкурентоспособность на мировом рынке, высокое качество 
жизни населения страны с сохранением и приумножением рос-
сийского природного наследия.

Для снижения количества сжигаемого на ТЭС органическо-
го топлива, в том числе для уменьшения загрязнения атмосфе-
ры, необходимо широкое внедрение технологий ресурсосбере-
жения и альтернативных источников энергии (использующих 
энергию ветра, солнца, приливов и т.д.), которые позволят 
экономике избавиться от углеводородной зависимости и да-
дут толчок к развитию новых производств и созданию рабочих 
мест. 

Сейчас нефтедобывающие компании России вследствие 
разливов при добыче и транспортировке нефти ежегодно те-
ряют 6—7% сырья. Эти потери вредят не только окружающей 
природной среде, но и сказываются на росте цен для потреби-
телей. Мы добьемся, чтобы нефтедобывающие и нефтеперера-
батывающие компании компенсировали нефтяные потери за 
собственный счёт, а не за средства конечных потребителей.

2. ПЕРЕДОВАЯ НАУКА — ЭКОЛОГИЧНОЕ ПРОИЗ-
ВОДСТВО — СОВРЕМЕННАЯ РОССИЯ

Наука — главный локомотив развития экономики современ-
ной страны. Она является фундаментом к устойчивому разви-
тию государства и общества в целом. Мы считаем, что только 
активная государственная поддержка развития российской на-
уки, создающей современные, экологически чистые техноло-
гии, позволит полностью ликвидировать зависимость нашей 
страны от иностранных партнёров в сфере передовых техноло-
гий, решит проблему экологической модернизации промыш-
ленности, транспорта, строительства. Мы выступаем за тесное 
сотрудничество отечественной науки и народного хозяйства. 
Только симбиоз этих сфер позволит России выйти в мировые 
лидеры экологически чистого производства, обеспечит устой-
чивое развитие российского общества XXI века. 

Особняком стоит проблема «грязных» производств в черте 
крупных населённых пунктов. Особенно от этого страдают го-
рода Поволжья, Урала, Сибири. Мы будем активно выступать 
за то, чтобы металлургические, химические и иные «грязные» 
производства были модернизированы и вынесены за пределы 
городов.

Мы будем активно продвигать механизмы, позволяющие 
современной российской науке разработать более эффектив-
ные способы очистки выбросов и внедрить их на имеющихся 
производствах.

Приняв эти меры, мы сможем серьёзно улучшить экологи-
ческую обстановку и, как следствие, здоровье нации, увеличить 
продолжительность жизни россиян; существенно увеличить 
количество рабочих мест нового формата для высококвали-
фицированных работников; обеспечить рост благосостояния 
каждого гражданина страны. 

3. ПЕРЕРАБОТКА И УТИЛИЗАЦИЯ ОТХОДОВ
Миллионы тонн мусора ежегодно загрязняют поверхност-

ные и подземные воды, воздух и почву, приводя к росту чис-
ленности больных онкологическими заболеваниями, ухудше-
нию качества питьевой воды, выводя из оборота сотни гек-
таров пашни и леса. Отходы химической, металлургической 
промышленности, атомной индустрии способны привести к 
экологическим катастрофам в масштабах всей планеты. Мы 
считаем, что утилизация и переработка отходов жизнедеятель-
ности человека, промышленных производств должны стать 
приоритетной задачей в стратегии национальной безопасности 
России. Мы будем активно продвигать применение новейших 
технологий (пиролизной, плазменной) в области обращения 
с отходами производства и потребления, что позволит утили-
зировать ТБО с получением дополнительной электроэнергии. 
Мы будем активно продвигать способы раздельного сбора от-
ходов или их сортировку с возможностью многоразовой даль-
нейшей переработки. Внедрение новейших технологий пере-
работки отходов позволит улучшить экологическую ситуацию, 
восстановить важные экосистемы.

4. РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ
Наша партия будет добиваться того, чтобы Россия практи-

чески полностью перестала зависеть от импорта сельскохо-
зяйственной продукции. Для этого мы будем защищать путь 
интенсивного развития как малых форм хозяйствования, так 
и успешно развивающихся сельхозпроизводителей, осущест-
вим принятие ряда законов, позволяющих выделять льготные 
долгосрочные инвестиционные кредиты фермерам и агропро-
мышленным предприятиям, готовым внедрять эффективные 
технологии ведения сельского хозяйства, позволяя успешно 
развивать качество жизни людей и их территории. Мы будем 
добиваться обеспечения сельского хозяйства современной тех-
никой, которая не портит почву. Мы будем выступать за отказ 
от употребления пестицидов, ядохимикатов. 

Особое внимание мы будем обращать на условия жизни и 
развития миллионов Российских граждан, проживающих в сё-
лах и малых городах. Все наши политические действия и ме-
роприятия проводить с опорой на поручения Президента РФ 
по устойчивому развитию сельских территорий от 6 мая 2014 
года.

Партия «Зелёные» является современной, эффективной 
партией развития, деятельность которой нацелена на прогрес-
сивное, качественное, а не количественное совершенствование 
России. Мы заботимся о будущем уже сегодня. Залог устойчи-
вого развития всей страны и каждой гражданина в отдельнос-
ти, надёжное «завтра» и уверенное «сегодня», движение в сто-
рону «зелёного» будущего России — вот наш приоритет, ради 
которого мы готовы работать не покладая рук.

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Российская экологическая партия «Зелёные».

Предвыборная программа Российской экологической партии «Зелёные» на выборах депутатов 
Государственной Думы ФС РФ седьмого созыва 18 сентября 2016 года 

«ЗА ЧИСТУЮ РОССИЮ!»
Основополагающие ценности

Спасем природу — сохраним жизнь! 
Ваш голос нужен природе!
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Правила проведения обязательного общественного обсуждения закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд

I. Общие положения
1. Настоящие Правила устанавливают 

порядок и случаи проведения обязательно-
го общественного обсуждения закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения госу-
дарственных и муниципальных нужд (далее 
соответственно — закупки, обязательное 
общественное обсуждение).

2. Обязательное общественное обсу-
ждение проводится в случае осуществле-
ния закупок при начальной (максимальной) 
цене контракта, составляющей более 1 
млрд рублей, с использованием конкурен-
тных способов определения поставщиков 
(подрядчиков, исполнителей), за исключе-
нием случаев осуществления закупок:

а) с применением закрытых способов 
определения поставщиков (подрядчиков, 
исполнителей);

б) в рамках государственного оборон-
ного заказа;

в) путем проведения повторного кон-
курса, электронного аукциона (в случае его 
проведения на основании части 4 статьи 71 
Федерального закона «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд» (далее — Феде-
ральный закон) без изменения объекта 
закупки), запроса предложений;

г) путем проведения запроса котировок 
в целях оказания гуманитарной помощи 
либо ликвидации последствий чрезвычай-
ных ситуаций природного или техногенного 
характера в соответствии со статьей 82 
Федерального закона.

3. Обязательное общественное обсу-
ждение проводится:

а) государственными заказчиками;
б) муниципальными заказчиками;
в) бюджетными учреждениями, осу-

ществляющими закупки в соответствии с 
частью 1 статьи 15 Федерального закона;

г) государственными или муниципаль-
ными унитарными предприятиями при осу-
ществлении закупок в соответствии с 
частью 21 статьи 15 Федерального закона;

д) автономными учреждениями при 
осуществлении закупок в соответствии с 
частью 4 статьи 15 Федерального закона;

е) юридическими лицами, не являющи-
мися государственными или муниципаль-
ными учреждениями, государственными 
или муниципальными унитарными пред-
приятиями, при осуществлении ими заку-
пок в соответствии с частью 5 статьи 15 
Федерального закона;

ж) бюджетными учреждениями, авто-
номными учреждениями, государственны-
ми или муниципальными унитарными 
предприятиями, осуществляющими закуп-
ки в соответствии с частью 6 статьи 15 
Федерального закона;

з) уполномоченными органами, упол-
номоченными учреждениями, на которые в 
соответствии со статьей 26 Федерального 
закона возложены полномочия по планиро-
ванию и осуществлению закупок, включая 
определение поставщиков (подрядчиков, 
исполнителей), заключение государствен-
ных и муниципальных контрактов, их 
исполнение, в том числе с возможностью 
приемки поставленных товаров, выполнен-
ных работ (их результатов), оказанных 
услуг, обеспечение их оплаты для соответ-
ствующих государственных и муниципаль-
ных заказчиков.

4. Обязательное общественное обсу-
ждение закупок учреждениями и предприя-
тиями, указанными в подпункте «ж» пункта 
3 настоящих Правил, проводится от лица 
соответствующих государственных орга-
нов, органов управления государственны-
ми внебюджетными фондами или органов 
местного самоуправления, Государствен-
ной корпорации по атомной энергии «Роса-
том» или Государственной корпорации по 
космической деятельности «Роскосмос», 
передавших этим учреждениям и предпри-

ятиям полномочия государственного 
(муниципального) заказчика.

5. Обязательное общественное обсу-
ждение проводится в том числе в отноше-
нии соблюдения лицами, указанными в 
пункте 3 настоящих Правил (далее — лицо, 
осуществляющее обязательное общест-
венное обсуждение), соответствия закупок:

а) требованиям законодательства Рос-
сийской Федерации и иных нормативных 
правовых актов, в том числе о контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд;

б) целям и мероприятиям, предусмо-
тренным государственными программами 
Российской Федерации (в том числе феде-
ральными целевыми программами, иными 
документами стратегического и програм-
мно-целевого планирования Российской 
Федерации), государственными програм-
мами субъектов Российской Федерации (в 
том числе региональными целевыми про-
граммами, иными документами стратеги-
ческого и программно-целевого планиро-
вания субъектов Российской Федерации), 
муниципальными программами;

в) международным обязательствам 
Российской Федерации, межгосударствен-
ным целевым программам, участником 
которых является Российская Федерация;

г) функциям и полномочиям государст-
венных органов, органов управления госу-
дарственными внебюджетными фондами 
или органов местного самоуправления, 
Государственной корпорации по атомной 
энергии «Росатом» или Государственной 
корпорации по космической деятельности 
«Роскосмос»;

д) решениям, поручениям и указаниям 
Президента Российской Федерации, реше-
ниям и поручениям Правительства Россий-
ской Федерации, решениям и поручениям 
высших исполнительных органов государ-
ственной власти субъектов Российской 
Федерации, а также муниципальным право-
вым актам;

е) требованиям актов о нормировании в 
сфере закупок;

ж) приоритету обеспечения государст-
венных и муниципальных нужд путем заку-
пок инновационной и высокотехнологич-
ной продукции.

6. Обязательное общественное обсу-
ждение проводится в 2 этапа. Лица, указан-
ные в подпункте «е» пункта 3 настоящих 
Правил, проводят обязательное общест-
венное обсуждение начиная со второго 
этапа в соответствии с пунктами 33—39 
настоящих Правил.

7. Обязательное общественное обсу-
ждение проводится в разделе «Обязатель-
ное общественное обсуждение закупок» 
официального сайта единой информаци-
онной системы в сфере закупок в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (далее соответственно — спе-
циализированный раздел, единая инфор-
мационная система), а также в виде очных 
публичных слушаний.

8. В обязательном общественном обсу-
ждении могут на равных условиях прини-
мать участие любые юридические лица вне 
зависимости от организационно-правовой 
формы, места нахождения и места проис-
хождения капитала, любые физические 
лица, в том числе зарегистрированные в 
качестве индивидуальных предпринимате-
лей, государственные органы и органы 
местного самоуправления (далее — участ-
ники обязательного общественного обсу-
ждения).

9. Участники обязательного обществен-
ного обсуждения после прохождения про-
цедуры регистрации в единой информаци-
онной системе получают доступ к специа-
лизированному разделу, где могут остав-
лять свои замечания и предложения.

10. Замечания и предложения участни-

ков обязательного общественного обсу-
ждения, ответы лиц, осуществляющих обя-
зательное общественное обсуждение, про-
токолы этапов обязательного обществен-
ного обсуждения размещаются в специали-
зированном разделе в сроки, установлен-
ные пунктами 17, 18, 30, 33, 34, 36 и 38 
настоящих Правил.

11. Замечания и предложения участни-
ков обязательного общественного обсу-
ждения, поступившие в специализирован-
ный раздел, проходят в закрытой части 
единой информационной системы предва-
рительную проверку, осуществляемую опе-
ратором этой системы, в целях исключения 
замечаний и предложений, содержащих 
ненормативную лексику, и размещаются в 
открытой части единой информационной 
системы не позднее 1 дня после дня их 
поступления.

12. Обязательное общественное обсу-
ждение начинается с даты размещения в 
единой информационной системе планов 
закупок, содержащих информацию о 
закупках, подлежащих обязательному 
общественному обсуждению (далее — 
планы закупок), и завершается за 3 дня до 
даты, не позднее которой определение 
поставщика (подрядчика, исполнителя) 
может быть отменено в соответствии со 
статьей 36 Федерального закона.

13. По результатам обязательного 
общественного обсуждения могут быть 
внесены изменения в планы закупок, пла-
ны-графики, документацию о закупках или 
закупки могут быть отменены.

14. Сроки, установленные в настоящих 
Правилах, исчисляются в календарных 
днях. Если последний день срока, установ-
ленного настоящими Правилами, прихо-
дится на нерабочий день, днем окончания 
срока считается следующий за ним рабочий 
день.

II. Первый этап обязательного 
общественного обсуждения

15. Первый этап обязательного общест-
венного обсуждения заключается в обсу-
ждении в специализированном разделе и в 
рамках очных публичных слушаний инфор-
мации о закупке, включенной в план заку-
пок, и начинается с даты размещения в еди-
ной информационной системе лицом, осу-
ществляющим обязательное общественное 
обсуждение, плана закупок.

16. Срок обсуждения в специализиро-
ванном разделе в рамках первого этапа 
обязательного общественного обсуждения 
должен составлять не менее 20 дней с даты 
размещения в единой информационной 
системе лицом, осуществляющим общест-
венное обсуждение, плана закупок.

17. Участники обязательного общест-
венного обсуждения в течение срока, ука-
занного в пункте 16 настоящих Правил, 
оставляют в специализированном разделе 

свои замечания и предложения по инфор-
мации о закупке, включенной в план заку-
пок и подлежащей обязательному общест-
венному обсуждению.

18. Лицо, осуществляющее обязатель-
ное общественное обсуждение, в течение 2 
дней с даты размещения в специализиро-
ванном разделе участником обязательного 
общественного обсуждения замечания или 
предложения по информации о закупке, 
включенной в план закупок и подлежащей 
обязательному общественному обсужде-
нию, размещает в специализированном 
разделе ответ на такое замечание или пред-
ложение. При этом с помощью средств про-
граммно-аппаратного комплекса единой 
информационной системы этот ответ авто-
матически направляется автору замечания 
или предложения на адрес электронной 
почты, указанный при его регистрации в 
специализированном разделе.

19. Не позднее 10 дней после дня окон-
чания срока, указанного в пункте 16 настоя-
щих Правил, лицо, осуществляющее обяза-
тельное общественное обсуждение, прово-
дит очные публичные слушания по обсу-
ждению информации о закупке, включен-
ной в план закупок и подлежащей обяза-
тельному общественному обсуждению.

20. Информация о дате, времени и 
месте проведения очных публичных слуша-
ний размещается в специализированном 
разделе лицом, осуществляющим обяза-
тельное общественное обсуждение, не 
менее чем за 5 дней до дня проведения 
таких слушаний.

21. Информация, указанная в пункте 20 
настоящих Правил, с помощью програм-
мно-аппаратного комплекса единой 
информационной системы автоматически 
направляется всем участникам обязатель-
ного общественного обсуждения, приняв-
шим участие в обсуждении в специализиро-
ванном разделе информации о закупке, на 
адреса электронной почты, указанные ими 
при регистрации в единой информацион-
ной системе.

22. Очные публичные слушания явля-
ются открытыми. Лицо, осуществляющее 
обязательное общественное обсуждение, 
не имеет права ограничить доступ к уча-
стию в нем заинтересованных лиц, предста-
вителей государственных органов и орга-
нов местного самоуправления.

23. Очные публичные слушания не 
могут проводиться в нерабочие выходные и 
праздничные дни, установленные законо-
дательством Российской Федерации.

24. Лицо, осуществляющее обязатель-
ное общественное обсуждение, обязано 
проводить очные публичные слушания по 
месту своего нахождения.

25. В очных публичных слушаниях обя-
зательным является участие руководителя 
лица, осуществляющего обязательное 

общественное обсуждение, или его заме-
стителей, руководителей контрактных 
служб либо лиц, исполняющих их обязан-
ности.

26. Участники очных публичных слуша-
ний вправе высказывать свои замечания и 
предложения по информации о закупке, 
включенной в план закупок и подлежащей 
обязательному общественному обсужде-
нию, задавать представителям лиц, осу-
ществляющих обязательное общественное 
обсуждение, любые вопросы, относящиеся 
к закупке.

27. В ходе проведения очных публич-
ных слушаний представители лица, осу-
ществляющего обязательное обществен-
ное обсуждение, дают ответы на поступив-
шие от участников таких слушаний вопросы 
или высказанные ими замечания и предло-
жения по информации о закупке, включен-
ной в план закупок и подлежащей обяза-
тельному общественному обсуждению.

28. При проведении очных публичных 
слушаний лицом, осуществляющим обяза-
тельное общественное обсуждение, осу-
ществляется аудиозапись.

29. По результатам первого этапа обя-
зательного общественного обсуждения 
лицом, осуществляющим обязательное 
общественное обсуждение, принимается 
одно из следующих решений:

а) отмена проведения закупки;
б) продолжение подготовки к проведе-

нию закупки без учета результатов обяза-
тельного общественного обсуждения;

в) продолжение подготовки к проведе-
нию закупки с учетом результатов обяза-
тельного общественного обсуждения, в том 
числе с внесением соответствующих изме-
нений в план закупок и план-график (при 
необходимости).

30. В течение 2 дней после дня проведе-
ния очных публичных слушаний лицо, осу-
ществляющее обязательное общественное 
обсуждение, размещает в специализиро-
ванном разделе протокол первого этапа 
обязательного общественного обсуждения, 
который должен содержать поступившие 
замечания или предложения и ответы на 
них в рамках данного этапа (включая обсу-
ждение информации о закупке, включен-
ной в план закупок, и обсуждение инфор-
мации о закупке в ходе очных публичных 
слушаний), а также принятое лицом, осу-
ществляющим обязательное общественное 
обсуждение, решение в соответствии с пун-
ктом 29 настоящих Правил. В отношении 
каждой закупки, подлежащей обязательно-
му общественному обсуждению, составля-
ется отдельный протокол.

31. Протокол первого этапа обязатель-
ного общественного обсуждения после раз-
мещения в специализированном разделе 
автоматически направляется с помощью 
средств программно-аппаратного комплек-
са единой информационной системы в 
федеральный орган исполнительной влас-
ти, осуществляющий функции по контролю 
и надзору в финансово-бюджетной сфере.

32. В случае если по результатам пер-
вого этапа обязательного общественного 
обсуждения лицом, осуществляющим 
обязательное общественное обсуждение, 
решение об отмене проведения закупки не 
принято, извещение об осуществлении 
закупки и документация о закупке, содер-
жащие информацию о принятом в соот-
ветствии с подпунктом «б» или «в» пункта 
29 настоящих Правил решении, размеща-
ются в единой информационной системе 
в срок, указанный в плане-графике.

III. Второй этап обязательного 
общественного обсуждения

33. Второй этап обязательного обще-
ственного обсуждения заключается в 
обсуждении в специализированном раз-
деле информации о закупке, включенной 
в извещение об осуществлении закупки и 
документацию о закупке, и начинается с 

даты размещения в единой информаци-
онной системе лицом, осуществляющим 
общественное обсуждение, таких извеще-
ний и документации.

34. Второй этап обязательного обще-
ственного обсуждения завершается за 3 
дня до даты, не позднее которой опреде-
ление поставщика (подрядчика, исполни-
теля) может быть отменено в соответст-
вии со статьей 36 Федерального закона.

35. Участники обязательного общест-
венного обсуждения оставляют в специа-
лизированном разделе замечания и пред-
ложения, касающиеся соответствия доку-
ментации о закупке требованиям законо-
дательства Российской Федерации и иных 
нормативных правовых актов, в том числе 
о контрактной системе в сфере закупок.

36. Лицо, осуществляющее обяза-
тельное общественное обсуждение, в 
течение 2 дней с даты размещения в спе-
циализированном разделе замечаний или 
предложений, указанных в пункте 35 
настоящих Правил, размещает ответ на 
такое замечание или предложение. При 
этом с помощью средств программно-
аппаратного комплекса единой информа-
ционной системы такой ответ автоматиче-
ски направляется автору замечания или 
предложения на адрес электронной 
почты, указанный при его регистрации в 
специализированном разделе.

37. По результатам второго этапа обя-
зательного общественного обсуждения 
лицо, осуществляющее обязательное 
общественное обсуждение, принимает 
одно из следующих решений:

а) отмена определения поставщика 
(подрядчика, исполнителя);

б) продолжение проведения закупки 
без внесения изменений в документацию 
о закупке;

в) продолжение проведения закупки с 
внесением изменений в документацию о 
закупке.

38. В течение 2 дней после окончания 
второго этапа обязательного обществен-
ного обсуждения лицо, осуществляющее 
обязательное общественное обсужде-
ние, размещает в специализированном 
разделе протокол второго этапа обяза-
тельного общественного обсуждения, 
который должен содержать поступившие 
в рамках этого этапа замечания или 
предложения и ответы на них, а также 
принятое лицом, осуществляющим обя-
зательное общественное обсуждение, 
решение в соответствии с пунктом 37 
настоящих Правил. В отношении каждой 
закупки, подлежащей обязательному 
общественному обсуждению, формиру-
ется отдельный протокол.

39. Протокол второго этапа обязатель-
ного общественного обсуждения после 
размещения в специализированном раз-
деле автоматически направляется с помо-
щью средств программно-аппаратного 
комплекса единой информационной 
системы в федеральный орган исполни-
тельной власти, уполномоченный на осу-
ществление контроля в сфере закупок, 
федеральный орган исполнительной 
власти, уполномоченный на осуществле-
ние функций по контролю (надзору) в 
сфере государственного оборонного зака-
за и в сфере закупок товаров, работ, услуг 
для обеспечения федеральных нужд, 
которые не относятся к государственному 
оборонному заказу и сведения о которых 
составляют государственную тайну.

40. Нарушение лицом, осуществляю-
щим обязательное общественное обсу-
ждение, сроков, установленных пунктами 
16, 18, 19, 30, 36 и 38 настоящих Правил, 
автоматически фиксируется с помощью 
средств программно-аппаратного ком-
плекса единой информационной системы. 
Информация о таком нарушении разме-
щается в специализированном разделе.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 22 августа 2016 г. № 835 г. Москва

Об утверждении Правил проведения обязательного 
общественного обсуждения закупок товаров, работ, 

услуг для обеспечения государственных 
и муниципальных нужд

В соответствии с частью 1 статьи 20 Федерального закона «О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных 
нужд» Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила проведения обязательного общественного обсу-
ждения закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных 
нужд.

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2017 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Распоряжение Президента Российской Федерации
Об организации в 2016 году повышения 

квалификации федеральных государственных 
служащих, в должностные обязанности которых 

входит участие в противодействии коррупции

В целях реализации подпункта «б» пун-
кта 1 Национального плана противодейст-
вия коррупции на 2016—2017 годы, утвер-
жденного Указом Президента Российской 
Федерации от 1 апреля 2016 г. № 147 «О 
Национальном плане противодействия кор-
рупции на 2016 — 2017 годы»:

1. Определить в соответствии с пунктом 
2 части 1 статьи 93 Федерального закона от 
5 апреля 2013 г. № 44-ФЗ «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд» федеральное госу-
дарственное бюджетное образовательное 
учреждение высшего образования «Рос-
сийская академия народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте 
Российской Федерации» (далее — Россий-
ская академия народного хозяйства и госу-
дарственной службы) единственным 
исполнителем осуществляемых федераль-
ными государственными органами в 2016 
году закупок услуг по повышению квали-
фикации федеральных государственных 
служащих (до 1500 человек), в должност-
ные обязанности которых входит участие в 
противодействии коррупции, по дополни-
тельной профессиональной программе 
двух уровней «Функции подразделений 
кадровых служб федеральных государст-
венных органов по профилактике корруп-
ционных и иных правонарушений» (далее 
— дополнительная профессиональная 
программа):

для федеральных государственных 
служащих, обучающихся впервые, — на 
базовом уровне (54 часа);

для федеральных государственных 
служащих, прошедших обучение ранее, — 
на повышенном уровне (36 часов).

2. Правительству Российской Федера-
ции обеспечить:

а) в месячный срок — заключение Мин-
трудом России с Российской академией 
народного хозяйства и государственной 
службы государственного контракта на ока-
зание услуг по повышению квалификации 
федеральных государственных граждан-
ских служащих по дополнительной про-
фессиональной программе;

б) в 2-месячный срок — заключение 
федеральными государственными органа-
ми с Российской академией народного 
хозяйства и государственной службы госу-
дарственных контрактов на оказание услуг 
по повышению квалификации федераль-
ных государственных служащих, замещаю-

щих должности военной службы и феде-
ральной государственной службы иных 
видов, по дополнительной профессиональ-
ной программе;

в) до 25 декабря 2016 г. — подведение 
совместно с Российской академией народ-
ного хозяйства и государственной службы 
итогов оказания услуг, предусмотренных 
пунктом 1 настоящего распоряжения, и 
представление в президиум Совета при 
Президенте Российской Федерации по про-
тиводействию коррупции соответствующе-
го доклада, а также предложений по орга-
низации повышения квалификации феде-
ральных государственных служащих по 
антикоррупционной тематике в последую-
щие годы.

3. Установить, что финансовое обеспе-
чение расходных обязательств, связанных 
с реализацией настоящего распоряжения, 
осуществляется:

а) в части, касающейся повышения ква-
лификации федеральных государственных 
служащих, замещающих должности феде-
ральной государственной гражданской 
службы, — в пределах бюджетных ассигно-
ваний, предусмотренных в федеральном 
бюджете Минтруду России на реализацию в 
2016 году государственного заказа на 
дополнительное профессиональное обра-
зование федеральных государственных 
гражданских служащих;

б) в части, касающейся повышения ква-
лификации федеральных государственных 
служащих, замещающих должности воен-
ной службы и федеральной государствен-
ной службы иных видов, — в пределах бюд-
жетных ассигнований, предусмотренных в 
федеральном бюджете соответствующему 
федеральному государственному органу на 
обеспечение его деятельности.

4. Рекомендовать органам государст-
венной власти субъектов Российской Феде-
рации и органам местного самоуправления 
организовать в установленном порядке 
повышение квалификации государствен-
ных гражданских служащих субъектов Рос-
сийской Федерации и муниципальных слу-
жащих, в должностные обязанности кото-
рых входит участие в противодействии кор-
рупции.

5. Настоящее распоряжение вступает в 
силу со дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

26 августа 2016 года № 257-рп

На соискание Государственной премии 
Российской Федерации в области науки и технологий

Совет при Президенте Российской Федерации по науке и образованию начинает прием 
документов на соискание Государственной премии Российской Федерации в области науки 
и технологий за 2016 год.

Бумажные оригиналы представлений на соискателей Государственной премии Россий-
ской Федерации в области науки и технологий и прилагаемые к ним материалы (с приложе-
нием всех материалов также на электронном носителе) направляются в Совет при Прези-
денте Российской Федерации по науке и образованию заказным почтовым отправлением с 
описью вложения по адресу: 103132, г. Москва, Старая площадь, д. 4, с пометкой: «В Управ-
ление Президента Российской Федерации по научно-образовательной политике. На соиска-
ние Государственной премии Российской Федерации в области науки и технологий за 
2016 г.». Телефоны: (495) 606-40-92, (495) 606-24-87, (495) 606-19-38.

Регистрация представлений на соискателей Государственной премии Российской 
Федерации в области науки и технологий и прилагаемых к ним материалов в электронном 
виде производятся на сайте Российского научного фонда grant.rscf.ru/awards/.

Регистрация электронных версий представлений и материалов, не содержащих инфор-
мацию ограниченного доступа, на сайте Российского научного фонда является обязатель-
ным требованием, и при этом не отменяет необходимость направлять почтой оригиналы 
документов в адрес Совета. Срок приема документов: 15 сентября — 15 декабря 2016 года.

Требования к оформлению документов и материалов, представляемых на соискание 
Государственной премии Российской Федерации в области науки и технологий, размещены 
на сайте «Российской газеты» по адресу: https://rg.ru/2016/08/30/dokument-gospremia-dok.
html
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